
Геннадий Бочаров, 
«Комсомольская правда», 
Октябрь, 1970г.

И
нформация ТАСС об уго-
не советского пассажир-
ского самолета в Турцию 

облетела мир за считаные мину-
ты. Члены экипажа ранены, 
бортпроводница убита. Само-
лет совершил аварийную посад-
ку в Трабзоне. В тот же день я 
был командирован в Сухуми и 
оказался единственным журна-
листом на месте ЧП.

Стало ясно, как девушка по-
гибла. С двумя пулевыми ране-
ниями в бедро и грудь она до по-
следней секунды сознания сра-
жалась с двумя бандитами, ко-
торые рвались в пилотскую ка-
бину. Ни тогда, ни позже, ни од-
ним словом не было публично 
объяснено, почему нападение 
стало возможным. Но жизнь 

всегда короче правды. Все, что я 
узнавал о Наде в разговорах с 
летным составом аэропорта, 
тут же передавал в Москву. 

Мать Нади, Генриетту Ива-
новну, разыскали в Удмуртии: 
выезжайте в Сухуми. До Мо-
сквы она добиралась поездом. В 
купе две девушки впервые при-
ковали ее внимание разговора-
ми о драме над Черным морем, о 
гибели бортпроводницы. Но фа-
милии Нади не произносили. 
Сердце матери обожгло слово 
«бортпроводница». Но в Мо-
скве, по дороге с железнодорож-
ного вокзала во Внуково, откуда 
мать должна была вылетать в 
Сухуми, молодой таксист уви-
дел: с его пассажиркой что-то 
неладно. Парень сказал: «Что 
вы, мамаша, так мучаетесь. У 
других вот горе посильней. Дев-
чонке не было и 20, Наде Кур-
ченко, прямо в самолете уби-

ли». И протянул Генриетте Ива-
новне «Комсомолку» — газету с 
фотографией дочери и репорта-
жем, отдиктованным мной из 
Сухуми.

...Десятки тысяч людей выш-
ли на улицы Сухуми. Утопаю-
щий в цветах и лучах солнца 
гроб с Надей стоял на площадке 
у драматического театра. Само-
леты поднимались с аэродрома, 
покачивали над городом кры-
льями в знак скорби и уходили в 
рейс. Я был рядом с гробом, под-
держивал под руку Генриетту 
Ивановну. Материнская боль — 
это охваченное огнем дерево. 
Резонанс сухумского репорта-
жа о хайджекинге был ошелом-
ляющим. Небеса мира еще не 
были так зримо забрызганы 
кровью — это был первый удар 
колокола.

Комментарий читайте на с. 8

ТОЛЬКО В «РГ» Когда из любой точки России можно будет 
быстро доехать на машине до курортов Краснодарского края

Нам любые дороги дороги

Любовь Проценко

Двухнедельные каникулы, объ-
явленные досрочно в столице, 
заканчиваются. Но в ближайший 
понедельник за парты вернутся 
только ученики с 1-го по 5-й 
класс. Такой указ подписал вче-
ра мэр Москвы Сергей Собянин. 

Напомню, на внеплановые 
осенние каникулы детей в столи-
це отправили, чтобы уберечь их 
от коронавируса. И, как сообща-
ет глава города в своем персо-
нальном блоге, эта мера дала эф-
фект — заболеваемость среди де-
тей в последние дни снизилась с 
19 до 11%. Но в абсолютном вы-
ражении количество заболев-
ших растет — и в целом по городу, 
и среди детей. В частности, в по-
недельник число госпитализа-
ций достигло 1250 человек, а чи-
сло выявляемых случаев вплот-
ную приближается уже к 5 тыся-
чам в сутки. «Конечно, это вызы-

вает огромную тревогу», — при-
знается Собянин. 

Посоветовавшись с педагога-
ми и санитарными врачами, го-
родские власти приняли реше-
ние с понедельника вернуть в 
школы на уроки только учащих-
ся младших классов — с 1-го по 
5-й. Остальные, постарше, с 6-го 
по 11-й класс, продолжат учить-
ся в дистанционном формате. 
«Почему так, а не иначе?» — зада-
ет вопрос мэр и объясняет, чем 
руководствовался при принятии 
решения.  Причин несколько. 
Прежде всего именно старшие 
школьники больше подвержены 
риску заражения коронавиру-
сом — на их долю приходится две 
трети заболевших детей. Кроме 
того, весенний опыт обучения на 
удаленке показал, что старше-
классники успешно адаптиру-
ются к такому формату занятий. 
Об этом говорят и руководители 
учебных заведений. Марина 

Варгамян, директор школы 
№ 1571, рассказала: «Учащиеся 
6—11-х классов отлично владеют 
гаджетами, они могут самостоя-
тельно, без помощи родителей, 
подключаться к дистанционным 
урокам». Кроме того, по мнению 
директора школы № 1580 Сер-
гея Граськина: «Если около 500 
тысяч школьников с 6-го по 11-й 
класс останутся дома, это позво-
лит  минимизировать риск рас-
пространения инфекционных 
заболеваний, так как младшие 
школьники обычно посещают 
школу рядом с домом и не поль-
зуются общественным тран-
спортом, в то время как дети 
старшего возраста часто добира-
ются до школы на автобусе или 
на метро». Лариса Полякова, ди-
ректор школы № 962, считает, 
что старшеклассникам помогут 
Московская  электрон-
ная школа и программа 
Microsoft Teams.

Евгений Гайва 

С
троительство одной 
из скоростных трасс 
— Центральной коль-
цевой автодороги 
(ЦКАД) протяжен-
ностью 336 киломе-
тров — выходит на 
финишную прямую. 
Это будет первая 

трасса с новой системой взима-
ния платы. Сколько будет сто-
ить проезд по ней? Как запла-
тить тому, у кого нет транспон-
дера? Об этом и о планах по раз-
витию сети скоростных дорог в 
Россиии, в интервью «РГ» рас-
сказал председатель правления 
госкомпании «Автодор» Вячес-
лав Петушенко. 

Вячеслав Петрович, уже было 
объявлено, что строительст-
во ЦКАД завершится в следую-
щем году. Времени остается 
немного, как продвигается 
строительство? 

ВЯЧЕСЛАВ ПЕТУШЕНКО: В следующем 
году поедем по всему кольцу. В 
ноябре этого года сдадим тре-
тий пусковой комплекс ЦКАД в 
105 километров между трасса-
ми М-7 «Волга» и М-11 «Нева». 
Он уже готов на 99,9%. Весь ас-
фальтобетон уложен, разметка 
нанесена, освещение установ-
лено. К исходу этого года также 
планируем открыть движение 
на четвертом пусковом ком-
плексе ЦКАД от трассы М-7 до 
М-4 «Дон». По пятому пусково-
му комплексу ЦКАД до конца 
года доедем практически до 
трассы М-10 «Россия». 

Дополнительные деньги еще 
потребуются на ЦКАД? Ранее 
такое уже случалось.

ВЯЧЕСЛАВ ПЕТУШЕНКО: Сейчас стои-
мость проекта определена, и 
она окончательная. Мы не пред-
полагаем удорожания, никакой 
дополнительной копейки не бу-
дет. 

В 2018 году в соответствии с 
поручением президента РФ рас-
смотрели все сложные момен-
ты. Увеличение сметы в целом 
по ЦКАД составило 8% от пер-
воначальных планов. В эти до-
полнительные средства вошли в 
том числе проектные решения, 
которых не было в первоначаль-
ном проекте, например, развяз-

ка и съезд с М-11 на ЦКАД-3 или 
строительство соединительной 
части между М-11 и М-10. Туда 
же вошло переустройство ком-
муникаций, где изменились тех-
нические решения. С учетом 
того, что цены были определены 
еще в 2009 году, а с тех пор и 
нормативная база изменилась, 
и НДС вырос с 18 до 20%, можно 
сказать, что стоимость изна-
чально определили достаточно 
точно. 

А плата за проезд по ЦКАД бу-
дет меняться?

ВЯЧЕСЛАВ ПЕТУШЕНКО: Максималь-
ный тариф для владельца легко-
вого автомобиля — пять рублей 
за километр — установлен рас-
поряжением правительства 

России. Но надо учесть, что та-
рифы меняются в зависимости 
от времени года, времени суток, 
дней недели. Есть абонемент, 
подключена ли у пользователя 
через личный кабинет програм-
ма лояльности. Например, стои-
мость проезда по транспондеру 
2,5—2,55 рубля за километр. Для 
разовых поездок цена, конечно, 
будет выше.

На ЦКАД внедряется систе-
ма оплаты «Свободный по-
ток». Законопроект, запре-
щающий проезд по платным 
трассам без оплаты, уже на 
подписи у президента. Нару-
шителям теперь что-то 
грозит?

ВЯЧЕСЛАВ ПЕТУШЕНКО: Пока еще ре-
шения о привлечении к ответ-
ственности за неоплату прое-
зда нет. Предложения о внесе-
нии изменений в КоАП об от-
ветственности за неоплату 
проезда уже подготовлены. Рас-
считываем, что Госду-
мой документ будет 
принят.

СИТУАЦИЯ В столичные школы возвращаются 
только ученики с 1-го по 5-й класс

Удалили из класса

02
Михаил 
Мурашко 
назвал напря-
женной ситуа-
цию с COVID-19 
в России

04
В десант 
возьмут всего 
2,5 тысячи 
новобранцев

04
Лесной надзор 
перейдет 
на федеральный 
уровень

06
Москва 
и Вашингтон 
по-разному 
видят перспек-
тивы продле-
ния СНВ-3

11
Театр Наций 
показал 
спектакль 
«Горбачев»

12
Молодежная 
сборная 
России по фут-
болу пробилась 
на ЧЕ-2021

ПАМЯТЬ Ровно 50 лет назад погибла 19-летняя бортпроводница Надежда Курченко. 
Это был первый в СССР воздушный теракт

Стюардесса Надя Курченко

Когда на ЦКАД и других трассах запустят систему безбарьерной оплаты, автомобили будут ехать без остановки.

А К Ц Е Н Т

В этом году откроется движение 
на четвертом пусковом комплексе ЦКАД 
от трассы М-7 до М-4 «Дон»

Австралийский доллар 55,4609
Азербайджанский манат 45,4832
Армянский драм** 15,7545
Белорусский рубль 30,0439
Болгарский лев 46,4036
Бразильский реал 13,8733

Венгерский форинт** 24,9293
Вон Республики Корея*** 67,4934
Гонконгский доллар* 99,7096
Датская крона 12,1946
Доллар США 77,2759
Евро 90,7065

Индийская рупия* 10,5462
Казахстанский тенге** 17,9988
Канадский доллар 58,8679
Киргизский сом** 96,9766
Китайский юань 11,4675
Молдавский лей* 45,6444

Новый туркменский манат 22,1104
Норвежская крона* 83,6944
Польский злотый 20,2039
Румынский лей 18,6153
СДР  109,3199
Сингапурский доллар 56,9000

Таджикский сомони* 74,7711
Турецкая лира* 97,2305
Узбекский сум**** 74,6555
Украинская гривна* 27,2674
Фунт стерлингов 99,6859
Чешская крона* 33,1116

Шведская крона* 87,6760
Швейцарский франк 84,5654
Южноафриканский рэнд* 46,7905
Японская иена** 73,3133

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 15.10.20

Максут Шадаев 
рассказал 
о расчистке частот 
под сети 5G

«Союз МС-17» 
пристыковался 
к МКС, установив 
рекорд по времени 
полета

Зачем строить 
высотные дома 
в наших 
небольших 
городах
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ЦИФРА

2,5 
РУБЛЯ 

за километр стоит проезд 

по платным трассам 

для владельцев транспондеров 

Корреспондент 
«СОЮЗа» побывал 
в белорусском 
агрогородке на 
Сахалине / стр. 1,3

В НОМЕРЕ

ТЕХНОЛОГИИ Конфликты 
людей и машин требуют 
цифрового суда

Слушается 
дело техники

Иван Черноусов

Сейчас оспорить решения, которые вынес искусствен-
ный интеллект, например автоштрафы, практически 
невозможно.  Решить проблему могут цифровой суд и 
цифровые адвокаты, считает специальный представи-
тель президента по вопросам цифрового и технологи-
ческого развития Дмитрий Песков. В интервью «Рос-
сийской газете» он рассказал, что это такое, зачем 
Telegram чиновникам и грозит ли нам тотальный 
контроль.

Правительство утвердило концепцию регулирования 
технологий искусственного интеллекта (ИИ). С ка-
ких шагов начнется ее выполнение?

ДМИТРИЙ ПЕСКОВ:  У нас уже сложился пакет дополняю-
щих друг друга документов. В частности, принята 
стратегия по искусственному интеллекту. Вопрос 
скорее не в документах, а в конкретных действиях. 
И нужно понимать, что когда мы говорим про искус-
ственный интеллект, то мы говорим не о чем-то дале-
ком, а как раз о том, что уже вошло в нашу жизнь. И 
когда мы говорим по телефону, и когда мы ищем ин-
формацию в интернете — во всех случаях мы исполь-
зуем ИИ. При этом чаще всего мы используем готовые 
решения, которые созданы не нами, а крупнейшими 
мировыми технологическими компаниями. Наша за-
дача — чтобы в этих решениях появилась значитель-
ная часть компонентов, разработанных в России. Все, 
что касается вопросов импортозамещения 
софта, точно так же касается вопросов искус-
ственного интеллекта.

МИГРАЦИЯ Начальник 
миграционного главка 
МВД Валентина Казакова — 
о новых преференциях 
для соотечественников

Возвращайтесь, 
вам будут рады

Валентина Казакова, начальник Главного 
управления по вопросам миграции МВД России, 
генерал-лейтенант полиции

В ближайшем будущем предполагается введение но-
вых мер поддержки желающих вернуться в Россию. 
В частности, государство станет гарантированно вы-
плачивать компенсации некоторым категориям пере-
селенцев. Так, на выплаты из бюджета смогут рассчи-
тывать многодетные семьи соотечественников, пере-
селяющиеся на территории приоритетного заселе-
ния. Им компенсируют расходы по уплате госпошли-
ны за нотариальные заверения переводов личных до-
кументов, необходимых для оформления правового 
статуса на территории России. Такие важные новации 
предполагает Концепция государственной миграци-
онной политики РФ на 2019—2025 годы. Этим доку-
ментом усовершенствуется уже реализуемая Госу-
дарственная программа по оказанию содей-
ствия добровольному переселению в РФ из-
за рубежа соотечественников.
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Надя Курченко... Небеса мира еще не были так зримо забрызганы кровью — 
это был первый удар колокола.

Павел Крашенинников — 
о новых полномочиях 
прокуратуры в связи 
с изменениями 
в Конституции
Страница 04
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ДУМА Глава минздрава 
назвал напряженной 
ситуацию с COVID-19

Остановить 
волну

Татьяна Замахина

Ситуация с коронавирусом остается крайне напря-
женной, заявил глава минздрава Михаил Мурашко. 
Прирост заболеваемости за неделю вырос на 26%. Ряд 
лекарств от COVID-19 вошли в перечень жизненно не-
обходимых и важнейших препаратов.

Прирост заболеваемости за текущую неделю увели-
чился с 41 до почти 53 на 100 тысяч населения, сооб-
щил министр на заседании Комитета Госдумы по охра-
не здоровья. «Ситуация остается крайне напряженной, 
— констатировал он. — Мы видим, что население, к со-
жалению, не все выполняет рекомендации, которые 
предписаны».

Система здравоохранения подготовилась на случай 
ухудшения обстановки: в стационарах развернули 
176 тыс. коек, к работе с пациентами с коронавирусом 
привлечены почти 470 тыс. медработников, сообщил 
Мурашко. Членов 
комитета интере-
совал вопрос сти-
мулирующих вы-
плат для медиков, 
работающих с па-
циентами с корона-
вирусом. Прави-
тельство держит 
этот вопрос на 
контроле, заверил 
Мурашко, — выплаты в регионы поступают своевре-
менно. А с ноября произойдет то, о чем просили каб-
мин сами медики, — выплаты установят в зависимо-
сти от отработанного времени. Готовятся документы 
для перехода на эту систему, которую врачи считают 
более справедливой, добавил министр.

Депутаты также поинтересовались, хватит ли пре-
паратов от коронавируса. Именно для повышения их 
доступности ряд медикаментов решено включить в 
список жизненно необходимых и важнейших лекар-
ственных препаратов, сообщил Мурашко. Уже подпи-
сано распоряжение правительства на эту тему, бла-
годаря которому на такие препараты установят пре-
дельные цены после согласования с Федеральной ан-
тимонопольной службой. Это не только обеспечит 
доступность препаратов, но и поможет минимизиро-
вать бюджетные затраты на данную терапию, поя-
снил министр.

«Нам нужно обязательно сейчас минимизировать 
количество заболевших, — подчеркнул он. — И выиграть 
время для масштабного производства вакцины и мас-
штабной вакцинации населения, это, на мой взгляд, 
одна из ключевых задач, чтобы сберечь население 
страны». В связи с этим он призвал парламентариев 
разъяснять гражданам, почему важно соблюдать реко-
мендации по защите от инфекции.  

СВЯЗЬ 

Макcут Шадаев 
рассказал 
о расчистке 
частот 
под сети 5G

НОВОМУ 
ПОКОЛЕНИЮ 
ИЩУТ МЕСТО
Ирина Алпатова

Для развития 5G военную тех-
нику переведут с диапазона 
4,7—4,9 ГГц на другие частоты. 
План по конверсии спектра уже 
утвержден, рассказал глава 
минцифры Максут Шадаев на 
Форуме по цифровой тран-
сформации в рамках Недели 
российского бизнеса.

Приоритетом был бы «золо-
той» диапазон 3,4—3,8 ГГц, ко-
торый используется для разви-
тия сетей 5G по всему миру. В 
России эти частоты использо-
вать нельзя, так как они заняты 
силовыми структурами. Пере-
вести их на другие частоты 
пока технически невозможно.

С диапазоном 4,7—4,9 ГГц та-
ких проблем возникнуть не 
должно — все работы уже вы-
строены. «Выделены необходи-
мые средства, чтобы разраба-
тывать образцы военной техни-
ки, которая перейдет в другие 
диапазоны, частоты 4,7—4,9 ГГц 
полностью освободят», — уточ-
нил министр, заметив, что но-
вый iPhone их тоже поддержи-
вает.

Кроме того, он сообщил о 
возможной передаче под 5G ча-
стот аналоговых телеканалов, 
перешедших в цифровой фор-
мат. «Государство субсидирует 
распространение первого и 
второго мультиплексов и несет 
в связи с этим достаточно боль-
шие расходы. Для каналов при 
этом услуга бесплатная, — на-
помнил Шадаев. — Это позволя-
ет нам ставить вопрос о том, 
чтобы телеканалы предостави-
ли государству эти частоты на 
безвозмездной основе — для во-
влечения их в оборот».

Еще одна задача, которую 
министр назвал «суперамбици-
озной» — производство отечест-
венного оборудования для раз-
вития сетей пятого поколения, 
в частности базовых станций. 
На это запланировано около 20 
млрд рублей из бюджетных 
средств, внебюджетное финан-
сирование потребуется как ми-
нимум в таком же объеме. В ре-
ализации этого плана участву-
ют «Ростелеком» и «Ростех».

Помимо развития сетей 5G 
Шадаев затронул и другие прио-
ритетные направления цифро-
вой трансформации государства. 
Ее основные цели — доступность 
интернета, онлайн-госуслуги, 
производство отечественного 
оборудования и достижение 
цифровой зрелости в целом. 
«Цифра должна пронизывать 
все», — подчеркнул министр.

Одним из приоритетов он 
назвал постепенный переход к 
электронному документообо-
роту и полный отказ от бумаги. 
Пользователи постепенно при-
выкают к тому, что не нужно 
каждый раз распечатывать и 
заверять документ — все боль-
ше госуслуг можно получить 
онлайн, а на едином портале го-
суслуг уже более 75 млн под-
твержденных учетных записей, 
сообщил Шадаев.

Однако электронный доку-
ментооборот все еще недоста-
точно развит, считает министр. 
Необходима популяризация 
электронных цифровых подпи-
сей (ЭЦП) — это упростит 
жизнь граждан и позволит биз-
несу снизить издержки. При на-
личии ЭЦП можно подписы-
вать электронные договоры 
аренды, трудовые договоры, до-
говоры на образование и дру-
гие документы.

Государство должно присут-
ствовать на коммерческих 
платформах, считает Шадаев. 
Хороший пример — сотрудниче-
ство с банками. Клиенту доста-
точно нажать кнопку «зареги-
стрироваться через ЕСИА» 
(Единая система идентифика-
ции и аутентификации, связан-
ная с порталом госуслуг) и не 
заполнять большую часть граф, 
а банку нет необходимости пе-
репроверять документы, так 
как они по умолчанию завере-
ны государством.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин призвал наращивать производство 
российских вакцин для борьбы с коронавирусом

«Вектор» перемен

Кира Латухина 

Ц
ентр «Вектор» 14 ок-
тября зарегистриро-
вал свою вакцину от 
коронавируса, объя-
вил Владимир Путин 
на совещании с чле-
нами правительства. 
Это уже второй пре-
парат в России. Для 

борьбы с распространением ин-
фекции важно наращивать про-
изводство отечественных вак-
цин, а также обеспечить их до-
ступность на внутреннем рынке 
страны, подчеркнул президент. 
По оценке вице-премьера Тать-
яны Голиковой, ситуация с 
COVID-19 в России насторажи-
вает, но не требует введения ог-
раничений.

Две вакцины, 
третья на подходе

В начале совещания глава го-
сударства объявил, что новоси-
бирский центр «Вектор» заре-
гистрировал вторую россий-
скую вакцину против коронави-
руса — «ЭпиВакКорона». «Это 
успех», — оценил он. «У нас на 
подходе еще третья вакцина — 
центра имени Чумакова РАН», — 
сообщил президент.

Путин призвал увеличивать 
производство обеих вакцин и 
прежде всего обеспечить рос-
сийский рынок. «Продолжаем 
сотрудничать с иностранными 
партнерами, будем продвигать 
нашу вакцину за рубежом, — 
сказал он. — Но стремиться 
нужно к тому, чтобы производ-
ство вакцины для заграницы 
осуществлялось прежде всего, 
во всяком случае на этом эта-
пе, на производственных мощ-
ностях в тех странах, куда эта 
вакцина будет продаваться».

Клинические исследования 
«ЭпиВакКороны» проводились 
на 100 добровольцах, сообщила 
вице-премьер Татьяна Голико-
ва. В отличие от первой россий-
ской вакцины «Спутник V» — 

векторной, произведенной на 
основе аденовируса — новая 
вакцина пептидная, состоит из 
искусственно синтезированных 
коротких фрагментов вирусных 
белков — пептидов, через кото-
рые иммунная система обучает-
ся и в дальнейшем распознает и 
нейтрализует вирус. У вакцины 
достаточно высокий уровень 
безопасности, оценила она.

В ближайшее время будут 
произведены первые партии в 
объеме 60 тысяч доз и «Век-
тор» приступит к постреги-

страционным клиническим ис-
следованиям в регионах с уча-
стием 40 тысяч добровольцев. 
«Появление второй россий-
ской вакцины существенно 
расширяет возможности вак-
цинации нашего населения, а 
значит — приближает нас к ста-
билизации и преодолению си-
туации с заболеваемостью 
COVID», — заявила Голикова.

Регионы готовят койки
С началом осенне-зимнего 

сезона отмечается увеличение 
числа случаев выявления и за-
болевания коронавирусом. 
Средний темп прироста за по-
следние сутки — 1,1 процента, 
сказала вице-премьер. В 30 ре-
гионах — выше.

— Ситуация с распростране-
нием новой коронавирусной 
инфекции и осенне-зимний эпи-
демический период насторажи-
вают, но проведенные весной 
мероприятия по подготовке, по 
тому, что сейчас появилось уже 
две вакцины, позволяют нам 
быть уверенными в проведении 
всех мероприятий сейчас. По 
нашему мнению, ситуация 

управляема и не требует введе-
ния ограничительных мер, — за-
явила Голикова. 

По ее словам, рост случаев 
COVID-19 идет в регионах, где 
не соблюдается масочный ре-
жим. Голикова призвала со-
блюдать требования санитар-
ных врачей — от этого зависит 
развитие ситуации и загрузка 
больниц. Нагрузка на коечный 
фонд в регионах достаточно 
высока. Пока свободно 24 про-
цента коек. Говоря про тести-
рование, она отметила, что в 

шести регионах оно ниже нор-
мативов. «Я вам позвоню попо-
зже, перечислите», — отреаги-
ровал Путин. 

Президент заметил, что зна-
ет: вице-премьер сделала себе 
прививку «ЭпиВакКороной», 
как и главный санитарный врач, 
и поинтересовался их самочув-
ствием. Голикова рассказала, что 
они с Анной Поповой сделали 
прививки в рамках клинических 
исследований, чтобы проверить 
эффективность и безопасность 
вакцины, и никаких побочных 
явлений и повышения темпера-
туры не было — как и у других до-
бровольцев. А титры появились 
на очень хорошем уровне.

Ипотека к лету
Президент предложил про-

длить льготную ипотеку на но-
востройки по ставке 6,5 процен-
та хотя бы до середины года. 
Программа должна была завер-
шиться 1 ноября. «Ситуация у 
нас складывается непросто. 
Хотя экономика восстанавлива-
ется, тем не менее людям еще 
тяжеловато и отдельным отра-
слям, в том числе и стройке», — 

пояснил он. «Программа стала 
одной из самых успешных анти-
кризисных мер, — оценил пре-
мьер-министр Михаил Мишус-
тин. — Выдано более 220 тысяч 
кредитов на 630 млрд рублей». 
На программу приходится бо-
лее 90 процентов всех кредитов 
на новостройки, сказал он и 
поддержал предложение. «Да-
вайте сделаем это, тем более, 
действительно, мера популяр-
ная и востребованная и реально 
людей поддерживает», — заме-
тил Путин.

Жест для Киева
Президент согласился с 

предложением премьер-мини-
стра и поддержал просьбу укра-
инских промышленников о воз-
можности открыть доступ ряду 
предприятий на российский 
рынок. Речь пока о трех компа-
ниях, ориентированных на эк-
спорт в Россию. «При этом в 
полной мере будут соблюдены и 
интересы наших производите-
лей», — заверил Мишустин. «Бу-
дем смотреть, как на наш жест 
доброй воли среагируют наши 
украинские коллеги, — добавил 
он. — Будем исходить из соблю-
дения паритета в наших эконо-
мических отношениях». 

«Не мы вводили эти ограни-
чения. Все действия с нашей 

стороны носят только ответный 
характер», — напомнил Путин. 
«Мы всегда готовы к восстанов-
лению полноформатного взаи-
модействия с Украиной», — за-
верил он. 

Залог для инвестиций
Основной темой совещания 

было инвестиционное разви-
тие. «В долгосрочном плане эко-
номический рост прежде всего 
связан с ростом инвестиций», — 
заявил глава минэкономразви-
тия Максим Решетников. Один 
из приоритетов — поддержка 
конкретных проектов в отра-
слях и регионах, сообщил он. Ра-
бота пойдет по трем направле-
ниям — поддержка крупных 
частных проектов, реализация 
проектов в регионах и содейст-
вие в реализации инвестпрог-
рамм компаниям с госучастием. 
Привлечение инвестиций — 
важнейшая составляющая раз-
вития экономики и страны, зая-
вил Путин. По его словам, здесь 
много факторов: это стабиль-
ность — и политическая, и ма-
кроэкономическая, минималь-
ная бюрократия, работа право-
охранителей в рамках закона, 
разумная антимонопольная, 
фискальная политика.  

Владимир Путин: Вакцины должны 
поступать в аптечную сеть России.

А К Ц Е Н Т

Программу льготной ипотеки под 6,5% 
продлят минимум до июля 2021 года

Названы пять преимуществ 5G — 
подробнее на сайте
rg.ru/art/1912985

На производство 
отечественного 
оборудования 5G 
государство 
выделило 
20 млрд рублей

Надо выиграть 
время до масштаб-
ной вакцинации 
от коронавируса
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ВЛАСТЬ Президент 
внес в Думу проект закона 
о Госсовете

Поднимут 
статус

Татьяна Замахина

Владимир Путин внес в Госдуму очередной пакет по-
правок в целях реализации положений обновленной 
Конституции. Ключевой документ — законопроект о 
Государственном совете РФ, который расширяет 
полномочия этого органа, поднимает его статус.

Госсовет функционирует при президенте уже 
20 лет — с сентября 2000 года. Сейчас это совеща-
тельный орган, который оказывает содействие гла-
ве государства. Новый законопроект определяет его 
статус как конституционного государственного ор-
гана, отметил глава Комитета Госдумы по госстрои-
тельству и законодательству Павел Крашенинни-
ков.

Как и следует из обновленной Конституции, Гос-
совет обеспечивает согласованное функционирова-
ние и взаимодействие органов публичной власти, 
определяет основ-
ные направления 
внутренней и 
внешней полити-
ки, а также соци-
ально-экономиче-
ского развития го-
сударства. В своих 
решениях этот ор-
ган сможет указы-
вать на необходи-
мость законода-
тельных измене-
ний: если Госсовет примет решение, что они нужны, 
проект соответствующего акта должен быть внесен 
в Госдуму.

Кроме того, совет сможет направлять рекоменда-
ции в кабмин, регионы и муниципалитеты по вопро-
сам стратегического планирования. Также он смо-
жет рассматривать проекты федеральных законов и 
указов президента, имеющих общегосударственное 
значение, обсуждать основные параметры проекта 
федерального бюджета.

Госсовет будет уполномочен обсуждать и основ-
ные вопросы кадровой политики в России. Он смо-
жет участвовать в разработке критериев эффектив-
ности региональных и местных властей, а также 
оценивать показатели их деятельности. Президент 
будет иметь право возложить на совет и другие зада-
чи, имеющие государственное значение.

Президент формирует и возглавляет этот орган. 
В состав Госсовета входят премьер-министр, спике-
ры обеих палат парламента, глава кремлевской ад-
министрации, губернаторы. По решению президента 
в этот перечень могут быть включены и другие лица. 

В законопроекте регламентируется, как форми-
руются рабочие группы и комиссии Госсовета, про-
писан ряд других организационных нюансов. Павел 
Крашенинников подчеркнул, что Госсовет не дубли-
рует функционал других структур. «Это орган при 
президенте, созданный в первую очередь для лучше-
го диалога между уровнями власти при выработке 
общегосударственных решений», — пояснил он.

Госдума рассмотрит документ в приоритетном 
порядке, сообщил спикер ГД Вячеслав Володин. 
«Госсовет необходим для России — страны с федера-
тивным устройством, — уверен спикер. — Он позво-
лит президенту выстроить свою политику, опираясь 
на мнение граждан нашей страны».  

Госсовет будет 
обсуждать 
основные вопросы 
кадровой 
политики

ЦИК Элла Памфилова обсудила с экспертами перспективы новых избирательных 
технологий

Доверяй и проверяй
Галина Мисливская

Ц
ИК готовит предложения 
по разведению выборов и 
учебного процесса, сооб-

щила глава комиссии Элла Пам-
филова на встрече с политолога-
ми и экспертами в среду. Новые 
избирательные процедуры, ко-
торые обкатали в ходе плебисци-
та по Конституции и региональ-
ных выборов, понравились гра-
жданам. Это и многодневное го-
лосование, и онлайн-формат. Но 
для их повсеместного внедрения 
предстоит решить ряд вопросов, 
связанных с надежностью и 
удобством процесса.

Мнения относительно мно-
годневного голосования разде-
лились. Политтехнолог Евгений 
Минченко уверен, что «мотива-
ция удобства превалирует над 
мотивацией опасения перед воз-
можностью непрозрачности вы-
боров», поэтому формат надо 
развивать. Президент Россий-
ской ассоциации политических 
консультантов Алексей Куртов 
напомнил, что голосование — это 

конституционный долг, и его вы-
полнение не надо облегчать, тем 
более что это связано с больши-
ми сложностями для избирко-
мов. Прозвучало и мнение о том, 
что в стремлении к удобству 
можно потерять в доверии, на-
пример, когда голосование про-
ходит вне помещений участков.

 «Я категорически не согласна 
с тем, что удобство может быть в 
ущерб легитимности, — заявила 
Элла Памфилова. — Все меры, 
обеспечивающие доверие, долж-
ны применяться, и все, что могли, 
мы сделали. Лучшей системы об-
щественного контроля, чем мы 
предложили, нет нигде в мире». 
Памфилова уверена, что живое 
наблюдение «ничто не заменит» 
и оно «должно быть тотальным».

Она предложила в процессе 
подготовки к кампании следую-
щего года сосредоточиться на 
решении конкретных проблем, 
связанных с проведением мно-
годневного голосования. Одна из 
них — необходимость «развести» 
учебный и избирательный про-
цессы. «Это невозможно делать 

в ручном режиме, должен быть 
системный, четкий и понятный 
подход», — считает глава ЦИК. 
«Хотите в сентябре проводить 
выборы? Тогда продумайте, что 
делать со школами. Выводить 
участки из школ? Выводить учи-
телей из комиссий? Или вводить 

каникулы, откладывать учебный 
процесс, но проблему законода-
телям решать придется», — ска-
зала она и добавила, что ЦИК 
свои предложения готовит.

Ранее глава комиссии предла-
гала в качестве одного из вари-
антов установить единые школь-
ные каникулы, например, в 
апреле, и проводить голосова-
ние в это время.

Еще один вопрос, требующий 
обсуждения, это «день тишины» 
перед выборами. В сентябре го-
лосование в половине регионов 
было трехдневным, однако в до-
полнительные дни оно счита-
лось досрочным. В итоге сложи-
лась парадоксальная ситуация: 

участки открылись в пятницу, а 
запрет на агитацию начал дейст-
вовать в субботу. В ЦИКе тогда 
пояснили, что с 2021 года все 
дни многодневного голосования 
будут основными и «день тиши-
ны» объявят перед первым из 
них. Впрочем, сама Элла Памфи-
лова не уверена, что этот запрет 
надо сохранить.

«Нужен ли он вообще в совре-

менных условиях? Моя личная 
точка зрения: когда у нас есть со-
цсети, когда у нас превалирует 
интернет, он (запрет), наверное, 
в большей степени бессмысле-
нен», — сказала она.

Обсудили и главную техниче-
скую новинку сезона — дистан-
ционное электронное голосова-
ние (ДЭГ). Эксперты сошлись во 
мнении, что это перспективный 
формат, особенно востребован-
ный среди молодежи.

«Мы сейчас проанализирова-
ли, посмотрели, да, сбоев не 
было, но я не уверена, что в сле-
дующую кампанию федераль-
ную, которая будет менее чем 
через год, в сентябре следующе-
го года, мы тотально будем гото-
вы осуществлять дистанционное 
голосование. Не уверена», — ска-
зала Элла Памфилова, имея в 
виду выборы в Госдуму, которые 
должны пройти в 2021 году. По 
ее словам, комиссия будет раз-
вивать это направление за счет 
пилотных проектов в регионах и 
усиливать безопасность систе-
мы голосования.  

А К Ц Е Н Т

Элла Памфилова: Лучшей системы 
общественного контроля за выборами, 
чем мы предложили, нет нигде в мире

Тем временем

Путин и Эрдоган выступили за активизацию 
политического процесса по Карабаху
Президент Турции в среду позвонил российскому лидеру. Владимир 

Путин и Реджеп Тайип Эрдоган обсудили ситуацию в зоне нагорнока-

рабахского конфликта. Лидеры подтвердили важность соблюдения гу-

манитарного перемирия и выступили за активизацию политического 

процесса, в частности на основе наработок Минской группы ОБСЕ. 

Путин выразил серьезную обеспокоенность в связи с участием в воен-

ных действиях боевиков из Ближневосточного региона. «Подчеркнута 

настоятельная необходимость солидарных усилий с целью скорейше-

го прекращения кровопролития и перехода к мирному урегулирова-

нию нагорнокарабахской проблемы. Высказана надежда, что Турция, 

как член Минской группы ОБСЕ, внесет конструктивный вклад в де-

эскалацию конфликта», — сообщили в пресс-службе Кремля.
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Нам любые дороги дороги
«Свободный поток» 
для нашей страны со-
вершенно новая систе-

ма сбора платы. У нее есть оче-
видные преимущества — води-
тель не будет останавливаться и 
даже притормаживать у пункта 
взимания платы, он даже не за-
метит, что его «сфотографиро-
вали». С тех, у кого есть тран-
спондер, плата будет списы-
ваться автоматически. А если 
транспондера нет, система счи-
тает государственные номер-
ные знаки и выставит счет. На 
ЦКАД-3 уже смонтированы 
рамки и оборудование «Свобод-
ного потока». 

Пока нет поправок в КоАП, 
можно ездить бесплатно, не 
опасаясь наказания? 

ВЯЧЕСЛАВ ПЕТУШЕНКО: Информация 
о всех задолженностях уже на-
капливается. Взыскивать ее 
можно через судебных приста-
вов. Дорожным должникам, как 
и во всех других случаях, будут 
приходить письменные уведом-
ления. А предъявить требова-
ние об оплате могут, например, 
при выезде за границу. 

Но мы рассчитываем на со-
знательность граждан. Хотя 
прекрасно понимаем, что ряд из 
них придерживается другого 
«правила». Если есть возмож-
ность не платить, то и не запла-
тят. В начале прошлого года в от-
дельные месяцы недобор на 
платных трассах доходил до 
15%. Но мы приняли меры. Сей-
час 99,7% автомобилистов 
оплачивают проезд. То есть аб-
солютное большинство людей 
все-таки не хотят идти на нару-
шения. Проще заплатить, чем 
потом разбираться с судебными 
приставами, оплачивать штра-
фы и судебные издержки. 

Как автомобилистов будут 
информировать о стоимости 
проезда, задолженности, спи-
сании средств при проезде по 
трассе с системой «Свобод-
ный поток»?

ВЯЧЕСЛАВ ПЕТУШЕНКО: Предусмотре-
но множество способов. Во-пер-
вых, при подъезде к платному 
участку будут выставлены ин-
формационные щиты. На них 
будет указано, что человек въез-
жает на платный участок доро-
ги, где действует безбарьерная 
система взимания платы. Пре-
дупредим и о тарифах тех, кто 
въезжает на платный участок. 
Во-вторых, будем активно рас-
сказывать об этом через средст-
ва массовой информации, у 
себя на сайте создадим специ-
альную страничку для пользо-
вателей ЦКАД, в соцсетях запу-
стим видеоролики, выпустим 
брошюры, которые будем рас-
пространять на заправочных 
станциях, на пунктах взимания 
платы. 

Система «Свободный поток» 
понятна тем, кто уже имеет 
транспондеры. Сейчас тран-
спондеров, которые выпущены 
госкомпанией почти 1,5 милли-
она штук, а всего у автомобили-
стов более двух миллионов та-
ких средств бесконтактной 
оплаты проезда.  Через эти 
устройства оплачивается уже 
около 50—60% всех фактов про-
езда по платным трассам. Как 
правило, система оплаты при-
вязана к различным гаджетам. 
Так что пользователям прихо-
дит уведомление об оплате, еще 
можно посмотреть операции и 
баланс своего счета в личном 
кабинете. 

Для тех, у кого транспонде-
ров нет, предложим несколько 
способов оплаты проезда. На-
пример, действует приложение 
«Автодора». После регистра-
ции в нем после проезда по 
ЦКАД на личный аккаунт по-
ступит счет. Оплачивать его 

можно будет с телефона, через 
мобильные приложения бан-
ков, киоски «Элекснет», офисы 
операторов мобильной связи. 
Несколько пунктов оплаты на 
специальных площадках орга-
низуем и на ЦКАД. В этих офи-
сах можно будет приобрести 
транспондер.

Даже для не зарегистриро-
ванных в информационной си-
стеме пользователей сделаем 
доступной информацию об об-
щей сумме задолженности без 
детализации поездок на нашем 
сайте. Чтобы получить эту ин-
формацию, достаточно будет 
ввести госномер автомобиля и 
оплатить проезд. А более де-
тальную информацию предо-
ставят в офисах продаж госком-
пании. 

На других трассах «Свобод-
ный поток» тоже появится?

ВЯЧЕСЛАВ ПЕТУШЕНКО: Мы уже за-
кладываем эту систему взима-
ния платы при проектировании 
трассы М-12 Москва — Нижний 
Новгород — Казань. Это про-
грессивная система, ее дешевле 
строить, и она функциональна — 
позволяет избежать заторов. 
Общая протяженность сети ско-
ростных дорог с системой free 
flow к 2025 году составит более 
тысячи километров. 

Такие большие проекты, как 
ЦКАД или трасса Москва — 
Казань, всегда затрагивают 
интересы жителей близлежа-
щих деревень, дачников. Воз-
никают претензии. Как ре-
шаете эти вопросы? 

ВЯЧЕСЛАВ ПЕТУШЕНКО: Дорога в пу-
стыне никому не нужна. Вполне 
естественно, что трасса прохо-
дит вблизи населенных пун-
ктов, иначе ею никто не будет 
пользоваться. При проектиро-
вании мы стараемся минимизи-
ровать все проблемы, которые 
возникают у жителей. Если ка-
кую-то деревню нельзя мино-
вать, стараемся пройти краем. 

К тому же сейчас совершен-
но другие экологические тре-
бования при строительстве но-
вых дорог. Часто говорят, да-

вайте реконструировать дейст-
вующие дороги, расширять их, 
повышая пропускную способ-
ность. Но основная часть феде-
ральных трасс уже стала ча-
стью уличной дорожной сети 
городов, деревень и поселков. 
Дорога проходит буквально в 
паре метров от домов. В таком 
случае шумозащитные экраны 
не всегда могут нейтрализо-
вать гул. 

Мы проектируем дороги с 
учетом санитарно-защитной 
зоны от 200 до 400 метров. 
Устраиваем зеленые насажде-
ния. Ежегодно высаживаем де-
сятки тысяч деревьев. Конечно, 
устанавливаем шумозащитные 
экраны, организовываем зверо-
проходы. Например, на трассе 
Москва — Санкт-Петербург по-
строено 96 зверопроходов. Это 
тоже очень важно, чтобы сни-
зить воздействие на окружаю-
щую среду. 

Чтобы убрать шум при дви-
жении машин по трассе верхние 
слои асфальтобетона делаем на 
полимерах с зерном в 10-15 мм, 
а не 20-30 мм. Этот комплекс 
мер позволяет сделать комфор-
тной трассу не только для тех, 
кто по ней ездит.

Если же кто-то попадает в са-
нитарно-защитную зону, в по-
лосу отвода земли под строи-
тельство, конечно, по законода-
тельству владельцу компенси-
руются все потери, которые воз-
никают. В тех случаях, когда не 
договариваемся с собственни-
ком по каким-то причинам, то 
идем в суд. И уже по решению 
суда выставляется цена выкупа,  
которая является обязательной 
для исполнения. 

Много судитесь? 
ВЯЧЕСЛАВ ПЕТУШЕНКО: Много. Но и 
людей можно понять. Прихо-
дится уходить с обжитого места, 
где знакомо каждое дерево. Но 
во внесудебном порядке все же 
разрешается гораздо больше та-
ких ситуаций. Кстати, у нас еще 
довольно либеральное законо-
дательство в этой части. Ведем 
диалог, выплачиваем компенса-
ции. 

Под трассу Москва — Казань 
много придется выкупать 
участков?

В Я Ч Е С Л А В  П Е Т У Ш Е Н К О :  Придется 
оформить в собственность РФ 
примерно 11 тысяч гектаров 
земли. Из них около 400 гекта-
ров — это земли населенных 
пунктов. Но это не означает, что 
мы проходим по домам. Вариан-
тов, где мы режем деревни попо-
лам, не будет. Сейчас еще раз 
смотрим трассу, чтобы мини-
мизировать последствия. Почти 
на 800 километров трассы та-
кие случаи займут километры. 
Это крайне незначительное ко-
личество. 

Когда завершите проектиро-
вание трассы?

ВЯЧЕСЛАВ ПЕТУШЕНКО: Планируем 
зайти с проектом в экспертизу в 
мае 2021 года. Сейчас идет ак-
тивная работа по проектирова-
нию и как раз по доработке тех-
нических решений, в том числе 
прохождения через населенные 
пункты. 

Окупаются ли платные 
трассы?

В Я Ч Е С Л А В  П Е Т У Ш Е Н К О :  По трассе 
М-11 в прошлом году настрое-
ния у нас были пессимистич-
ные. Та же ситуация была и в 
первые четыре месяца этого 
года. Еще и пандемия сказалась. 
Все сидели дома. В апреле опла-
та проезда по некоторым участ-
кам упала до 70 процентов. Но 
что интересно, даже в этих усло-
виях грузовики остались на 
М-11. А бесплатная трасса М-10 
стала совсем свободная. Значит, 
уже есть доверие потребителей 

к платным дорогам, есть пони-
мание, что это экономия време-
ни. В целом все больше людей 
переходит на М-11, чтобы полу-
чить комфорт. Сейчас трафик 
пошел, у нас крайне позитивное 
отношение к этому проекту. 

А в успех будущей трассы Мо-
сква — Казань верите?

В Я Ч Е С Л А В  П Е Т У Ш Е Н К О :  Россияне 
мало путешествуют по стране, 
потому что это долго и тяжело. А 
когда приходит осознание, что 
за пять часов из Москвы можно 
доехать до Дворцовой площади 
в Петербурге по М-11, все меня-
ется. Теперь в Тверь, Великий 
Новгород из Москвы начали 
ездить на выходные, так как это 
всего полтора часа в пути. Рань-
ше эти направления восприни-
мали как очень далекие.

 Люди начали 
мыслить категориями времени. 
Сейчас до Владимира от Мо-
сквы нужно ехать шесть часов. 
Когда туда можно будет доехать 
всего за полтора часа, пред-
ставьте, сколько людей захотят 
посмотреть древний город. 

За сколько лет окупится 
трасса Москва — Казань?

ВЯЧЕСЛАВ ПЕТУШЕНКО: Проектный 
срок — 15 лет. За это время мы 
сумеем окупить трассу. 

Какие участки могут быть 
введены первыми?

ВЯЧЕСЛАВ ПЕТУШЕНКО: Вводить бу-
дем участки практически од-

новременно. Подрядчики вы-
браны на все этапы, везде идет 
активная работа. Но не исклю-
чено, что какие-то участки от-
кроются досрочно. 

Какие работы ведете на 
трассе М-4 «Дон»?

ВЯЧЕСЛАВ ПЕТУШЕНКО: Эта трасса — 
основной коридор с севера на 
юг. От Москвы до Черного моря 
полторы тысячи километров, 
от Санкт-Петербурга — 2,2 ты-
сячи километров. Трасса от Пе-
тербурга до Москвы готова, 
остался только один кусочек в 
77 километров около Твери. 

Дальше от Москвы к югу в 
Тульской области заканчиваем 
реконструкцию нескольких 
участков. В Воронежской обла-
сти уже готов обход Лосева и 
Павловска. Кажется, всего-то 80 
километров, но они сокращают 
путь на полтора или даже два 
часа. Сейчас приступили к стро-
ительству обхода Ростова-на-
Дону (строительный адрес — Об-
ход Аксая). Когда сдадим этот 
участок, еще выиграем час. 

Ведем работы на дальнем за-
падном обходе Краснодара 
(ДЗОК). После пуска участка 
выиграем еще один час време-
ни. Получается, в целом путь от 
Москвы до Черного моря сокра-
тим на 4—5 часов. В итоге полто-
ры тысячи километров сможем 
проезжать за световой день, 
если есть желание доехать бы-
стро и приехать на Черное море 
неуставшим. 

А у жителей других частей 
страны есть подобные пер-
спективы?

ВЯЧЕСЛАВ ПЕТУШЕНКО: Нужно до-
биться скоростного проезда на 
Черное море из всех точек Рос-
сии. Например с Урала. Мы рас-
сматриваем такой вариант. 
Сначала построим трассу от 
Москвы до Казани. Следующий 
этап — строительство трассы от 
Казани до Екатеринбурга. На-
чать хотим в 2024 году. Потом 
планируется соединить Екате-
ринбург и Краснодар по хорде. 

Южный кластер тоже ну-
ждается в хороших дорогах.

ВЯЧЕСЛАВ ПЕТУШЕНКО: Да, не будем 
забывать, что и вдоль 

Черного моря еще надо прое-
хать. Мы уже начали рекон-
струкцию и строительство двух 
развязок в Геленджике на трас-
се от Джубги до Новороссийска. 
Проектируем третью развязку, 
и Геленджик будем проезжать 
нормально. 

У нас есть еще один проект в 
Новороссийске. В прошлом 
году сделали там Сухумийское 
шоссе. Сейчас рассматриваем 
обход Новороссийска, чтобы 
транзитный транспорт мог объ-
езжать город. 

А новая дорога к Сочи будет? 
ВЯЧЕСЛАВ ПЕТУШЕНКО: В направле-
нии Сочи также провели боль-
шую работу, выделили этап-
ность строительства трассы. 
Конечно, дорогой проект из-за 
особенности местности, релье-
фа. Но мы чувствуем поддержку 
в понимании необходимости 
строительства новой дороги к 
Сочи. 

Предстоит большая робота. 
Нужно построить обходы Туап-
се, Лазаревского. Предстоит 
поднять дорогу, чтобы транзит-
ный транспорт убрать с побере-
жья. 

Когда эти планы могут 
стать реальностью?

ВЯЧЕСЛАВ ПЕТУШЕНКО: Не зря возни-
кла необходимость привлече-
ния внебюджетного финанси-
рования. Денег в бюджете не на 
все хватает, пока на многие объ-
екты у нас нет финансирования. 
Но за счет облигационных зай-
мов мы уже начинаем проекти-
ровать. Займы позволят нам за-
пустить проекты. 

Какие планы по выпуску обли-
гаций для финансирования 
таких проектов?

ВЯЧЕСЛАВ ПЕТУШЕНКО: Госкомпания 
за 10 лет уже привлекла на 
рынке около 400 млрд рублей. 
Пожалуй, «Автодор» — лидер по 
привлечению внебюджетных 
средств. В прошлом году при-
влекли за счет облигационных 
займов около 80 млрд рублей. 
Облигации выпускаем под 
свои гарантии, под гарантии 
минфина. Сейчас речь идет о 
крупномасштабном привлече-
нии средств на рынке, чтобы 
запустить масштабные проек-
ты. 

Коронавирус коснулся всех. 
Мы понимаем, что бюджетное 
финансирование будет не та-
кое, как предполагалось ранее. 
А на рынке деньги есть. Плани-
руется привлечь 500 млрд ру-
блей в большей степени через 
инфраструктурные облигации. 

Есть перечень объектов под 
эти облигации. Сейчас 

обсуждаем детали и ус-
ловия.  Возвращать 
деньги будем за счет 
взимания платы за 
проезд.  

А К Ц Е Н Т

После открытия скоростной трассы 
от Москвы до Казани и дальше 
до Екатеринбурга столицу Урала 
планируют связать напрямую 
с Краснодаром

«Автодор» строит скоростные трас-
сы с учетом санитарно-защитной 
зоны от 200 до 400 метров.

ПРОЕКТ Камеры смогут 
фиксировать парковку 
на газонах и тротуарах

Заехали не туда

Владислав Куликов

«Письма счастья» со штрафами начнут получать авто-
любители, помывшие машину в реке, припарковавшие 
железных коней на газоне, тротуаре, детской или спор-
тивной площадке. Или как-то иначе нарушившие пра-
вила благоустройства и человеческого общежития. По-
сле принятия нового КоАП подобные нарушения будут 
фиксироваться автоматическими камерами. 

Новость прозвучала вчера в ходе семинара-совеща-
ния в Совете Федерации. Как рассказал советник мини-
стра юстиции России Денис Новак, решено отказаться 
от идеи прописать детально нарушения в сфере благоу-
стройства. Так что в кодексе не будет нашумевших в 
ходе общественного обсуждения статей, наказываю-
щих за автохлам во дворе, сосульки на крышах, мусор в 
неположенном месте и т.п. Вместо этого предложена 
гибкая схема: в КоАП останется одна статья наказыва-
ющая за нарушение правил благоустройства,а  на ме-
стах власти уже будут конкретно прописывать, что 
можно, что нельзя. 

В каждом регионе своя специфика. Например, где-то 
актуальна проблема автостарья во дворах многоквар-
тирных домов. Железные кони могут годами ржаветь и 
портить настроение жильцам. Но если оставить статью 
в том виде, как предлагалось, то под нее будет попадать 
и сельский житель, у которого во дворе лежит дедуш-
кин «Запорожец» без колес. 

Предложенная модель позволит избавить регионы 
от старой головной боли: на местном уровне регулярно 
принимаются законы, наказывающие за ту же парков-
ку на газоне, но затем суды отменяют эти нормы. Мол, у 
регионов нет полномочий вводить такие санкции.  

«Большая часть регионов столкнулась с тем, что 
установить ответственность за целый ряд нарушений 
оказалось либо затруднительно, либо невозможно», — 
подчеркнул первый заместитель председателя Комите-
та Госдумы Дмитрий Вяткин  

—Подробнее об административном законодательстве 
в России читайте на сайте
rg.ru/sujet/1391
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А К Ц Е Н Т

Все участки трассы Москва-Казань 
планируется вводить одновременно, 
но некоторые из них могут открыться 
досрочно

Вячеслав 
Петушенко: Люди 
начали мыслить 
категориями вре-
мени и стали дове-
рять платным 
трассам.
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КАДРЫ Начался конкурс 
на пост главы движения 
молодых юристов

Законы 
молодости

Владислав Куликов

Ассоциация юристов России начинает с 15 октября 
прием документов на конкурс на должность руководи-
теля молодежного движения юристов. Заявки будут 
приниматься в течение месяца — до 15 ноября.

Победителя ждет интересная работа, возможность 
формировать команду единомышленников, самореа-
лизация через социально ориентированные проекты. 
Кандидаты должны заполнить анкету, написать эссе и 
прислать видеопрезентацию. С 15 по 20 ноября прой-
дут собеседования с финалистами.

К участию приглашаются активные граждане в воз-
расте от 20 до 35 лет, готовые работать в Москве. Обя-
зательно наличие юридического образования.  

ЦИФРА

15 
ЛЕТ

за этот срок окупится трасса 

Москва-Казань

ЗДОРОВЬЕ Цена лекарства 
от коронавируса упала 
более чем в два раза

Схватились 
за таблетки

Светлана Ментюкова

Экспорт российской вакцины от коронавируса станет 
возможен только после насыщения внутреннего рынка. 
Об этом заявил глава минпромторга Денис Мантуров. 
Он также добавил, что розничная цена препаратов для 
лечения COVID-19 на основе фавипиравира на россий-
ском рынке снизилась уже более чем в два раза.

«Цена сейчас уже уменьшилась в два с лишним раза. 
Эта работа будет продолжаться дальше по мере наращи-
вания объемов производства», — сказал он. Мантуров 
уточнил, что снижение цены происходит поступательно. 
«Когда это малый объем — одна цена, как только объем 
увеличивается — другая, высокая — автоматически вклю-
чается регулирова-
ние цены со стороны 
государства», — ска-
зал он (цитата по 
ТАСС).

Мантуров также 
сообщил, что объем 
производства вак-
цин от коронавируса 
в РФ к весне увели-
чится до 15 млн доз. 
«Мы ставим перед 
собой такую задачу 
по производству: 
800 тысяч доз в ноя-
бре, на 1,5 млн пла-
нируем выйти в де-
кабре, 3—3,5 млн — январь. И дальше этот масштаб увели-
чится кратно. То есть мы будем в состоянии производить 
15 млн доз в месяц весной следующего года», — рассчиты-
вает он. Мантуров подчеркнул, что Россия будет готова 
начать экспорт после насыщения внутреннего рынка.

В России начаты продажи трех препаратов для лече-
ния коронавируса — «Авифавир», «Арепливир» и «Коро-
навир». Основным действующим веществом всех трех 
препаратов является фавипиравир. Заявленная рознич-
ная цена упаковки препарата «Арепливир» 12 320 рублей 
за упаковку по 40 таблеток по 200 мг, «Коронавира» — от 
11 550 рублей за упаковку (50 таблеток по 200 мг). Цена 
«Авифавира» — около восьми тысяч рублей.

На прошлой неделе глава ФАС Игорь Артемьев сооб-
щал, что, как только фавипиравир будет внесен в список 
жизненно важных и важнейших лекарственных препа-
ратов (ЖНВЛП), будет установлена предельная отпуск-
ная цена на лекарства от коронавируса. По его словам, 
она будет самой низкой в рамках референтных стран 
(Бельгия, Венгрия, Греция, Испания, Голландия, Польша, 
Румыния, Словакия, Франция, Чехия и Турция).  

Предполагается, 
что Россия весной 
следующего года 
будет произво-
дить по 15 млн доз 
вакцины от коро-
навируса в месяц
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Павел Крашенинников: прокуратура получает новые 
полномочия в связи с изменениями в Конституции 

Час прокурора
Борис Ямшанов

О
фициальный пред-
ставитель прези-
дента, председатель 
Комитета Госдумы 
по госстроительст-
ву и законодатель-
ству, сопредседа-
тель Рабочей груп-
пы по подготовке 

поправок в Конституцию, до-
ктор юридических наук, про-
фессор Павел Крашенинников 
рассказал «Российской газете» 
об изменениях, которые пред-
лагается внести в федеральный 
закон «О прокуратуре Россий-
ской Федерации».

Законопроект был внесен в 
Госдуму главой государства в 
составе блока в целях развития 
положений обновленной Кон-
ституции РФ и принят Госдумой 
в первом чтении.

Павел Владимирович, проку-
ратура исторически занима-
ет особое место в системе рос-
сийской власти. В 90-е, когда 
каждый субъект брал полно-
мочий «сколько сможет уне-
сти», она жестко отстаива-
ла и помогла сохранить це-
лостность страны. Осталась 
ли прокуратура ведомством с 
единой вертикалью управле-
ния?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Законопро-
ект уточняет определение про-
куратуры Российской Федера-
ции именно как единой, феде-
ральной, централизованной си-
стемы органов.

Сторонники радикального ре-
формирования прокуратуры 
в те годы особенно рьяно тре-
бовали лишить ее надзорных 
функций — вольница многим 
нравилась...

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Проект за-
кона предлагает в соответствии 
с Конституцией наделить про-
куратуру полномочиями по 
осуществлению надзора за со-
блюдением Конституции и ис-
полнением законов, надзора за 
соблюдением прав и свобод че-
ловека и гражданина, а также 
уголовного преследования, 
включая государственное обви-
нение в суде, в соответствии со 
своими полномочиями.

Наверное, следует напом-
нить, что у прокурора как госу-
дарственного обвинителя слож-
ная задача. С одной стороны, он 
обвиняет, а с другой — он должен 
обеспечить соблюдение закон-
ности. Это означает, что в про-
цессе должны представлять госу-
дарство высоко подготовленные 
прокуроры, обладающие знани-
ями не только уголовного права 
и процесса, но и других отраслей 
права, умеющие отстаивать про-
фессиональную точку зрения.

Прокурорские органы вы-
полняют и иные функции, ска-
жем, правозащитные, о чем в по-
следние годы они с гордостью го-
ворят о себе, а также в области 
международных отношений.

В этой сфере нередко возни-
кают сложности с преследо-
ванием и взаимной выдачей 
беглых преступников, а так-
же с исполнением междуна-
родных договоренностей, 
которые каждая сторона 
старается трактовать 
по-своему.

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Законопро-
ект уточняет, что деятельность 
прокуратуры осуществляется в 

том числе в соответствии с ме-
ждународными договорами 
России. Но если истолкование 
решений межгосударственных 
органов, принятых на основа-
нии международных договоров 
России, противоречит нашей 
Конституции, то они не подле-
жат исполнению в России. 

Напомню, что по иерархии 
законов высшую силу в нашей 
правовой системе имеет Кон-
ституция, затем идут междуна-
родные договоры РФ, которые 
стали частью российской пра-
вовой системы после процеду-
ры ратификации.

Далее — федеральные кон-
ституционные законы и феде-

ральные законы. И если какие-
то акты (внутренние или ме-
ждународные) либо основан-
ные на них решения противо-
речат Конституции РФ, то они 
не могут и не должны приме-
няться на территории нашей 
страны. Такая норма закрепля-
ется в законе о прокуратуре в 
развитие положений Консти-
туции, направленных на защи-
ту и укрепление суверенитета 
России.

Принято говорить, что Гене-
ральный прокурор — профес-
сия штучная, нужен отбор на 
этот пост человека с особыми 
качествами. Основатель про-
куратуры Петр I  называл его 
«оком государевым». Как про-
исходит назначение?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: В законо-
проекте в соответствии с новы-
ми конституционными положе-
ниями определяется порядок 
назначения Генерального про-
курора и его заместителей. Это 
прерогатива главы государства 
после консультаций с Советом 
Федерации. 

Президент направляет в Со-
вет Федерации представление 
по кандидатуре на должность 
Генерального прокурора либо 
его заместителей, а также дру-
гие материалы, характеризую-
щие кандидатуру. При этом Со-
вет Федерации не позднее не-
дельного срока должен инфор-
мировать Президента о резуль-
татах рассмотрения предложен-
ной кандидатуры.

Как будут заполняться ва-
кансии на других ступенях 
прокурорской должностной 
лестницы?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Проект за-
кона аналогичным образом 
уточняет порядок назначения 
прокуроров субъектов, военных 
и других специализированных 
прокуроров, приравненных к 
прокурорам субъектов (тран-
спортных, природоохранных и 
других). Кандидатуры по пред-
ставлению Генерального проку-
рора утверждаются президен-
том после консультаций с Сове-
том Федерации, на которые уста-
новлен10-дневный срок.

Вряд ли нужно перечислять, 
какие достоинства должен 
иметь человек, претендую-
щий на прокурорское звание. 
А вот чего он не должен 
иметь?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Здесь все бу-
дет предельно четко определено 
законом. В проекте уточняется 
запрет на наличие у прокуроров 
иностранного гражданства или 
вида на жительство, а также ука-
зывается обязанность сотруд-
ников прокуратуры уведомлять 
руководство о прекращении 
гражданства Российской Феде-
рации либо о приобретении 
иностранного гражданства и 
получении вида на жительство. 
На это отводится 5 дней.

Предлагаемые изменения 
позволят привести нормы зако-
на о прокуратуре в соответст-
вие с новыми конституционны-
ми положениями, одобренными 
гражданами на общероссий-
ском голосовании и вступивши-
ми в силу 4 июля 2020 года.  

А К Ц Е Н Т

Назначение Генерального прокурора — 
прерогатива президента. Назначение 
производится после консультаций 
с Советом Федерации

Прокуратуре даны полномочия над-
зора за соблюдением прав и свобод 
людей.

ПРОЦЕСС 

Арестованы 
очередные 
счета Абызова

НЕ СБИЛИСЬ 
СО СЧЕТА
Наталья Козлова

Вчера со ссылкой на ТАСС поя-
вилось сообщение, что Следст-
венный комитет РФ, продолжая 
работу по уголовному делу быв-
шего министра по вопросам От-
крытого правительства Михаи-
ла Абызова, нашел у него оче-
редные многомиллионные бан-
ковские счета. И суд успел их 
арестовать. Корреспонденту 
«РГ» в самом следственном ве-
домстве подтвердили информа-
цию. Но заметили, что следствие 
нашло деньги еще в сентябре.

В пресс-службе Следствен-
ного комитета сказали, что речь 
идет о крупных денежных сред-
ствах — в размере больше 120 
миллионов рублей.

Интересно, что в этом случае 
ведомство Александра Бастры-
кина говорит не только  стан-
дартное «эффективное взаимо-
действие следствия, оператив-
ных служб», но и подчеркивает, 
чтобыли оперативные ответы 
из зарубежных и российских 
банков. 

Напомним, что против экс-
министра Открытого прави-
тельства РФ Михаила Абызова 
расследуется одновременно не-
сколько уголовных дел. По вер-
сии следствия, бывший ми-
нистр легализовал 32 миллиар-
да рублей. Его также подозрева-
ют в хищении 4 млрд рублей у 
энергетических компаний в со-
ставе преступного сообщества. 

Кроме самого Абызова по 
этим уголовным делам аресто-
ваны еще шесть человек. Пре-
ступления расследуются по че-
тырем уголовным статьям.  

СЛУЖБА В десант этой осенью и зимой возьмут 
всего 2,5 тысячи новобранцев

Ограниченный 
призыв 
Юрий Гаврилов

М
ногим призывникам 
этой осенью и зимой 
придется расстаться с 

мечтой стать десантником. И 
дело не только в особых требо-
ваниях к кандидатам в ВДВ — по 
здоровью они должны иметь ка-
тегорию годности «А», то есть 
без ограничений подходить для 
военной службы в любых видах 
и родах войск. 

Заветный путь к тельняшке и 
голубому берету закроют для 
некоторых новобранцев из-за 
сокращенного набора молодых 
солдат в Воздушно-десантные 
войска. Туда попадут лишь луч-
шие из лучших призывников.

Речи о штатном секвестре в 
ВДВ, разумеется, не идет. Чи-
сленность российской крыла-
той пехоты по-прежнему оста-
нется в пределах 45 тысяч чело-
век. Однако в последние годы в 
связи возросшими задачами 
Воздушно-десантных войск и 
поступлением в их бригады и 
дивизии высокотехнологичной 
боевой техники, генералы акти-
визировали набор в строй кон-
трактников. Этим как раз и объ-
ясняется снижение планки де-
сантного призыва.

По словам начальника орга-
низационно-мобилизационно-
го отдела штаба ВДВ Дмитрия 
Сатарова, спрос на солдат-
срочников нынешней осенью и 

зимой ограничится 2,5 тысячи 
парней. Для сравнения — еще 
полгода назад этот показатель 
составлял 6 тысяч новобран-
цев. Зато призывники из 64 ре-
гионов России пополнят все 
соединения и части россий-
с к о й  к р ы л ато й  п ехот ы  за 
исключением 31-й отдельной 
десантно-штурмовой бригады 
в Ульяновске. Это соединение 
уже несколько лет комплекту-
ют исключительно профессио-
налами.

Основным критерием отбо-
ра в Воздушно-десантные вой-
ска была и остается моральная 
и физическая готовность при-
зывника служить в крылатой 
пехоте. Не последнюю роль иг-
рает мотивация парней к такой 
службе. Вес, рост, образование, 
наличие спортивного разряда, 
допризывная подготовка — все 
имеет значение.

Как и весной, нынешний 
призыв в ВДВ организуют с со-
блюдением всех необходимых 
профилактических и противоэ-
пидемических мер. Молодых 
солдат разместят в воинских ча-
стях в отдельных зданиях, где 
заранее собраны запасы защит-
ных медицинских масок и 
средств дезинфекции. В течение 
14 дней у новичков трижды в 
сутки будут проверять темпера-
туру. Питаться они будут от-
дельно от других военнослужа-
щих, причем пищу станут до-
ставлять в места размещения 
молодого пополнения вместе с 
одноразовой посудой. В эти дни 
новобранцы пройдут медко-
миссию и углубленное психоло-
гическое обследование.  

Вес, рост, образование, наличие спортивного разряда, допризывная подго-
товка — все имеет значение при определении годности к службе в ВДВ.
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РЕШЕНИЕ Лесной надзор 
перейдет на федеральный 
уровень

Дерево 
по центру

Елена Березина

Минэкономразвития до 15 декабря должно подгото-
вить законопроект, устанавливающий полный запрет 
вывоза из России необработанных или грубо обрабо-
танных лесоматериалов хвойных и ценных листвен-
ных пород с 1 января 2022 года. Это предусматривает 
план мероприятий по декриминализации и развитию 
лесного комплекса, утвержденный зампредом прави-
тельства Викторией Абрамченко.

Перечень мероприятий был сформирован по ито-
гам совещания у президента по вопросам развития и 
декриминализации лесного комплекса. Каждое реше-
ние, прописанное в плане, направлено на устранение 
конкретных проблем в лесной отрасли, на которые 
указывают федеральные органы исполнительной влас-
ти, главы регионов и представители отраслевого про-
фессионального бизнес-сообщества, отметила Викто-
рия Абрамченко.

Для повышения эффективности лесной охраны мин-
природы должно подготовить к 1 декабря законопроект, 
предусматривающий закрепление полномочий по феде-
ральному государственному лесному надзору за упол-
номоченным федеральным органом исполнительной 
власти с введением должности главного федерального 
государственного лесного инспектора по региону. Кроме 
того, до 1 декабря должны быть приняты необходимые 
нормативные правовые акты для реализации в 2021 году 
в ряде регионов эксперимента по передаче Рослесхозу 
отдельных полномочий по осуществлению федерально-
го государственного лесного надзора.

Подробнее о том, что предуматривает план меро-
приятий по декриминализации и развитию лесного 
комплекса, читайте в следующем номере «РГ».  

РЕСТОРАНЫ Судьбу новогодних 
корпоративов решат регионы

Банкет 
на карантине

Светлана Ментюкова

Федерация рестораторов и оте-
льеров ожидает закрытия или 
смены владельцев до 70% ре-
сторанов, если не будет посла-
блений антиковидных требова-
ний к индустрии, в том числе к 
проведению вечеринок. В Рос-
потребнадзоре, который ранее 
выпустил предписание с реко-
мендациями по работе ресто-
ранов и концертных залов, 
«РГ» заявили, что решение о 

проведении или запрете ново-
годних корпоративов прини-
маются на уровне оперативных 
штабов регионов.

Рестораторы опасаются уже-
сточения требований со сторо-
ны банков, а также лишения за-
работка в новогодние праздни-
ки. «Подходит время выплачи-
вать отложенные налоги, мы в 
Москве три месяца не работали, 
в регионах где-то по полгода. По 
нашим подсчетам, самыми 
сложными будут октябрь-но-
ябрь для предпринимателей. Я 
думаю, что процентов 70 поте-
ряет бизнес», — сообщил прези-
дент Федерации рестораторов и 
отельеров Игорь Бухаров. Пред-
ставители заведений общепита, 
как и работники музыкальной 

сферы, говорят о том, что в этом 
году большинство из них ли-
шатся привычного «новогодне-
го чеса» — новогодних банкетов 
и корпоративов. «В этот период 
благодаря значительному уве-
личению спроса и заработков 
формировалась некая финансо-
вая подушка, позволявшая пе-
режить какие-то неблагоприят-
ные периоды. В этом году ее, 
очевидно, не будет», — отметил 
директор концертного агентст-
ва «Ультра Продакшн» Алан 
Маршалл.

Рестораторы и артисты рас-
считывают на смягчение усло-
вий антиковидных требований. 
По словам Игоря Бухарова, в ас-
социации изучили имеющийся 
международный опыт.. Он при-
вел в пример австрийский вари-
ант, когда посетителю при посе-
щении кафе выдается QR-код, 
если потом выясняется, что од-
новременно в заведении нахо-
дился больной COVID-19, по 
этому коду он получает уведом-
ление. «А дальше человек сам 
решает, делать ему тест или что-
то другое», — рассказал рестора-
тор. Приемлемым в отрасли 
считают и вариант с введением 
краткосрочных жестких огра-
ничений на две-три недели для 
локализации заболевания.

Алан Маршалл сообщил, что 
концертная индустрия потери от 
пандемии оценивает ориентиро-
вочно в 30 млрд рублей, при том 
что ее ежегодный оборот около 
80 млрд рублей. «В этом году 
нам еще удалось почти полно-
стью отработать основной сезон 
— февраль-март-апрель, а в 2021 
году из-за продолжающихся ог-
раничений такого не будет», — 
отметил он.  

СЛЕДСТВИЕ Арест 
исполнительного 
директора банка «Траст» 
вызвал критическую 
реакцию в деловых кругах

Сценарий с 
выкручиванием 
рук

Екатерина Некрасова

На днях Пресненский суд Москвы поместил под арест 
сроком до 30 ноября исполнительного директора бан-
ка «Траст» Михаила Хабарова по обвинению в совер-
шении мошенничества. Обвинение, как пишут СМИ, 
против Хабарова выдвинул его бывший партнер Алек-
сандр Богатиков. Хабарову бизнес «Деловых линий» 
знаком. Возглавляемая им А1, по данным СМИ, в де-
кабре 2013 г. купила долю в компании у одного из ее 
совладельцев — Сергея Демидова. В 2014 году эти доли 
были проданы Богатикову.

Арест Хабарова стал результатом возбуждения дела 
по факту хищения суммы 842 млн руб. в 2014—2017 гг. 
СМИ на прошлой неделе отмечали, с какой скоростью 
развивалось это дело — от заявления до решения суда 
об аресте Хабарова прошла всего неделя. Обвинение 
при этом, по сообщениям адвокатов Хабарова, опу-
бликованным в СМИ, базируется на заявлении самого 
Богатикова.

Михаила Хабаро-
ва не случайно при-
гласили в «Траст». 
В момент его назна-
чения главным ис-
полнительным ди-
ректором СМИ, в 
частности, писали: 
«Михаил Хабаров — 
один из лучших ме-
неджеров в стране, 
имеющих практиче-
ский опыт работы с проблемными и непрофильными 
активами», — передала пресс-служба слова главы 
«Траст» Александра Соколова. Теперь Хабаров, вернув-
ший в страну около полумиллиарда рублей, находится 
за решеткой по сомнительным обвинениям.

Как отмечает защита Хабарова, подоплека уголов-
ного дела вовсе не в его хищениях, а, возможно, в дол-
гах самого Богатикова. Как писали СМИ, в 2015 г. Хаба-
ров стал председателем совета директоров «Деловых 
линий», а Caledor Consulting получила опцион на по-
купку 30% в ГК «Деловые линии» за $60 млн. Продать 
этот пакет должна была структура Александра Богати-
кова, который контролировал компанию. Но затем 
произошел корпоративный конфликт. Контрольный 
пакет перешел третьим лицам. Под контролем Богати-
кова осталось 43%. А затем он в 10 раз сократил свою 
долю, уступив доли трем своим родственникам, писа-
ло одно из изданий.

Хабаров подал на бывшего партнера в суд, и Лон-
донский арбитраж обязал в том числе и Богатикова вы-
платить Хабарову 58 млн долл. Адвокаты Хабарова от-
мечают множество нестыковок в деле, прямо называя 
его заказным. Например, представленные в суд «авиа-
билеты» в ОАЭ, которые Хабаров якобы купил в мо-
мент, когда у него шел обыск и были изъяты паспорт и 
телефон.

Свою озабоченность выразили и предприниматель-
ские союзы России: РСПП, Торгово-промышленная па-
лата России, «Деловая Россия» и «Опора России». В сво-
ем письме председателю Верховного суда РФ Вячеславу 
Лебедеву лидеры российского бизнеса заявили, что «со-
держание Хабарова М.В. под стражей противоречит 
ч.1.1 ст.108 УПК РФ, которой предусмотрен запрет на 
применение меры пресечения в виде заключения под 
стражу в отношении подозреваемых и обвиняемых в со-
вершении преступлений в сфере предпринимательской 
деятельности». Руководители деловых союзов России 
попросили председателя ВС РФ Лебедева «дать указа-
ние провести тщательную и незамедлительную провер-
ку законности при рассмотрении данного дела в Пре-
сненском районном суде г. Москвы и принятии решения 
о заключении Хабарова М.В. под стражу».

Вместе с тем остается надежда, что правосудие, 
окрепшее в последние годы, проявит беспристраст-
ность и выявит причины произошедшего. Ведь перед 
законом у нас все равны, а случаев, когда людей сажа-
ют за решетку по «экономическим статьям» по сомни-
тельным обвинениям, в правовом государстве быть не 
может.  

Адвокаты 
Хабарова 
отмечают 
множество 
нестыковок в деле

Концертная 
индустрия потери 
от пандемии 
оценивает 
в 30 млрд рублей
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Слушается дело техники

 У нас должен быть свой 
искусственный интел-
лект: объясняемый, 

проверяемый, взаимодейству-
ющий с нами. Мы должны пони-
мать, каким образом и как при-
нимается решение на основе 
ИИ, мы должны иметь возмож-
ность провести процедуру ауди-
та, проверки, как и что он сде-
лал, и у нас должны быть интер-
фейсы, с помощью которых мы 
могли бы задать ИИ вопросы и 
получить ответы. Следующий 
шаг — развертывание такого 
рода решений в конкретной от-
расли. Например, понятная ка-
ждому человеку сфера — меди-
цина. Когда нам ставят диагноз, 
мы хотим, чтобы этот диагноз 
был максимально точным. Для 
этого недостаточно решения 
только врача или только ИИ. 
Нам необходимы системы, в ко-
торых люди и искусственный 
интеллект работают вместе. 
Точно такая же задача стоит в 
том числе в образовании. Нам 
нужно развернуть систему 
искусственного интеллекта в 
помощь учителю, но так, чтобы 
он не заменял учителя. В логи-
стике, в сельском хозяйстве, где 
уже активно применяются ре-
шения на основе ИИ, важно, 
чтобы ИИ не замещал человека, 
а помогал ему.

Для того чтобы у нас стало 
больше проектов, больше ре-
шений в сфере ИИ, этой осе-
нью, буквально через месяц, 
мы проведем образовательный 
интенсив для тысячи команд, у 
которых есть проекты из сферы 
ИИ, прежде всего по машинно-
му обучению и анализу данных. 
Интенсив называется «Архипе-
лаг 2035», мы приглашаем на 
отбор всех желающих. В нем 
может участвовать абсолютно 
любая команда, любой универ-
ситет, научный коллектив из 
любого региона. По итогам ин-
тенсива команды получат гран-
ты на развитие проекта, на-
ставника, или заказчика, или 
инвестора.

Какие российские разработки 
в области ИИ и в каких отра-
слях вы считаете наиболее 
перспективными и почему?

ДМИТРИЙ ПЕСКОВ: Россия создала 
решения по ИИ по всему техно-
логическому фронту. Я думаю, 
что по этому показателю после 
США и Китая мы занимаем уве-
ренное третье место. 

Самое важное в системах ИИ 
в массовом сегменте — это си-
стемы распознавания. То, что 
называется компьютерным зре-
нием, компьютерным слухом. 
Решения в области компьютер-

ного слуха в Национальной тех-
нологической инициативе 
(НТИ) разрабатываются не-
сколькими компаниями, в том 
числе Центром речевых техно-
логий в Санкт-Петербурге и си-
сте м а м и  н а  б а з е  п р о е к та 
iPavlov, лидером которого явля-
ется московский Физтех. Систе-
м ы  р а с п о з н а в а н и я  л и ц  — 
VisionLabs и NTechLab, их вла-
дельцами являются «Ростех» и 
«Сбер», обе компании являют-
ся мировыми лидерами. Развер-
нуто уже промышленное вне-
дрение в десятках городов, ре-
шения активно продаются за 
рубеж.

В медицине мы сильно отста-
вали, у нас не было практически 
никаких решений. Но сегодня 
уже есть, например, платформа 
медицинского ИИ, которую раз-
рабатывал Сколковский техно-
логический институт в рамках 
НТИ. Она достойно выглядит на 
мировом фоне и содержит не-
сколько десятков основных 
ключевых алгоритмов.

Очень серьезное отставание 
было в сфере применения бес-
пилотников. Мы все с завистью 
смотрели на шоу,  которое 
устраивала компания Intel в 
Сингапуре, когда тысячи дро-
нов, одновременно находясь в 
воздухе, выстраивали большие 
красивые фигуры. Пользовате-
ли пересылали друг другу эти 
короткие видео и ссылки с ком-
ментариями в духе «у нас-то 
ничего подобного нет». А в этом 
году российская компания «Ге-
оскан» побила мировой рекорд 
Intel по количеству беспилот-
ников, поднятых в воздух. И 
устроила жителям Санкт-Пе-
тербурга такой праздник, кото-
рого лишены и жители Шанхая, 
и жители Сингапура. У нас бо-
лее 2200 беспилотников нахо-
дились в воздухе одновремен-
но, выполняли синхронные дей-
ствия.

«Яндекс», Starline, «КАМАЗ» 
вывели на дороги общего поль-
зования беспилотные машины. 
И проехали уже больше миллио-
на километров, доказав свою 
способность действовать в 
сложных условиях, в том числе 
и зимой, в условиях темноты и 
снега.

У нас было довольно серьез-
ное отставание в области ИИ 
для морской навигации. Здесь 
могу сказать, что «следите за 
объявлениями», боюсь сгла-
зить, но очень надеюсь, что в 
ближайшие дни мы услышим о 
громких прорывах в России в 
этой сфере. Мы продемонстри-
руем работающие системы без-
экипажного судовождения на 

основании систем дистанцион-
ной связи и ИИ. 

Мы очень серьезно продви-
нулись в системе образования, 
идет подготовка по решениям в 
области ИИ в рекомендатель-
ных системах на уровне допол-
нительного образования и уни-
верситетского образования, ко-
торыми занимается Универси-
тет 2035. Здесь мы надеемся до 
конца года продемонстриро-
вать существенное продвиже-
ние вперед.

Насколько зависима Россия 
от иностранного железа и 
софта? Что нужно сделать, 
чтобы сократить эту зави-
симость?

ДМИТРИЙ ПЕСКОВ: Самое важное, 
чему мы научились, это то, что 
нельзя один раз взять и потра-
тить государственные деньги и 

получить работающее отечест-
венное ПО. Необходимо, чтобы 
на это ПО был спрос, а если 
спроса нет, то вы либо должны 
всех заставить на него перейти 
(а это очень плохо), либо разра-
ботанный продукт окажется ни-
кому не нужным и умрет. Это то, 
что случилось с отечественной 
поисковой системой «Спут-
ник». Он оказался невостребо-
ванным, хотя с инженерной точ-
ки зрения была проделана от-
личная работа. Чтобы не повто-
рялись такие истории, инвести-
ровать надо в то, что уже прода-
ется. Поэтому минцифры вы-
брало очень правильную поли-
тику, и они финансово поддер-
живают те проекты, у которых 
уже есть хороший продукт. Вот 
это здоровый путь импортоза-
мещения.

Какие решения, впервые при-
мененные во время пандемии, 
на ваш взгляд, будут использо-
ваться и в дальнейшем? На-
пример, контроль за переме-
щениями граждан.

ДМИТРИЙ ПЕСКОВ: Контроль за пе-
ремещениями граждан — это 
настолько неприятная штука, 
даже для властей, что как толь-
ко появилась возможность от 
этого отказаться, власти во 
всех регионах отказались. Поэ-
тому я очень надеюсь, что нет, 
наоборот, решения, связанные 

с контролем передвижения 
граждан, не войдут в наш по-
вседневный быт по итогам пан-
демии. 

Самое важное, чему мы нау-
чились за время эпидемии, это 
то, что иногда можно действо-
вать не иерархично, принимать 
решения не через документы и 
на бесконечных совещаниях, а 
в мобильных рабочих группах 
— перезваниваясь друг с дру-
гом, создавая рабочие чаты. 
Для новой системы госуправле-
ния прекрасно подходят реше-
ния на базе Telegram. Если есть 
какая-то проблема, создали 
группу, включили туда всех лю-
д е й ,  с д ел а л и  п р о сте й ш и й 
контроль задач, и, что называ-
ется, поехало. Вот это более эф-
фективный путь, и мне хоте-
лось бы, чтобы он остался и по-
сле пандемии.  

В США год работает про-
грамма «Все мы», собираю-
щая данные американцев для 
последующего анализа. Наше 
общество созрело для такого 
решения?

ДМИТРИЙ ПЕСКОВ: Американский 
пример очень хорош с точки 
зрения эффективности. Несмо-
тря на продвинутую систему 
цифрового контроля, наличие 
крупнейших в мире технологи-
ческих компаний, США до сих 
пор не могут побороть эпиде-
мию коронавируса, которая на-
прямую паразитирует на соци-
альной связанности людей. 

Казалось бы, чем больше об-
щество технологически продви-
нуто, тем легче побороть панде-
мию. А в США все наоборот. В 
этом смысле США переходят 
для нас, как для страны, так и 
для граждан, из состояния при-
мера в состояние антипримера. 
У нас получается «квантовый 
эффект» в отношении к Амери-
ке. Поэтому я бы сказал, что не 
дай бог, чтобы было как в США. 
У нас должны быть более эффек-
тивные системы, чем есть у них 
сейчас. Но при этом они должны 
быть более гуманными и чело-
вечными. 

Для этого в ситуации с ИИ 
мы должны иметь возможность 
защищать свои права как гра-
ждане. У нас должны быть пло-
щадки, на которых можно по-

жаловаться на решения, приня-
тые ИИ. Мы прекрасно понима-
ем, что когда нам приходит 
штраф за езду не по той полосе, 
то выписал его точно не тот 
лейтенант, который указан на 
этом извещении. Мы понима-
ем, что за личиной этого лейте-
нанта прячется совершенно 
бесчеловечный ИИ, который 
автоматически распознал не-
правильное движение и выпи-
сал штраф. Этот ИИ залезает к 
нам с вами в карман и забирает 
оттуда деньги. Причем еще мо-
тивирует отдать их как можно 
быстрее.

Нормальной возможности 
обжаловать решение ИИ у нас 
сейчас нет. Нам нужна система, 
где мы могли бы при необходи-
мости не идти в суд, а честно по-
говорить с этим «Иван Иваны-
чем», например, с помощью 
«цифрового адвоката». Загру-
зить этот присланный файл в 
систему «цифрового адвоката», 
и пусть уже он вынесет свое не-
зависимое суждение. И если 
«цифровой адвокат» говорит: 
нет, вы все-таки не нарушали, 
пусть он возьмет «Иван Иваны-
ча», который выписал это ре-
шение, и они пойдут к третьему 
алгоритму — «Петру Петрови-
чу», натренированному на рас-
познавание именно сложных 
ситуаций, в которых ошибается 
п е р в ы й  И И ,  в ы п и с а в ш и й 
штраф. Такой искусственный 
мировой судья. Когда у нас поя-
вится такая система, состоящая 
из контрольно-надзорных орга-
нов в виде ИИ, системы цифро-
вых адвокатов в виде ИИ и бу-
дет существовать принятие бы-
стрых решений в виде ИИ, мы 
будем себя чувствовать более 
защищенными. 

Но для этого нам нужны 
цифровая адвокатура, цифро-
вой суд, цифровой профсоюз. 
Огромная потребность именно 
в цифровых профсоюзах, в спе-
циально выделенных объеди-
нениях людей, которые контр-
олируют, кто какие данные о 
нас с вами собирает. Кто полу-
чает право на их использова-
ние. Кому они продаются, пере-
продаются и т.д., и т.п. Сегодня 
эта система практически от-
сутствует.

Какие цифровые страхи есть 
сегодня у россиян?

ДМИТРИЙ ПЕСКОВ: Часть из них яв-
ляется абсолютно необоснован-
ной — 5G, чипирование, а другая 
— обоснованной. Например, не-
контролируемое использова-
ние данных, касающихся чело-
века, отдельными государствен-
ными структурами, и контроль 

за использованием этих дан-
ных. В ближайшие несколько 
лет нам предстоит систему за-
конов, систему контроля, защи-
ты интересов каждого гражда-
нина и применение законов в 
этой сфере где-то создать зано-
во, где-то пересобрать. Это ог-
ромный и сложный вызов. 

Россия находится на 25-м ме-
сте среди 180 стран по при-
влекательности для специа-
листов по цифровым техно-
логиям. Что можно сделать 
для привлечения хороших ИТ-
специалистов в Россию и как 
удержать тех, которые уез-
жают работать в Intel, 
Microsoft и т.д.?

ДМИТРИЙ ПЕСКОВ: Эффективно одно 
— чтобы этих людей нанимали 
«Яндекс», «Сбер», «Тинькофф», 
«Газпром» и остальные круп-
ные компании. Востребован-
ность талантов — производная 
от уровня амбиций экономики. 
Поэтому по мере того, как мы 
поднимаем голову, талантли-
вым специалистам будет инте-
реснее оставаться здесь.

Я очень надеюсь, что прини-
маемые меры по развитию ра-
диоэлектронной промышлен-
ности позволят нам оставлять 
не только специалистов по ИИ, 
но и по процессорам, разработ-
ке плат, сотрудников дизайн-
центров и так далее. Для них в 
стране становится все больше 
работы. Потребность в этих ка-
драх остается невероятной. 
Уровень благосостояния и каче-
ства жизни существенно растет, 
та же Москва с точки зрения 
привлекательности городской 
среды прочно вошла в десятку 
лучших городов мира. Крупные 
города стремительно подтяги-
ваются, поэтому эту задачу мы 
решим за несколько лет. 

Вот вопрос привлекательно-
сти для приезда специалистов 
из-за рубежа гораздо сложнее. 
Здесь дела идут не очень, но 
ключевые меры абсолютно по-
нятны: упрощение визового 
въезда и стимулирование людей 
приезжать к нам учиться и за-
канчивать наши университеты. 
Федеральный проект по экспор-
ту образования позволяет над-
еяться, что число таких людей 
значительно вырастет. Дальше, 
если заработают такие меры, 
как предоставление гражданст-
ва тем, кто хорошо учился в рос-
сийских университетах и хочет 
у нас остаться, то и привлека-
тельность страны как места ра-
боты тоже вырастет.  

У нас должен быть свой искусствен-
ный интеллект — объясняемый, 
проверяемый, взаимодействующий.1

Удалили из класса
Младшеклассникам пе-
реходить на дистанци-
онку сложнее. Им шко-

ла нужна не только для получе-
ния знаний по отдельным пред-
метам, но и усвоения навыков 
социализации. Да и с планшета-
ми они управляются еще не так 
ловко, как их старшие братья. К 
тому же оставить одних дома та-
ких маленьких детей родители, 
уходя на работу, не могут. Сле-
довательно, семья столкнется с 
дополнительными трудностя-
ми. «А болеют COVID-19 учащи-
еся младших классов и воспи-
танники дошкольных групп 
меньше всего», — делится свои-
ми наблюдениями директор 
школы в Капотне Валерий Тихо-
нов. Его коллега из школы № 
1547 Андрей Баринов видит 
пользу разделения школьников 
на старших и младших еще и в 
том, что временный уход из 
школ полумиллиона ребят сни-
зит нагрузку на учебные корпу-
са. «Это позволит комфортно 
распределить детей в школе так, 
чтобы максимально минимизи-

ровать контакты между учащи-
мися», — говорит он. Таким 
образом, учебный процесс для 
учащихся с первого по пятый 
классы станет более безопа-
сным. 

Подобное разделение в указе 
мэра рекомендуется и всем не-
государственным образова-
тельным организациям как в 
школах, так и учреждениях до-
полнительного образования. На 
пользу такое решение властей, 
по мнению педагогической об-

щественности, и учителям в 
возрасте 65+ и с хроническими 
заболеваниями. Таких, по дан-
ным городской системы образо-
вания, больше всего именно 
среди учителей в старших клас-
сах. При дистанционном форма-
те обучения они также будут 
лучше защищены от заражения 
COVID-19. Для того же, чтобы 
обезопасить учителей, ученики 
которых продолжат заниматься 
очно,  в столице через две-три 
недели планируется ввести но-

вый формат преподавания — 
тьюторство. Уроки в школах бу-
дут вести приглашенные сту-
денты и выпускники педвузов. 
Опытные же учителя будут ока-
зывать помощь тьюторам и 
контролировать учебный про-
цесс в дистанционном формате 
в качестве старших наставни-
ков. «А когда город начнет полу-
чать промышленные партии 
вакцины против коронавируса, 
приоритетный доступ к ней по-
лучат учителя старшего возра-
ста ( но до 60 лет) и педагоги, 
имеющие хронические заболе-
вания», — написал в своем блоге 
Сергей Собянин.  

Пока же на предстоящие две 
недели, отмечает мэр, тран-
спортные карты учеников с 1-го 
по 5-й классы будут разблоки-
рованы, а у ребят с 6-го по 11-й 
класс останутся заблокирован-
ными.  

1
МЕЖДУ ТЕМ

ПРОДОЛЖАЕМ УЧИТЬСЯ
— Речи о массовом переходе школ на дистанционное обучение не идет, — 

сообщили «РГ» в министерстве просвещения. — Есть решения отдель-

ных регионов по плановому переносу каникул.

По последним данным, в России из-за COVID-19 закрыты только 0,26% 

всех школ. Карантинные меры в связи с распространением коронавиру-

са сохраняются в отдельных учебных заведениях 36 регионов. Всего — в 

103 школах по стране, которые отменили занятия непосредственно в 

зданиях и перевели учащихся на домашнее обучение с дистанционными 

технологиями. 

— Там, где это происходит, есть все наработки, которые позволяют вы-

строить процесс обучения дома, — подчеркнул ранее министр просве-

щения РФ Сергей Кравцов.

При этом есть семь регионов, в которых в единичных случаях в школах 

ранее вводился карантин, но теперь они из него уже вышли. К примеру, 

13 октября по стране на карантин закрылись 15 школ. Но в то же время 

14 школ открылись и вернулись к нормальной работе. Также в минпрос-

вещения посчитали процент классов, закрытых в связи с COVID-19: он 

оказался на уровне 0,77% от общего числа по стране. 

К слову, в Красноярском крае отправлять школьников на каникулы из-за 

COVID-19 стали еще в конце сентября. А дистанционное обучение в це-

лом по стране вводится лишь в тех классах, где выявлены заболевшие. 

Так, в Новосибирской области на вчерашний день на «дистанционке» на-

ходились 209 таких классов, а в Оренбургской — 174. 

Подготовили Ксения Колесникова и собственные корреспонденты «РГ»

А К Ц Е Н Т

Дмитрий Песков: Для новой системы 
госуправления подходят решения 
на базе Telegram
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— Читайте также: Как школы 
в разных странах встречают 
осенний всплеск коронавируса
rg.ru/art/1970618

Ц И Т А Т А

Сергей Собянин,  
мэр Москвы
«Количество выявляемых случаев коронавируса 
в Москве вплотную приближается к пяти тысячам 
в сутки. Конечно, это вызывает огромную тревогу»

СОЦЗАЩИТА Все госуслуги 
для инвалидов переведут 
в электронный формат

Справки 
дойдут сами

Елена Манукиян

К концу 2021 года автоматическое установление и 
продление инвалидности станет нормой, а средства 
технической реабилитации можно будет приобрести 
по электронному сертификату, рассказал первый за-
мглавы минтруда Алексей Вовченко на «круглом сто-
ле» в Совете Федерации.

Так, по его словам, через год очную медико-соци-
альную экспертизу могут отменить вовсе. «Мы работа-
ем над принятием постоянного порядка проактивного 
признания инвалидности, когда не требуется личное 
участие граждан. Ограничения в период пандемии по-
служили серьезным катализатором в развитии цифро-
вой сферы, и мы поняли, что это возможно сделать», — 
сказал он. С 1 марта для переосвидетельствования лю-
дям не нужно никуда обращаться, оно проводится ав-
томатически, а для установления инвалидности впер-
вые медицинские 
документы из поли-
клиник запрашива-
ются в порядке 
межведомственно-
го взаимодействия. 
Этот временный по-
рядок продлен до 1 
марта 2021 года. 
Однако после того, 
как все лечебно-
профилактические 
учреждения и орга-
ны социальной экспертизы перейдут на электронный 
документооборот, он станет постоянным. Планирует-
ся, что это произойдет через год. 

Этим временным порядком уже воспользовались 
почти 900 тысяч граждан, из них более 260 тысяч при-
знаны инвалидами впервые. По словам замминистра, 
автоматический режим установления инвалидности 
не привел к росту освидетельствования инвалидности, 
что доказывает достаточно высокое качество меди-
цинской документации. 

Вовченко напомнил, что в этом году заработал в 
полную силу Федеральный реестр инвалидов, это по-
зволило отменить обязанность граждан предоставлять 
справки об инвалидности при получении любых госу-
слуг, а со следующего года это позволит не только про-
длевать, но и назначать автоматически пенсии по ин-
валидности, а также получать средства технической 
реабилитации без привязки к постоянной регистра-
ции (законопроекты об этом рассматриваются в Гос-
думе). Также правительство внесло в Госдуму законо-
проект о предоставлении инвалидам электронного 
сертификата, с помощью которого они смогут само-
стоятельно выбирать и приобретать средства техниче-
ской реабилитации. Согласно документу, покупка бу-
дет оплачена государством напрямую, то есть деньги 
поступят на счет продавца. 

Замминистра также рассказал о формировании 
электронного каталога всех возможных технических 
средств реабилитации, с подробным описанием, ука-
занием производителей и точек продаж. Система зара-
ботает в течение 2021 года.  

ФИНАНСЫ Будут ли 
снижаться ставки 
по потребкредитам

Бремя покажет

Роман Маркелов

Пандемия фактически охладила рынок потребитель-
ского кредитования, завершив работу, начатую в 
прошлом году Банком России. Правда, для заемщиков 
вирус и торможение рынка обернулись тем, что ставки 
по потребкредитам почти не снизились вслед за замет-
ным снижением ключевой ставки ЦБ. Вероятный сце-
нарий развития событий не сулит выгод ни одной из 
сторон — ставки по потребкредитам, скорее всего, так и 
не упадут, но и заемщики, вероятно, не будут активно 
идти за кредитами.

Это следует из обзора рынка потребкредитования 
рейтингового агентства «Эксперт РА». 

Из-за быстрого 
роста рынка по-
требкредитования 
в 2018—2019 годах 
заметно увеличи-
лась закредитован-
ность населения. 
К апрелю 2020 года 
портфель потреб-
кредитов вырос до 
рекорда — 9,2 трлн 
рублей. Но панде-
мия сбила градус — 
банки заметно сни-
зили объемы новых 
выдач из-за неопределенности с доходами потенциаль-
ных клиентов и, как следствие, серьезно повысили тре-
бования к заемщикам. К июлю банковский портфель 
потребкредитов снизился уже на 1%.

Несмотря на заметное снижение ключевой ставки 
Банком России во II квартале для поддержки экономи-
ки (с 6% до 4,5%, сейчас — 4,25%), удешевления по-
требкредитов не наблюдалось, отмечается в обзоре. 
Напротив, из-за компенсации расходов банков на со-
здание резервов по возможным потерям и повышен-
ных рисков новых потерь в дальнейшем средняя ставка 
по кредитам наличными и по POS-кредитам выросла 
более чем на 1 процентный пункт, а по кредитным кар-
там — сохранилась на уровне начала года, констатиру-
ют в «Эксперт РА». Поскольку повышенные риски в по-
требкредитовании все еще сохраняются, то ждать по-
нижения ставок в ближайшее время не стоит, считают 
аналитики агентства. 

«За время карантина часть населения пересмотрела 
свои покупательские привычки, перейдя к осознанному 
потреблению, при этом все больше людей стали дви-
гаться в сторону сберегательной модели, поскольку 
пандемия ярко проявила необходимость наличия фи-
нансовой «подушки», — говорится в обзоре. Кроме того, 
снижение уровня потребления негативно скажется на 
состоянии малого и среднего бизнеса, что повлечет за 
собой потерю рабочих мест частью населения и окажет 
негативное влияние на объемы новых выдач и качество 
портфеля потребкредитов, полагают в «Эксперт РА». 
Тем не менее в случае продолжения тенденции на сни-
жение ставок, которое в конечном счете затронет и по-
требкредитование, можно ожидать активизации спроса 
на рефинансирование кредитов для снижения клиента-
ми долговой нагрузки, отмечается в обзоре.  

Средние ставки 
по кредитам 
наличными 
и по POS-кредитам 
не то что не упали, 
а даже выросли

Автоматическое 
установление 
и продление 
инвалидности 
станет нормой



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
15 октября 2020
четверг № 233 (8287)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ГЕОПОЛИТИКА Москва и Вашингтон по-разному видят 
перспективы продления СНВ-3

Истекает 
срок бездействия

Игорь Дунаевский 

О
птимизм Вашинг-
тона относительно 
сделки по ядерно-
му оружию с Мо-
с к в о й ,  в к л ю ч а я 
продление ключе-
вого в этой сфере 
договора  СНВ-3 
(Договор о мерах 

по дальнейшему сокращению и 
ограничению стратегических 
наступательных вооружений), 
увы, не подкрепляется реаль-
ными сдвигами в переговор-
ной позиции. Руководство Рос-
сии давно подчеркивает готов-
ность к продлению договора, 
срок действия которого исте-
кает 5 февраля 2021 года, без 
дополнительных условий на 5 
лет. Это предусмотрено его 
условиями. Но американская 
сторона хотя на словах и декла-
рирует интерес к сделке, по-
прежнему выдвигает заведомо 
неприемлемые дополнитель-
ные требования.

Условием для продления 
СНВ-3, которое в последнем вы-
ступлении в фонде «Наследие» 
озвучил спецпредставитель пре-
зидента США по контролю над 
вооружениями Маршалл Бил-
лингсли, стало временное замо-
раживание размеров ядерных 
арсеналов обеих стран, а также 
введение механизмов верифика-
ции этого процесса.

В этом случае, по его словам, 
США готовы подписать соглаше-
ние «хоть завтра», как того, оче-
видно, хочет президент Дональд 
Трамп, рассчитывающий пре-
поднести это в качестве внешне-

политического успеха перед вы-
борами 3 ноября. Трамп нещад-
но критиковал все сделки своего 
предшественника Барака Оба-
мы, при котором и был заклю-
чен СНВ-3, а потому никак не 
может смириться с простым 
продлением. Чтобы выглядеть 
«на коне», президенту США обя-
зательно хочется добиться из-
менений. Но в Вашингтоне в 
пылу борьбы за власть не огля-
дываются на то, что договор 
остался чуть ли не последним 
якорем, удерживающим мир от 
новой гонки вооружений, и эф-
фективно выполнял свою фун-

кцию: за десять лет Россия и 
США на треть сократили боеза-
ряды и более чем в два раза — 
стратегические носители.

Пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков в среду заявил, 
продление СНВ-3 «в интересах 
наших двух стран и в интересах 
стратегической безопасности 
всего мира». Но хотя Биллингсли 
и утверждает, что между двумя 
странами достигнуто «принци-
пиальное соглашение на самых 
высоких уровнях», в Москве зву-
чат совсем иные оценки перего-
ворного процесса. Песков отме-
тил, что «железобетонных дого-
воренностей» пока нет.

Министр иностранных дел 
РФ Сергей Лавров констатиро-
вал, что в таких условиях для 
продления договора «нет пер-
спективы». В интервью радио-
станции «Спутник» он пояснил: 
это не означает, что Москва 
«хлопает дверью и заканчивает 
все контакты». Но невозможно 
вести разговор на основе ульти-
матумов, которые выдвигают 

США и которые полностью иг-
норируют принципы, которые 
десятилетиями были признаны 
как основа всех договоренно-
стей.

Заместитель министра ино-
странных дел России Сергей 
Рябков назвал предложение о за-
морозке арсеналов «неприемле-
мым», поскольку решать вопро-
сы стратегической стабильно-
сти необходимо в комплексе, 
включая вопросы космоса, про-
тиворакетной обороны, новыми 
носителями США стратегиче-
ской дальности в обычном осна-
щении. В Вашингтоне эти вопро-
сы отказываются обсуждать.
Выдвижение американской сто-
роной заведомо невыполнимых 
требований порой наводит на 
мысли о том, что все это являет-
ся лишь имитацией деятельнос-
ти, чтобы потом под предлогом 
отказа Москвы США вышли из 
СНВ-3, как это уже было сделано 
с Договором по открытому небу 
и Договором о ликвидации ракет 
средней и меньшей дальности.  

А К Ц Е Н Т

Вашингтон продолжает выдвигать 
заведомо неприемлемые условия 
для продления СНВ-3, 
что грозит новой гонкой вооружений

ЭКОНОМИКА 

На Кубе 
объявили 
о масштабных 
реформах

ПЕРЕМЕНЫ 
НА СТАРТЕ
Сергей Новиков, 
«Российская газета», Гавана

Кубу ждут глобальные измене-
ния экономики. Правительство 
страны объявило о запуске мас-
штабных реформ. Среди наибо-
лее громких нововведений — 
объединение двух существую-
щих сегодня национальных ва-
лют, повышение зарплат, плав-
ная девальвация кубинского 
песо, а также отказ от ряда суб-
сидий для населения.

О долгожданном пакете ре-
форм рассказал глава комиссии 
по их проведению Марино Му-
рильо. Речь в первую очередь 
идет о монетарной реформе.

«Задача запущенного процес-
са — решить проблему двух на-
цвалют, двух обменных курсов, 
отказаться от массовых субси-
дий и дотаций, внести необходи-
мые изменения в систему дохо-
дов населения», — сообщил об ос-
новных направлениях Мурильо.

Одним из краеугольных эле-
ментов предлагаемой реформы 
является избавление от конвер-
тируемого песо (CUC, или в про-
стонародье «кук»). В настоящее 
время на Кубе существуют две 
национальные валюты — кубин-
ский песо и те самые «куки», по-
явившиеся в 1994-м как ответ 
властей на острейший экономи-
ческий кризис, но утратившие 
свою актуальность. Мурильо от-
метил, что на этот процесс необ-
ходимо не менее полугода.

После валютной унификации 
последует и унификация обмен-
ных курсов с одновременной де-
вальвацией нацвалюты. Заявля-
емая властями цель девальва-
ции — сделать более привлека-
тельным экспорт, а импортные 
закупки, напротив, превратить 
в менее выгодные.

Еще одним из значительных 
изменений, призванных повы-
сить экономическую активность 
в стране и заставить граждан эф-
фективно работать, может стать 
отказ от широко распространен-
ной практики субсидий. Власти 
планируют добиться создания 
реальных стимулов, которые бы 
способствовали тому, чтобы ку-
бинцы сами были заинтересова-
ны работать. Намерение прекра-
тить практику субсидий, судя по 
всему, означает неминуемый от-
каз от карточной системы, по ко-
торой тысячи кубинцев до сих 
пор получали продукты питания 
по бросовым ценам. Тем не ме-
нее Мурильо заверил кубинцев, 
что цены на основные социально 
значимые продукты государство 
продолжит субсидировать.  

ПОДВЕДЕНИЕ ЧЕРТЫ
Представление нового валдайского доклада «Утопия 
многообразного мира: как продолжается история», в 
котором участвовал министр иностранных дел России 
Сергей Лавров, отмечено его высказыванием, немед-
ленно разлетевшемся в качестве «молнии»: «Люди, ко-
торые отвечают за внешнюю политику на Западе и не 
понимают необходимости взаимоуважительного раз-
говора, наверное, мы должны просто на какое-то время 
перестать с ними общаться». Речь конкретно шла про 
Евросоюз. Министр заметил, что «Россия хочет, в об-
щем, понять, можно ли какой-то бизнес иметь с ЕС в 
нынешних условиях», сославшись на дискуссию в Ев-
ропе о невозможности «бизнеса как обычно» с Рос-
сией. Ну и добавил, что оглядываться на мнение евро-
пейцев как на источник оценки поведения Россия 
больше не будет.

Столь прямых заявлений о бесперспективности ди-
алога с Европейским союзом из Москвы, пожалуй, дей-
ствительно раньше не звучало. Слова Лаврова, вероят-
но, будут интерпретировать в контексте дела Наваль-
ного и прочих текущих обстоятельств, которые сильно 
накалили и без того 
напряженную ат-
мосферу. Но нынеш-
нее состояние отно-
шений, по сути, ца-
рит уже давно, и 
рано или поздно 
черту под минув-
шим надо было под-
вести. Потому что 
речь идет именно об 
окончании длитель-
ного периода.

Российско-евро-
пейское взаимодей-
ствие в конце прошлого — начале этого столетия — сле-
пок мирового порядка, который установился после 
окончания холодной войны. О нем сказано и написано 
очень много, напомним одно. В его основе идея о том, 
что западные державы — победительницы в холодной 
войне — распространяют свои институты на остальной 
мир просто потому, что те доказали экономическую 
эффективность и морально-политическую правоту, 
взяв верх в остром противостоянии с альтернативной 
системой. Сначала это практически не встречало воз-
ражений и сопротивления на мировой арене, потом 
сомнения в жизнеспособности системы стали возра-
стать. Причем не только в странах, на которые распро-
странялась либеральная модель, но и там, где она всег-
да существовала. Ко второй половине 2010-х годов не-
возможность удержать эту модель в качестве общеми-
ровой перестали отрицать даже самые яростные ее 
адепты. Речь все чаще стала идти — причем зачастую в 
истеричных формах — о сохранении ее на самом Западе.

Связи России и Евросоюза с 1994 года, когда было 
подписано Соглашение о партнерстве и сотрудничестве, 
до 2014-го, когда случился украинский кризис, развива-
лись в рамках, заданных логикой мирового порядка. Под 
стратегическим партнерством понималась адаптация 
России к нормам и правилам ЕС — не встречная, а именно 
односторонняя. На первом этапе Москва принимала та-
кую модель, потом все активнее искала способы более 
равноправного взаимодействия. Но риторика и форма-
ты, в общем, не менялись, хотя меньше и меньше соответ-
ствовали реальности отношений, постепенно превра-
щавшихся в антагонистические. Киев и Крым фактиче-
ски отменили прежнюю парадигму. Но даже и после Ук-
раины, хотя контакты с ЕС свелись к узкому набору кон-
фликтных региональных тем, рассуждения о гипотетиче-
ском исправлении ситуации подразумевали возврат к 
некой вариации того, что формировалось 15—20 лет на-
зад. Отсюда и формула «бизнес как обычно», странная в 
условиях кардинальных изменений ситуации в мире, ко-
торые сильно влияли на обоих партнеров.

В последнее время диалог Россия — ЕС приобрел от-
кровенно абсурдные формы, которые не предусматри-
вали никаких договоренностей, и даже непонятно, что 
именно уже предусматривали. Минимально продуктив-
ное взаимодействие имело место на уровне Россия — от-
дельные европейские страны в той степени, в какой они 
обладают свободой действий в рамках Евросоюза. Мо-
дель «партнерства и сотрудничества», как они пред-
ставлялись в начале 
1990-х годов, пре-
кратила существо-
вание. Заявление 
Сергея Лаврова это 
констатировало.

Мероприятие, на 
котором оно про-
звучало, было вооб-
ще-то не о россий-
ско-европейских 
проблемах. Но дан-
ный сюжет неплохо 
иллюстрирует глав-
ный тезис доклада, 
который обсуждали участники. А он в том, что инсти-
туты, унаследованные от прежних периодов — второй 
половины ХХ и начала XXI века, — больше не работают, 
поскольку обстоятельства фатально изменились. И, 
значит, тратить силы и время на их ремонт не нужно, 
новой эпохе требуются иные структуры и формы. Со-
зидаться они будут, исходя из совсем другого контек-
ста — какое-либо доминирование становится невоз-
можным. К чему приведет международная эволюция, 
предсказать практически невозможно, но точно не 
случится возвращения назад, даже если считать преж-
ние институты желательными и предпочтительными.

Отношения России и Европейского союза, каким бы 
он ни стал в предстоящие годы (а серьезная трансформа-
ция предстоит и ему, и России), естественно, не прервут-
ся. Накопленный массив связей, экономическую взаимо-
зависимость и культурно-историческое наследие прео-
долеть невозможно да и не нужно. Но одно можно сказать 
точно: ни к какому совместному проекту стремиться 
больше не будут. И подстраивание собственного уклада 
под кем-то намеченные рамки не предполагается. А вот 
налаживание добрососедства по-новому, после того как 
прояснится будущий мировой контекст, неизбежно. 
Только неизвестно, когда это произойдет.  

Диалог России 
и ЕС приобрел 
абсурдные формы, 
не предусматрива-
ющие никаких 
договоренностей

Новые обстоя-
тельства требуют 
иных междуна-
родных структур, 
где доминирова-
ние невозможно

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799/

КРУГЛЫЙ СТОЛ Эксперты 
раскритиковали избирательную 
систему США

Неэталонные 
выборы

Александр Гасюк

Как проходят выборы президен-
та в США, какие проблемы су-
ществуют в американской элек-
торальной системе и как в Рос-
сии оценивают предвыборную 
гонку в Штатах? Эти и многие 
другие вопросы были в центре 
прошедшего в РИА Новости 
«круглого стола», организован-
ного Экспертным институтом 
социальных исследований 
(ЭИСИ).

«Доверие американцев к 
своей избирательной системе 
подвергается эрозии», — отме-
тил управляющий директор 
ЭИСИ по взаимодействию с эк-
спертным сообществом Фирдус 
Алиев, сославшись на послед-
ние социологические данные 
службы «Гэллап».

Директор Некоммерческого 
фонда исследования проблем 
демократии Максим Григорьев 
не сомневается в том, что «из-
бирательная система Соединен-
ных Штатов — одна из наихуд-
ших в мире и не позволяет осу-
ществить демократический вы-
бор главы государства». По сло-
вам эксперта, это очевидно с 
учетом целого ряда примеров, 
когда «президентом США ста-

новится тот человек, за которо-
го проголосовало не большин-
ство избирателей, а меньшинст-
во». Бросается в глаза и откры-
тое использование в США адми-
нистративного ресурса на вы-
борах. В ходе «круглого стола» 
эксперты напомнили: в Амери-
ке идет масштабное голосова-
ние по почте, что создает воз-
можности для массовых фаль-
сификаций, поскольку обеспе-
чить контроль за досрочным го-
лосованием, идущим на протя-
жении нескольких месяцев, 
чрезвычайно сложно.

По мнению Григорьева, ны-
нешние президентские выборы 
в США — «это противоборство 
дух кампаний — демократиче-
ской и республиканской — по 
фальсификации». «Кому удаст-
ся больше фальсифицировать, 
тот, по всей видимости, и выиг-
рает», — резюмировал эксперт.

Эти и другие факторы ведут 
к процессу разрушения са-
кральности американских вы-
боров, что отражается в сниже-
нии уровня доверия избирате-
лей к существующей в стране 
архаичной электоральной си-
стеме, отметил президент Ком-
пании развития общественных 
связей Сергей Зверев.  

РЕЗОНАНС В Лондоне Зеленский отчитался перед 
руководством MИ-6

Госвизит в головной офис
Петр Лихоманов

В
изит Владимира Зелен-
ского в Великобританию, 
состоявшийся на прош-

лой неделе, обрастает новыми 
подробностями. Оказалось, что 
помимо кредита в 1,25 милли-
арда долларов, который освоят 
британские корабелы, а укра-
инцы оплатят их работу, Зелен-
ский провел встречу с предста-
вителями британской разведки 
МИ-6, больше похожую на от-
чет подчиненного перед на-
чальством.

Киев о рандеву официально 
не сообщал. Но после того, как 
данные о нем появились в авто-
ритетном издании «Зеркало не-
дели» (ЗН), офис президента 
признал сам факт встречи, а Зе-
ленский, явно обидевшийся на 
патриотическое СМИ,  расска-
зал журналистам подробности 
от первого  лица. «У нас была 
встреча в офисе МИ-6. К сожа-
лению, не всю информацию я 
могу озвучивать. То есть это го-
сударственные дела. Из всего 
объема вопросов с нашей дол-
гой двухчасовой встречи боль-
шинство составляла информа-
ция о помощи и защите нашего 
суверенитета и территориаль-
ной целостности. Детали я не 
могу распространять», — сооб-
щил глава Украины.

При этом, по словам Зелен-
ского, британцев больше всего 
беспокоила именно ситуация в 
украинских СМИ, которые, яко-
бы,  «финансируются не только 
украинцами». Намек на телека-
налы, входящие в орбиту со-
председателя партии «Оппози-
ционная платформа — За жизнь» 
Виктора Медведчука, прозву-
чал более чем очевидно. Как, 
впрочем, очевидны и постоян-
ные попытки административ-
ного и силового давления вла-

стей вместе с примкнувшими 
радикалами на СМИ, критику-
ющие Зеленского. Напомнив о 
Медведчуке, украинский прези-
дент, по-видимому, решил пере-
ключить внимание журнали-
стов с вопросов, действительно 
обсуждавшихся в офисе британ-
ской разведки.

Если верить источникам ЗН, 
в действительности британцы 
выставили претензии Зеленско-
му по поводу людей в его окру-
жении, и это было именно «пре-

дупреждение на тот случай, если 
Зеленский не до конца отдает 
себе отчет в действиях людей, с 
которыми его ассоциируют». О 
каких именно людях идет речь — 
приближенных ли олигархах 
или же запятнавших себя кор-
рупцией клерках его офиса, — 
источники ЗН не сообщили.  

Также Зеленскому, якобы, 
запретили даже думать о смене 
руководства антикоррупцион-
ных органов и судейской си-
стемы Украины, чьи кандида-
туры утверждались в Лондоне 
и Вашингтоне. Действительно, 
робкие попытки насытить со-
зданную по западным лекалам 
«антикоррупционную верти-
каль» своими людьми он в по-
следнее время предпринимал. 
Наконец, речь шла о ситуации 
на Донбассе, однако здесь 
источники никаких подробно-
стей не сообщили.  

Стоит заметить, что в по-
следние месяцы Великобрита-
ния значительно усилила вни-
мание к Украине, в каком-то 
смысле заменив США, которые 
заняты своими проблемами. 
Британские спецназовцы в хер-
сонских степях, планы построй-
ки военно-морской базы, вме-
ненный кредит и, наконец, ин-
структаж президента Зеленско-
го в штаб-квартире MИ-6 — лиш-
нее тому подтверждение.  
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Теперь Зеленский ездит за инструктажем не в Вашингтон, погрузившийся 
в свои проблемы, а в это здание в Лондоне — штаб-квартиру разведки МИ-6.

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»
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ВПЕРВЫЕ «Союз МС-17» 
долетел до МКС 
за рекордные три часа 

Экспрессом 
на орбиту

Наталия Ячменникова

Вчера в 8.45 с Байконура стартовал пилотируемый ко-
рабль «Союз МС-17». На борту — российские космо-
навты Сергей Рыжиков и Сергей Кудь-Сверчков, аме-
риканский астронавт Кэтлин Рубинс. До МКС экипаж 
долетел «суперэкспрессом»: дорога по двухвитковой 
схеме заняла всего 3 часа 3 минуты. И это впервые в 
истории Международной космической станции.

 Когда-то путь на орбиту длился у экипажей двое 
суток. Но последние семь лет пилотируемые «Сою-
зы» добирались до станции около шести часов. Впер-
вые по такой короткой трассе полетел в 2013 году 
«Союз ТМА-08М», и событие это было, прямо ска-
жем, веховое: только четыре витка вокруг Земли, а не 
тридцать четыре! Переживаний хватало. Не случай-
но первый «экспресс-рейс» поручили выполнить ко-
манде с одним из самых опытных командиров — Пав-
лом Виноградовым. «Безусловно, лететь двое суток 
тяжелее, чем 5—7 часов», — говорил он.

И вот теперь по-
лет к МКС сокра-
тился еще вдвое. 
Двухвитковая схе-
ма до звона отрабо-
тана на грузовых 
«Прогрессах». Так, 
в июле «Прогресс 
МС-15» добрался до 
станции за 3 часа 18 
минут. Для «пилот-
ников» рекорд по 
скорости принадле-
жал «Союзу МС-
06»: он  сделал это 
за 5 часов 38 минут.

Как подчеркива-
ют специалисты 
«Роскосмоса», пе-
реход к новой 
«сверхбыстрой» 
схеме стал возмо-
жен только с вво-
дом в эксплуата-
цию ракеты-носи-
теля «Союз-2.1а», 
позволяющей по 
своим техническим 
характеристикам и 
возможностям си-
стемы управления 
выводить космиче-
ские корабли на за-
данную орбиту с 
самой высочайшей 
точностью. Добави-
ла ли сверхбыстрая 
схема полета на-
грузок космонав-
там? «Экипажи 
успешно прошли 
весь цикл трениро-
вок, и никаких до-
полнительных на-
грузок и сложно-
стей она не предус-
матривает», — рас-
сказал перед стар-
том командир Ге-
рой России Сергей 
Рыжиков. 

В новом экипаже опыта космических полетов не 
имеет только Кудь-Сверчков. У Рыжикова и Рубинс за 
плечами по одному: Сергей отработал на орбите 173 
суток, Кэтлин — 115. Планируемая продолжитель-
ность их работы в невесомости — 177 суток. Из-за ко-
ронавируса подготовка экипажа проходила в услови-
ях строжайшего карантина. Все и вся — только в ма-
сках. У космонавтов делали ПЦР-тестирование, бы-
стрые тесты на антитела. «Это очень хорошие меры 
безопасности», — заметила бортинженер Кэтлин Ру-
бинс. А она знает, что говорит:  до того как стать астро-
навтом, возглавляла лабораторию в институте биоме-
дицинских исследований при Массачусетском техно-
логическом институте.  

Возвращайтесь, 
вам будут рады

Еще одна грядущая но-
вация — расходы на 
провоз личного имуще-

ства автомобильным транспор-
том (от места постоянного про-
живания за рубежом до места 
постановки на учет по месту 
пребывания в России) станут 
компенсировать всем участни-
кам госпрограммы и членам их 
семей.

Земельный участок 
в пользование 
или в собственность

Государственной програм-
мой предусмотрены две терри-
тории вселения — территории 
приоритетного заселения и не 
относящиеся к ним. С 1 января 
2020 года статус территории 
приоритетного заселения за-
креплен исключительно за 
субъектами РФ, входящими в 
состав Дальневосточного феде-
рального округа, где установлен 
повышенный объем государст-
венных гарантий. В частности, 
наряду с выплатами на об-
устройство предусмотрено еже-
месячное пособие при отсутст-
вии дохода от трудовой, пред-
принимательской и иной, не за-
прещенной законом деятель-
ности. Следует отметить, что 
размер «подъемных» для сооте-
чественников, выбравших для 
переселения данные террито-
рии приоритетного заселения, в 
5 раз выше, чем для соотечест-
венников, переселяющихся на 
обычные территории.

Соотечественникам, пересе-
ляющимся в регионы Дальнего 
Востока, также предоставлена 
возможность приобретения в 
безвозмездное пользование зе-
мельных участков, а при усло-
вии получения ими гражданст-
ва Российской Федерации в 
установленном порядке — в соб-
ственность.

А с 1 июля 2020 года соотече-
ственникам, переселяющимся 
на указанные территории, по-
сле приобретения гражданства 
РФ предоставлено право на по-
лучение жилищной субсидии.

Кроме того, установлен пяти-

летний срок действия свиде-
тельства участника госпрограм-
мы (ранее 3 года), что позволит 
минимизировать риски, связан-
ные с переездом соотечествен-
ников в Россию (увеличивается 
временной период для урегули-
рования их правового положе-
ния вплоть до приобретения 
российского гражданства).

Родителей и супругов 
тоже перевезут

 В целях повышения эффек-
тивности условий добровольно-
го переселения соотечественни-
ков в текущем году расширен 
перечень членов семьи участ-
ника госпрограммы. Возмож-
ность переехать в Россию полу-
чили приемные родители участ-
ника госпрограммы и его супру-
ги (супруга). Одновременно 
всем совершеннолетним чле-
нам семьи переселенца предо-
ставлено право самостоятельно 
участвовать в госпрограмме. 
Кроме того, стало более доступ-
ным получение гражданства РФ 
— внесенными поправками из 
процедуры его приобретения 
исключено требование об отка-
зе от имеющегося у соотечест-
венников иного гражданства.

Также в июне 2020 года вне-
сены изменения в Федеральный 
закон «О миграционном учете 
иностранных граждан и лиц без 
гражданства в РФ» в части уве-
личения для участников го-
спрограммы и членов их семей 
срока постановки на учет по ме-
сту пребывания до 30 дней со 
дня их въезда на территорию 
России.

Переселенцев 
уже принимают 
в 80 регионах РФ

 Государственная программа 
по оказанию содействия добро-
вольному переселению в РФ со-
отечественников не имеет ана-
логов в российской истории. 
Она явилась новаторским ша-
гом, продиктованным стремле-
нием нашего государства под-
держать граждан, покинувших 
Россию по различным причи-
нам в разное время, помочь же-
лающим вернуться на истори-
ческую родину. В то же время 
госпрограмма содействует со-
циально-экономическому раз-
витию регионов, поскольку 
обеспечивает дополнительный 
приток трудоспособного насе-
ления, молодежи, квалифици-
рованных специалистов.

Механизм госпрограммы 
сформирован в 2006 году и 
предполагает оказание значи-
мой поддержки соотечествен-
никам, принявшим решение о 
переселении в Россию. С 31 де-
кабря 2012 года вступила в силу 
новая редакция. С этого момен-
та действие госпрограммы не 
ограничено каким-либо сроком.

Несмотря на  то  что  го-
спрограмма действует уже бо-
лее 13 лет, она продолжает оста-
ваться востребованной сооте-
чественниками. В настоящее 
время она успешно реализуется 
на территории уже 80 субъек-
тов РФ. Исключение составляют 
Крым, Севастополь, Москва и 
Московская область, Санкт-Пе-
тербург. Этим субъектам РФ 
предоставлено исключительное 

право — приступать к разработ-
ке региональных программ пе-
реселения при наличии потреб-
ности их экономики в пересе-
ленцах.

Основным показателем, ил-
люстрирующим эффективность 
госпрограммы, является коли-
чество соотечественников, пе-
реселившихся в Россию. По со-
стоянию на 1 августа 2020 года 
для переселения на постоянное 
место жительства в Россию из-
за рубежа такой программой 
воспользовались порядка 960 
тысяч соотечественников. Тогда 
как в первые годы ее реализа-
ции (2007—2009 годы) в Россию 
прибывали около 9 тысяч чело-
век в год. Начиная с 2014 года по 
условиям госпрограммы еже-
годно переселяются в среднем 
уже более 100 тысяч соотечест-
венников. В 2018 году в Россию 
прибыло 107,7 тыс. соотечест-
венников, в 2019 году — 108,5 
тыс. человек, за 8 месяцев 2020 
года — около 40,5 тыс. человек.

В этом году снижение пока-
зателей связано с введением ог-
раничительных мер по проти-
водействию распространению 
коронавирусной инфекции 
(COVID-19).

Льготная налоговая ставка 
и подъемные

Цель государственной про-
граммы, как видно из ее назва-
ния, — оказать содействие в пе-
реселении тем соотечественни-
кам, которые осознанно приня-
ли решение вернуться на роди-
ну, обеспечить им переезд с наи-
меньшими материальными за-
тратами, помочь в оформлении 
правового статуса на террито-
рии России и обеспечить рабо-
той. Основным преимуществом 
для таких соотечественников 
является возможность прио-
бретения гражданства РФ в 
упрощенном порядке. При этом 
выдача разрешения на времен-
ное проживание осуществляет-
ся без учета установленной пра-
вительством России квоты. По-
сле получения разрешения на 
временное проживание участ-

ники госпрограммы и члены их 
семей вправе подать документы 
для приобретения гражданства 
РФ, минуя процедуру оформле-
ния вида на жительство. Таким 
образом, в течение всего 5 меся-
цев со дня прибытия на терри-
торию нашей страны они имеют 
возможность стать гражданами 
России.

Кроме того, они освобожде-
ны от уплаты государственной 
пошлины за регистрацию по ме-
сту жительства иностранных 
граждан и лиц без гражданства, 
вправе осуществлять трудовую 
деятельность без получения 
разрешения на работу или па-
тента. С первого дня пребыва-
ния в России для них установле-
на 13-процентная ставка налога 
на доходы физических лиц.

Соотечественникам компен-
сируются расходы на переезд к 
будущему месту проживания 
(проезд и провоз имущества), 
на уплату государственной 
пошлины за оформление доку-
ментов, определяющих право-
вой статус переселенцев на тер-
ритории Российской Федера-
ции, консульского сбора, вы-
плачиваются подъемные. С 1 
июля 2020 года при расчете раз-
мера подъемных учитывается 
величина прожиточного мини-
мума в субъекте РФ, выбранном 
соотечественниками для пере-
селения. При этом объем данно-
го пособия как для участника 
госпрограммы, так и для члена 
семьи стал одинаковым.

Также в рамках региональ-
ных программ переселения 
вновь прибывшим россиянам 
помогают трудоустроиться и 
найти жилье. Переселенцам вы-
деляют жилые помещения для 
временного размещения, если 
не могут, то компенсируют найм 
жилья на срок не менее 6 меся-
цев. Соотечественникам и чле-
нам их семей помогают с оказа-
нием медицинской помощи.  

Подготовил Иван Петров

Выгоднее всего соотечественникам 
переселяться на Дальний Восток. 
Там больше выплаты и землю дают. 

А К Ц Е Н Т

Всего в течение 5 месяцев со дня 
прибытия в Россию переселенцы 
по госпрограмме 
могут стать полноправными 
российскими гражданами 
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«Какой русский 
не любит быстрой 
езды!», — сказал 
Рогозин экипажу 
«Союза МС-17»

Между тем

Гендиректор «Роскосмоса» Дмитрий Рогозин охарактери-

зовал рекордную по скорости доставку экипажа на Между-

народную космическую станцию пилотируемым кораблем 

«Союз МС-17» знаменитой цитатой классика: «Поздравля-

ем вас с успешной стыковкой. Молодцы, что так быстро до-

летели. Какой русский не любит быстрой езды, как гово-

рится!» Кстати, космонавты долетели до МКС быстрее, 

чем, например, на самолете из Москвы до Брюсселя, Вене-

ции, Амстердама или Ниццы. 

Новый рекорд по полетам к МКС: 
от запуска до стыковки «Союза 
МС-17» — всего 3 часа 3 минуты.
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Автомобили 
на голубом 
топливе 
становятся 
популярнее 

ЖМУТ НА ГАЗ

Владимир Баршев

Популярность автомобилей с 
газобаллонным оборудовани-
ем растет с каждым годом. При-
мечательно, что спрос на такие 
машины увеличивается ста-
бильно. Поэтому влияния суб-
сидирования установки такого 
оборудования рынок практиче-
ски не заметил. 

Однако именно постановле-
ние правительства о субсиди-
ровании 60 процентов расхо-
дов для граждан при переводе 
автомобилей с бензина на газ 
послужило поводом для иссле-
дования рынка аналитиками 
автомобильного портала Дром. 
Напомним, что выплата субси-
дий началась с 21 июня 2020 
года. Аналитики портала прове-
ли исследование собственной 
базы из 7 миллионов объявле-
ний за период с 2018 года по ок-
тябрь 2020 года. По его резуль-
татам — спрос на автомобили, 
которые ездят на газе, ежегодно 
растет. 

В 2019 году количество про-
данных машин с газобаллон-
ным оборудованием выросло 
на 24,5 процента, а в 2020 году 
еще больше — на 27 процентов. 
Среди всех автомобилей доля 
машин, работающих на газе, 
равна 3,2 процента. Кстати, по 
данным ГИБДД, в России 
в 2019 году зарегистрировано 
1 497 122 автомобиля с ГБО. 
Это 2,6 процента от всего тран-
спорта. По сравнению с 2018 
годом количество таких машин 
увеличилось на 70 тысяч. 

— Увеличение продаж авто-
мобилей на газе из года в год 
примерно одинаковое, — гово-
рит аналитик портала Сергей 
Лагурев. — Из чего можно сде-
лать вывод, что оно вызвано не 
стартом государственной под-
держки, а естественным ростом 
популярности у россиян. Чаще 
всего ГБО ставят целью сэконо-
мить на топливе при больших 
пробегах. В России с ее расстоя-
ниями для части автовладель-
цев это оптимальный вариант. 
Если ваш пробег более 20 000 
километров в год, есть повод за-
думаться об установке газобал-
лонного оборудования. 

Как показало исследование, 
чаще всего ГБО устанавливают 
на Lada Granta, Lada Priora, 
Toyota Land Cruiser, Chevrolet 
Niva и «УАЗ Патриот». Среди 
регионов России больше всего 
машин на газе ездит на Север-
ном Кавказе — 13 процентов от 
общего числа, в Курганской об-
ласти и Республике Адыгея — 
по 10 процентов, а также Ом-
ской и Тюменской областях — 
по 8 процентов в каждой. 

Инфраструктура в России 
лучше развита для машин, ко-
торые ездят на пропане. На нем 
работает примерно 70 процен-
тов автомобилей, оснащенных 
ГБО. При этом считается, что 
метан безопаснее и дешевле, 
но дороже при установке. 

Между тем гибридные авто-
мобили, которые помимо бен-
зиновых двигателей оснащены 
электромоторами, — серьезный 
конкурент для машин на газе. 
Например, в Приморском крае 
гибриды занимают 16 процен-
тов рынка. А вот машин с ГБО 
крайне мало — 0,4 процента.

Следует помнить, что при 
установке газобаллонного обо-
рудования необходимо в 
ГИБДД оформить внесение из-
менений в конструкцию.  
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Информационное сообщение  
о проведении общественных слушаний

На основании Постановления Администрации ЗАТО г. Же-
лезногорск от 06.10.2020 №1767, информируем, что в соответс-
твии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 г. № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе» и «Положением об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на ок-
ружающую среду в Российской Федерации», утвержденным при-
казом Госкомэкологии РФ от 16 мая 2000 г. № 372, организуются 
общественные обсуждения на тему: «Материалы обоснования 
лицензии (включая материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду) на деятельность в области использования атомной 
энергии «Эксплуатация пункта хранения радиоактивных веществ 
ФГУП «ГХК»(далее Материалы ОВОС).

Цель намечаемой деятельности — безопасная эксплуатация 
действующего пункта хранения радиоактивных веществ ФГУП 
«ГХК».

Месторасположение намечаемой деятельности: Красноярс-
кий край, ЗАТО Железногорск, промышленная площадка ФГУП 
«ГХК».

Наименование и адрес заказчика:
ФГУП «ГХК», 662972, Красноярский край, ЗАТО Железногорск, 

г. Железногорск, ул. Ленина, 53, ИНН 2452000401, КПП 78550001.
Материалы ОВОС доступны с 19.10.2020 на официальном сай-

те ФГУП «ГХК» www.sibghk.ru. Дополнительно Материалы ОВОС 
размещаются на сайте муниципального образования Администра-
ции ЗАТО г. Железногорск по адресу: http://admk26.ru в указанные 
сроки.

Прием замечаний и предложений осуществляется до 20.12.2020 
по адресу электронной почты: rizhenkov@mcc.krasnoyarsk.su.

В соответствии с постановлением Администрации ЗАТО г. Же-
лезногорск от 06.10.2020 № 1767 общественные слушания состо-
ятся 20.11.2020 в 15.00 в помещении большого зала (4-й этаж) 
Администрации ЗАТО г. Железногорск по адресу: Красноярский 
край, ЗАТО Железногорск, г.Железногорск, ул. 22 Партсъезда, 
21, с соблюдением противоэпидемиологических требований.

Контактное лицо: Тимофеев Александр Вячеславович.
Адрес: 662971, Красноярский край, г. Железногорск, ул. Се-

верная, 9, телефон: 89135603116, эл. почта: rizhenkov@mcc.
krasnoyarsk.su

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Наименование особой 
экономической зоны

ОЭЗ ТВТ на территории 
г.Москвы

АО «ОЭЗ «ЗЕЛЕНОГРАД»
Телефон: 8 (495) 647-08-18

e-mail: office@technomoscow.ru; 
post@sez-mos.ru

сайт ОЭЗ «Технополис 
«Москва»  

https://technomoscow.ru
№ 
п/п

Кадастровый  
номер

Площадь 
(кв. м)

1 77:10:0003003:1023 27 234,00
2 77:10:0003001:26 45 990,00
3 77:10:0003001:1010 636,00
4 77:10:0003001:1016 11 381,00
5 77:10:0003003:1034 9 838,00
6 77:10:0003003:1035 279,00
7 77:10:0003001:1012 2 221,00
8 77:10:0003001:1013 1 537,00
9 77:10:0003003:1037 891,00
10 77:10:0003003:25 115 436,00
11 77:10:0003001:1011 2 409,00
12 77:10:0003002:1084 966,00
13 77:10:0003002:1082 218 460,00
14 77:10:0003002:1086 358,00
15 77:10:0003002:1087 124,00
16 77:10:0003002:1088 1 709,00
17 77:10:0003002:1090 2 182,00
18 77:10:0003002:1093 1 663,00

19 77:10:0003002:1095 1 927,00
20 77:10:0003002:1098 831,00
21 77:10:0003002:1099 1 970,00
22 77:10:0003002:1100 3 844,00
23 77:10:0003002:1102 14 728,00
24 77:10:0003004:1006 3 017,00
25 77:10:0003003:1022 546,00
26 77:10:0003003:1030 5 285,00
27 77:10:0003003:1033 1 280,00
28 77:10:0003003:1026 943,00
29 77:10:0003003:1027 648,00
30 77:10:0003003:1028 1 640,00
31 77:10:0003001:1014 44 126,00
32 77:10:0003002:1091 8 472,00
33 77:10:0003002:1096 12 437,00
34 77:10:0003003:1011 20 903,00
35 77:10:0003003:1017 7 317,00
36 77:10:0003005:1006 5 000,00
37 77:10:0003003:7 360,00
38 77:10:0003002:1083 5 754,00
39 77:10:0003002:1094 10 928,00
40 77:10:0003002:1097 1 470,00
41 77:10:0003003:22 174 625,00
42 77:10:0003001:24 98 442,00
43 77:10:0003001:1007 1 654,00
44 77:10:0003003:1141 3 608,00
45 77:10:0003003:1143 481,00
46 77:10:0003003:1144 1 320,00
47 77:10:0002004:1342 74,00
48 77:10:0002004:1343 503,00

Сведения о земельных участках, находящихся 
в государственной и (или) муниципальной 

собственности, расположенных в границах ОЭЗ 
ТВТ, и не сданных в аренду, на III квартал 2020 г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

17.11.2020 г. в 14.00 по адресу: 617472, Пермский край, г. Кунгур, 
ул. Русское поле (учебный класс административно-бытового корпу-
са ООО «Терминал-Лысьва»), состоятся общественные обсуждения 
(в форме слушаний) с гражданами и общественными организация-
ми объекта Государственной экологической экспертизы проекта 
технической документации агрохимиката «Мука известняковая (до-
ломитовая) марка А группа 1», включая ТЗ и материалы ОВОС. За-
казчик: ООО «Терминал-Лысьва», 617472, Россия, Пермский край, 
г. Кунгур, ул. Русское поле, телефон: 8(342)2058149. На слушаниях 
будет присутствовать представитель заказчика. Агрохимикат реко-
мендуется к применению на всей территории РФ. Ознакомиться с 
проектом технической документации и технического задания, а так-
же направить замечания и предложения в письменной форме можно 
по адресу: 617470, Пермский край, г. Кунгур, ул. Гоголя, 1 (Управле-
ние городского хозяйства администрации города Кунгура), в сроки с 
16.10.2020 г. по 17.11.2020 г. с 10.00 до 14.00. Примерные сроки про-
ведения оценки воздействия на окружающую среду — с 16.10.2020 г. 
по 17.11.2020 г. Ответственный за организацию слушаний — ООО 
«Терминал-Лысьва» совместно с администрацией города Кунгура 
Пермского края. Телефон для справок +7(499)3914717.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Иван Петров

П
ервый в СССР состо-
явшийся угон воз-
душного судна за ру-
беж произошел 15 
октября 1970 года. В 
тот день двое терро-
ристов — отец и сын 
из Литвы Пранас и 
Альгирдас Бразин-

скасы — захватили пассажир-
ский самолет и вынудили эки-
паж посадить его в Турции. Так-
же впервые в истории советских 
авиаперевозок во время того по-
лета погиб член экипажа — 
19-летняя бортпроводница Над-
ежда Курченко. После трагедии 
были резко ужесточены меры 
авиационной безопасности: в 
аэропортах начали досматри-
вать багаж пассажиров, а пило-
тов и бортпроводниц инструкти-
ровать, как вести себя при захва-
те самолета.

До этого же попасть на борт 
самолета «Аэрофлота» было не 
сложнее, чем в троллейбус или 
трамвай. Никаких досмотров и 
рамок металлоискателей в то 
время не было, и пронести в са-
лон оружие и взрывчатку не со-
ставляло труда. Этим и восполь-
зовались угонщики. 15 октября 
1970 года был обычный рейс Су-
хуми — Краснодар с посадкой в 
Батуми. На борту 46 пассажиров 
и 5 членов экипажа. Время поле-
та до Батуми всего полчаса. Спу-
стя 10 минут после взлета муж-
чина и подросток, сидевшие в 
первом ряду сразу за кабиной 
пилотов, подозвали бортпровод-
ницу и, показав ей оружие, при-
казали передать записку пило-
там с требованием лететь в Тур-
цию. Надежда Курченко отказа-
лась выполнять требование тер-
рористов. Она закричала «напа-
дение» и попыталась преградить 
террористам путь к кабине пи-
лотов, но была убита первым же 
выстрелом. Затем в салоне и в ка-
бине пилотов началась беспоря-
дочная пальба — всего было про-
изведено 24 выстрела. Тяжелые 
ранения получили командир са-
молета, штурман и бортмеха-
ник. Израненный экипаж сумел 
посадить самолет в турецком го-
роде Трабзон, до которого хвати-
ло горючего. Захватчиками ока-
зались Пранас и Альгирдас Бра-
зинскасы. Бывший заведующий 
магазина 46-летний Пранас был 
ранее судим в Вильнюсе за хище-
ния. Его сыну Альгирдасу на мо-
мент теракта было всего 15 лет. 
Они были вооружены пистоле-
тами и охотничьим ружьем, на 
груди старшего захватчика висе-
ла граната. Во время полета стар-
ший Бразинскас контролировал 
пилотов в кабине, а сын с обре-
зом следил за пассажирами в са-
лоне.

После приземления самолета 
Бразинскасы были арестованы 
турецкими властями. Раненым 
членам экипажа была оказана 
медицинская помощь, пассажи-
ры были оперативно возвраще-
ны в СССР. Чуть позднее турец-

кие власти передали тело погиб-
шей бортпроводницы, раненых 
пилотов и самолет. Кстати, на 
предложение остаться в Турции 
все пассажиры и члены экипажа 
ответили отказом. Вернуть же на 
родину террористов Бразинска-

сов турки отказались, решив 
сами судить их. 

Старший Бразинскас объя-
вил себя участником «литовско-
го сопротивления», которому 
грозит в СССР смертная казнь. 
На суде он уверял, что в воздухе 
был вынужден вступить в пере-
стрелку с двумя агентами КГБ, 
которых они с сыном убили. 

Турецкий суд оказался снис-
ходителен, определив отцу нака-
зание в 8 лет тюрьмы, а сына 
приговорил к 2 годам заключе-

ния как несовершеннолетнего. 
Через 4 года старший Бразин-
скас вышел на свободу по амни-
стии. Отец с сыном перебрались 
из Турции в Южную Америку, а 
оттуда — в США. Мужчины сме-
нили имена, в 1983 году получи-
ли американское гражданство и 
поселились в калифорнийском 
городе Санта-Моника. Они под-
рабатывали малярными работа-
ми и мелкой торговлей.

В феврале 2002 года 46-лет-
ний Альгирдас убил своего 
77-летнего отца после очередной 
ссоры. На суде выяснилось, что 
погибший до последних дней бо-
ялся мести тайных советских 
агентов. В его доме было много 
оружия, которым он нередко уг-
рожал соседям. Несколько раз 
он даже с пистолетом в руке при-
водил в полицейский участок 
«агентов КГБ» — на самом деле 
обычных прохожих, чем-то не 
приглянувшихся ему на улице.

В свой последний день Пра-
нас направил пистолет на сына, 
увидев агента уже в нем. Тот в от-
вет ударил его 8 раз гантелью по 
голове. При этом полицию убий-
ца вызвал только через сутки. В 
итоге за преднамеренное убий-
ство Альгирдасу дали 16 лет. 

«Именно после этого теракта 
была усилена безопасность на 
воздушных судах, и тогда впер-
вые была предпринята попытка 
сопровождения пассажирских 
самолетов сотрудниками право-
охранительных органов, кото-
рые сидели под видом пассажи-
ров, — прокомментировал «РГ» 
член высшего совета движения 
«Сильная Россия», генерал-май-
ор ФСБ в запасе Александр Ми-
хайлов. — Правда, это ничего не 
дало, и быстро эта мера умерла. 
Потому что в условиях замкну-
того пространства проводить 
операцию в отношении воору-
женных преступников смертель-
но опасно». 

Впоследствии же, по словам 
эксперта, также появились огра-
ничения на провоз багажа, стал 
осуществляться в аэропортах 
досмотр, продавать авиабилеты 
начали по паспортам, а на само-
летах усилили двери кабин эки-
пажей и установили в них «глаз-
ки». «Но надо сказать, что основ-
ные меры по усилению режима 
авиационной безопасности 
были все-таки введены уже в 
2000-х годах. После серии терак-
тов», — уточнил Александр Ми-
хайлов. 

«Стоит отметить, что за исто-
рию нашей авиации было совер-
шено порядка 200 угонов и те-
рактов. При этом более 500 было 
предотвращено на стадии замы-
сла. То есть преступники были 
взяты еще до того, как поднялись 
на борт самолета», — добавил ге-
нерал ФСБ.  

ПАМЯТЬ Ровно 50 лет назад произошел первый в СССР 
воздушный теракт

Надежда и террористы

Погибшей стюардессе Надежде 
Курченко поставили памятник 
в Сухуми и назвали парк в ее честь.

А К Ц Е Н Т

Никаких досмотров и рамок металлои-
скателей в то время не было, поэтому 
пронести в салон оружие было нетрудно
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ВИРУС Кто ездит 
без масок на МЦД? 

Просто 
побережем себя 

Ирина Огилько

Каждый день в столице добавляется уже порядка 5 ты-
сяч зараженных коронавирусом. Санитарные врачи не 
устают призывать москвичей беречь себя, соблюдать 
масочно-перчаточный режим. Слышат ли их горожа-
не? Чтобы понять это, корреспонденты «РГ» вчера 
прокатились на электричках Московского централь-
ного диаметра-1 вместе с полицией и контролерами.

 Поехали от Белорусского вокзала до станции Сла-
вянский бульвар и обратно. В вагоне новенькой «Ивол-
ги» пассажиров всего с десяток, трое — без масок. Глав-
ный инспектор-контролер ГКУ «Организатор перево-
зок» Александр Сергеев подходит к молодому челове-
ку: «Маску наденьте, пожалуйста». Продолжая жевать 
булку, парень нехотя надевает маску. Неподалеку от 
него расположился пенсионер, тоже ничем не защи-
щенный от вируса. Объясняет: «Не могу ходить в ма-
ске, задыхаюсь, у меня астма!» Контролер напоминает, 
что москвичам в возрасте 65+ и с хроническими забо-
леваниями рекомендовано во время режима повышен-
ной готовности оставаться дома. За нахождение же в 
общественном транспорте без маски мужчина может 
быть оштрафован на 5 тысяч рублей. Пожилой чело-
век, отпуская в адрес контролера нелестные слова, до-
стает из борсетки маску.

Входим еще в одну электричку, старого образца. 
Удивительно, но тут явно пассажиры более законопо-
слушные — почти все в масках. «Почему-то москвичи 
считают, что контролеры по старым электричкам ходят 
чаще, в них всегда меньше нарушителей, — делится на-
блюдением инспектор-контролер Надежда Морозова. — 
А если кто-то думает, что чем больше мы штрафуем, тем 
для нас лучше, то это не так. Наоборот, если бы все наде-
ли маски, у нас было  бы меньше работы». Но остаться 
без работы контролерам и полицейским в столице, ка-
жется, не грозит. Еще одна девушка, которую Морозова 
попросила надеть маску, заявила категорично: «Не на-
дену. Не хочу портить макияж». С Белорусской она 
ушла в отделение с полицией. Хорошо, если ее катего-
ричность будет стоить ей только штрафа, а не узнать из 
личного опыта, что, лежа с коронавирусом под аппара-
том ИВЛ, макияж никого не волнует.   

СОБЫТИЕ 

Органы власти 
Подмосковья 
готовятся 
к переезду 

«ДВА 
КАПИТАНА» 
НА ФИНИШЕ
Любовь Пятилетова

Строительство бизнес-центра 
«Два капитана» в Красногорске 
завершается. Как сообщили 
«РГ» в пресс-службе губернато-
ра и правительства Москов-
ской области, уже в ноябре его 
планируется ввести в эксплуа-
тацию. Это позволит региону 
завершить объединение прави-
тельственных структур возле 
Дома правительства и создать 
условия для эффективной рабо-
ты госслужащих.

Именно такую задачу ста-
вил губернатор Андрей Воро-
бьев, когда министерство иму-
щественных отношений Под-
московья в судебном порядке 
сначала добилось возврата 
этого объекта незавершенного 
строительства в государствен-
ную собственность области, а 
затем минстрой на протяже-
нии нескольких лет достраи-
вал его. «Как известно, достра-
ивать же и переделывать всег-
да сложнее, чем начинать стро-
ительство с нуля, — рассказала 
вице-президент ГК «Инград» 
Юлия Вавилина. — Это потре-
бовало очень кропотливой и 
серьезной работы. Дело в том, 
что центр «Два капитана» из-
начально был технологически 
непростым объектом: не толь-
ко с точки зрения его архитек-
туры, но и с точки зрения тех-
нического оснащения. Разра-
ботчики включили в него са-
мые последние разработки в 
области интеллектуальных си-
стем, автоматизации и энерго-
эффективности. Но сейчас мы 
уверены, что новый деловой 
комплекс станет современной 
визитной карточкой Подмо-
сковья.

Министр строительного 
комплекса области Владимир 
Локтев добавил: «Сегодня мы 
уже на финишной прямой — 
нам осталось завершить отдел-
ку помещений, провести пу-
сконаладку инженерных си-
стем и оборудования».

Здание нового бизнес-цен-
тра состоит из двух башен — 
22-этажной и 27-этажной, со 
сферической пятиэтажной 
пристройкой и четырехэтаж-
ной пристроенной подземно-
наземной автостоянкой, плюс 
три подземных этажа. С минус 
первого по семнадцатый этаж 
башни объединены в один объ-
ем. 

Как стало известно «РГ», пе-
реедут в «Два капитана» Мо-
сковская областная Дума, ми-
нистерство сельского хозяйст-
ва, Главное контрольное управ-
ление, Контрольно-счетная па-
лата, а также Главное управле-
ние загса Московской области. 
Помещения же, которые пре-
жде занимали эти ведомства в 
центре Москвы на улице Сре-
тенке и двух переулках — Ащеу-
ловом и Среднем Каретном, бу-
дут выставлены на торги в рам-
ках реализации прогнозного 
плана приватизации на 2021—
2023 годы.   

Бизнес-центр 
позволит 
региону завер-
шить объединение 
министерств 
и ведомств 
возле Дома 
правительства 
и создать условия 
для эффективной 
работы госслужа-
щих ПРОЕКТ Через год на площади Павелецкого 

вокзала появятся парк и торговый центр 

Ямы больше нет 
Любовь Проценко

Г
игантский котлован у Паве-
лецкого вокзала, пугавший 
своим видом москвичей и 

гостей столицы больше двух де-
сятков лет, похоже,  скоро оста-
нется в прошлом. Реконструк-
цию и благоустройство на этой 
площади планируется завер-
шить осенью 2021 года. Об этом 
сообщил мэр Москвы Сергей 
Собянин, побывав на «яме у Па-
велецкого» — иначе это место в 
столице уже и не называли. 

В Москве было два знамени-
тых долгостроя — это площади 
Белорусского и Павелецкого во-
кзалов, напомнил глава города:

— Что касается Белорусского, 
то контракт мы расторгли и сде-
лали там благоустроенную пло-
щадь. Все попытки сделать то же 
самое и вместо торгового цен-
тра посадить зеленую лужайку 
и у Павелецкого вокзала, к со-
жалению, не увенчались успе-
хом в силу того, что объект был 
в залоге в международных су-

дах. Но долгие судебные тяжбы 
в конце концов кончились, поя-
вился внятный инвестор. И я 
надеюсь, что в следующем году 
на этом месте будет уже перво-
классная благоустроенная пло-
щадь с зелеными насаждения-
ми, прогулочными площадками 
и сопутствующей торговлей.

Решение построить гигант-
ский торгово-развлекательный 
центр площадью 120 тысяч ква-
дратных метров и паркинг у Па-
велецкого вокзала было приня-
то еще в 90-е годы прошлого 
века. Стройка же началась лишь 
в 2002 году. Но в силу разных 
проблем у инвесторов работы 
дальше котлована не продвину-
лись. Затем среди собственни-
ков проекта начались судебные 
тяжбы. Строительство и вовсе 
было приостановлено. За эти 
годы яма у Павелецкого так на-
полнилась водой, что приложе-
ние «Яндекс. Карты» относило 
ее уже к водоемам.

Новое правительство города, 
появившееся в Москве в 2010 

году, пыталось остановить 
стройку навсегда: она не только 
портила вид города, но и грози-
ла в случае завершения появле-
нием в городе еще одного про-
бочного места на дорогах. Ведь 
Павелецкий вокзал и без торго-
вого центра — точка притяжения 
огромного количества людей, 
поскольку это один из крупней-
ших транспортных узлов столи-
цы. В общей сложности сюда 
приезжают и отсюда уезжают 
350 тысяч человек в день. Упо-
рядочить этот транспортный 
узел, подчеркнул Собянин,  
одна из главных задач во время 
реконструкции площади.

К счастью, сейчас этому ни-
что не мешает. С появлением 
«внятного инвестора» — Группы 
Компаний ПИК — был разрабо-
тан новый проект обустройства 
площади. Многофункциональ-
ный центр в соответствии с ним 
целиком ушел под землю, да и в 
размерах уменьшился чуть не 
вдвое — до 73 тысяч «квадра-
тов». Три из пяти его уровней 
займут магазины, кафе, развле-
кательные заведения, на чет-
вертом и пятом этажах — пар-
кинг. А на крыше торгового ком-
плекса разместится ландшаф-
тный парк площадью 3 гектара. 
Владелец Группы Компаний 
ПИК Сергей Гордеев рассказал 
мэру: «На стройке круглосуточ-
но работает тысяча человек. 
Уже практически закончены все 
подземные работы. В ноябре за-
канчиваем конструктив, а кое-
где идет монтаж инженерного 
оборудования. В марте плани-
руем начать строительство пар-
ка, а в октябре — ввести в строй 
объект полностью». «Надеюсь, 
что последний знаменитый дол-
гострой в следующем году будет 
ликвидирован», — заключил Со-
бянин.  

Такой будет площадь у Павелецкого вокзала после реконструкции и благоу-
стройства, которые планируется завершить через год, осенью 2021 года.

СЛЕДСТВИЕ СКР проверит 
долгострой в Подмосковье

Прорабы 
недостройки

Наталья Козлова

Глава Следственного комитета 
Александр Бастрыкин поручил 
руководству СК по Москов-
ской области доложить ему о 
том, что делается для  восста-
новлению прав дольщиков ЖК 
«Лайково». Это огромный не-
дострой в Одинцово. 

 Фирма, которая  пообещала 
гражданам  новоселье в хороших 
квартирах, обанкротилась еще в 
2018 году. Обманутые люди жа-
ловались куда только могли, 
вплоть до президента.  И в 2019 
году были подписаны все нуж-
ные бумаги, а главное — были вы-
делены серьезные деньги из ре-
гионального и федерального 
бюджетов на достройку этого 
комплекса. 

По подсчетам СМИ, пример-
но семь тысяч человек летом 
2020 года должны были полу-
чить ключи от нового жилья. 
Лето закончилось. Несостояв-
шиеся новоселы утверждают, 
что  работы по достройке не 
идут. Зато граждан оповестили, 
что срок сдачи комплекса оче-
редной раз передвигается. Те-
перь уже — на 2022 год. 

По распоряжению главы СКР 
следователи должны проверить  
чиновников не только по  ситуа-
ции с «Лайково», но и с другими  
похожими объектами в Подмо-
сковье.

Как заявили корреспонденту 
«РГ» в следственном ведомстве,  
«Александр Бастрыкин неодно-
кратно подчеркивал приоритет 
защиты прав дольщиков в дея-
тельности СК России». И это дей-
ствительно так.  Уголовные дела 
о недострое и пострадавших гра-
жданах сейчас активно рассле-
дуются во многих регионах. 

Буквально  на прошлой не-
деле в Московской области 
был вынесен первый приговор 
застройщику за обман дольщи-
ков. На три года отправился в 
колонию-поселение за обман 
людей исполнительный дирек-
тор  некоего ООО «Вита Реал 
Эстейт» Ринат Шайдуллин. Ди-
ректор оказался еще и бывшим 
депутатом Законодательного 
собрания Ульяновской обла-
сти. Суд признал Шайдуллина 
виновным в «причинении иму-
щественного ущерба путем об-
мана участников долевого 
строительства». Это статья  
165 Уголовного кодекса РФ.

Вот что рассказала корре-
спонденту «РГ» старший по-
мощник руководителя Главно-
го следственного управления 
СК по Московской области 
Ольга Врадий.

 — Шайдуллин  обманул гра-
ждан при строительстве мно-
гоквартирного дома, располо-
женного в деревне Удино Дмит-
ровского района Московской 
области, — сказала представи-
тель ведомства.  

Эта история случилась в 
июне 2011 года, когда бизнес-
мен  собирал деньги с граждан, 
прекрасно зная, что  дом он не 
построит.  До сего дня этот 
многоквартирный дом в эк-
сплуатацию не введен, хотя 
прошло уже девять лет. Ущерб 
гражданам составил 131 мил-
лион рублей.

А в Ульяновске  генераль-
ный директор строительной 
компании не заморачивался- 
просто украл 440 миллионов 
рублей, предназначенных для 
строительства жилого ком-
плекса из семи  многоквартир-
ных домов.   
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Бизнес-центр представляет собой 
две башни в 22 и 27 этажей со сфе-
рической пятиэтажной пристройкой.
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ВАШЕМУ ГОРОДУ НУЖНЫ ВЫСОТКИ?

ВЫБОР

ГДЕ ПРЕДПОЧИТАЕТЕ ЖИТЬ: В ОБЫЧНОМ ДОМЕ ИЛИ В БАШНЕ

Е
сть города, которым 
в ы с от н ы е  з д а н и я 
крайне необходимы. 
А есть такие, где они 
просто противопока-
заны. Таково мнение 
специалистов, кото-
рые участвовали в Со-
вете экспертов «РГ». 

Господа эксперты, так нужны 
вашему городу высотки?

Валентин Аникеев, членкор Рос-
сийской академии архитектуры 
и строительных наук: 

Владивостоку просто необ-
ходимы! Главная причина — у 
него мало территории. Город 
расположен на полуострове — 
на кончике пальцев, как говорят 
архитекторы.

С трех сторон омывается 
морем, так что расти некуда. А 
поскольку Владивосток стал 
финансовым и бизнес-центром 
Дальнего Востока, то должен 
иметь определенный формат, 
указывающий на некую сто-
личность. Думаю, высотки, в 
которых бы размещали органы 
управления, могли бы указы-
вать на это. У нас уже есть и ад-
министративные высотные 
здания, и жилые. Они отлично 
смотрятся на сопках.

Аркадий Чернецкий, первый заме-
ститель главы Комитета Сове-
та Федерации по федеративному 
устройству, региональной поли-
тике, местному самоуправлению 
и делам Севера: В плане развития 
высотного строительства я счи-
таю Екатеринбург новаторским 
городом. У нас есть проекты но-
вых небоскребов. 

То есть высотка больше во-
прос престижа, чем экономи-
ческой выгоды?

АРКАДИЙ ЧЕРНЕЦКИЙ: Если говорить 
о жилой недвижимости, то во-
прос высотности — это прежде 
всего экономическая выгода. 

Иначе бы не строили. Первая 
жилая высотка была сдана в 
Екатеринбурге почти 15 лет на-
зад. И уже с тех пор фоновая за-
стройка в городе стала высот-
ной. На дома этажностью 25+ 
приходится около половины 
площади возводимого жилья. 
Построены десятки многоэтаж-

ных комплексов, многие из них 
высотой более 100 метров. 

Где в городе эти комплексы 
больше необходимы: на пери-
ферии или в центре?

АРКАДИЙ ЧЕРНЕЦКИЙ: Обществен-
ные и офисные здания, в том чи-
сле и высотные, нужны не толь-
ко в центре. 

Деловая жизнь должна раз-
виваться и в отдаленных райо-
нах, чтобы сократить так назы-
ваемую маятниковую мигра-
цию. Я считаю, что на перифе-
рии нужно проектировать офи-
сные центры, бизнес-центры, 
центры деловой и досуговой ак-

тивности, отвечающие требова-
ниям безопасности и комфорта. 
ВАЛЕНТИН АНИКЕЕВ: И все-таки — в 
центре.  В таких местах, кото-
рые принято в магаполисах на-
зывать «city». 

Владивосток как место про-
ведения Восточного экономи-
ческого форума мог бы обзаве-
стись деловым центром, в кото-
ром высотные здания были бы 
уместны. Он подчеркивал бы 
значимость. Ведь имиджевая 
сторона в бизнесе, тем более 
международном, имеет значе-
ние.

Владимир Линов, заслуженный 
архитектор России, член Градо-
строительного совета Санкт-
Петербурга: 

Буду категоричен. Высотные 
здания в Петербурге не нужны 
вообще! Это моя позиция, но не 
все члены Градостроительного 
совета ее разделяют. 

Почему не нужны? Не вписы-
ваются в эстетику города?

ВЛАДИМИР ЛИНОВ: Да! Эстетически 
высотные здания не совмести-
мы с исторической застройкой 
Петербурга. И могут исказить 
идентичность архитектурного 
облика, который признан во 

всем мире эстетической ценно-
стью! 

В Петербурге уже есть Лахта-
центр, высотка на 40 этажей на 
площади Конституции, а также 
несколько десятков жилых вы-
соток в районах новой интен-
сивной застройки. Но высотки и 
массовая застройка ими нано-
сит вред здоровью и социаль-
ным отношениям жителей. 

Но экономически это выгодно.
ВЛАДИМИР ЛИНОВ: Экономически 
такие здания целесообразны 
при дефиците земельных участ-
ков в деловых центрах городов. 
Они позволяют получать доход 
от сдачи в аренду деловых пло-
щадей в местах наибольшего 
скопления людей. 

А в Петербурге много пусту-
ющих или слабо используемых 
участков и в историческом цен-
тре, и вокруг него, на старых 
промышленных территориях. 

Зоя Рюрикова ,  председатель 
правления Нижегородского отде-
ления Союза архитекторов Рос-
сии: 

У Нижнего Новгорода тоже 
есть свое историческое лицо. И 
не стоит гнаться за Москвой. Де-
лать ставку на дома выше 75 ме-
тров, когда есть куда расти 
вширь.  Тем более что многоэ-
тажная жилая застройка бы-
стро деградирует. 

Это становится понятно, ког-
да войдешь в подъезд дома, по-
строенного в 1980-х годах. Нуж-
но искать новые типы особенно 
социального жилья, понимая, 
как оно будет жить во времени.

В остальном — у каждого го-
рода свой путь. Можно воскли-

цать: «Вау!», глядя на небоскре-
бы в Китае или в Дубае. И на-
слаждаться соразмерностью и 
пониманием ценности масшта-
ба, превалирующих в историче-
ских городах Европы. 

Сергей Дядченко, член правления 
Саратовского отделения Союза 
архитекторов России: 

Согласен, однозначного от-
вета нет. Есть обстоятельства, 
когда высотки определенно 
нужны. Они задают определен-
ный ориентир в городе, форми-
руют силуэт. Высотка интере-
сна с точки зрения раскрытия 
окружающего пространства из-
нутри объекта — видом из окна. 
Кроме того, высотное жилье, 
как уже говорилось, дает эконо-
мию, потому что оно занимает 
меньше земли, чем обычное.

В мире есть примеры горо-
дов, которые построены под 
одну высоту, Париж, допустим. 
Есть города, которые характе-
ризуются разновысотной, в том 
числе высотной застройкой. 

Александр Ложкин, главный ар-
хитектор Новосибирска: 

Застройка должна быть раз-
нообразной. Если появится ин-
тересный проект небоскреба, он 
сможет сделать город привлека-
тельнее. Но и зацикливаться на 
этом не стоит. Нужно понимать, 
что строительство высоток — это 
обычно все-таки в первую оче-
редь вопрос престижа. Еще в 
средневековой Италии богатей-
шие купцы старались построить 
башню повыше. Но руководст-
вуясь этими соображениями 
можно получить лишь очеред-
ной замороженный проект.  

К
огда мы разобрались, как 
наши эксперты относятся 
к высотному строительст-

ву в своих городах, пришло вре-
мя «перейти на личности». 

Если бы у вас был выбор, где 
предпочли бы жить: в обыч-
ном доме или в высотном?

ВАЛЕНТИН АНИКЕЕВ (ЗА ВЫСОТКИ В ГОРО-

ДЕ): Я бы выбрал двухэтажный 
дом. Вообще усадебная застрой-
ка — дома в два-три этажа — са-
мый лучший вариант для жиз-
ни, она позволяет впустить в 
жилую среду оптимальный объ-
ем природы.
СЕРГЕЙ ДЯДЧЕНКО (ЗА ВЫСОТКИ В ГОРОДЕ): 
Давайте я скажу не свое мнение. 
Проводилось  социологическое 
исследование в Саратове. При-
мерно 40 процентов граждан же-
лают жить в индивидуальных до-
мах или таунхаусах. А остальные 
готовы жить в многоэтажках. Во-
прос, в обычном многоэтажном 
доме или в высотном, для боль-
шинства не столь важен.
АРКАДИЙ ЧЕРНЕЦКИЙ (ЗА ВЫСОТКИ В ГО-

РОДЕ): Жить — в доме на земле. Но 
допускаю возможность работы 
в высотном офисе.
ВЛАДИМИР ЛИНОВ: Я живу в кварти-
ре, находящейся в трехэтажном 

доме в центре Санкт-Петербур-
га. И это мой выбор, который 
меня устраивает. 

Кстати, большинство жите-
лей, опрашиваемых в разных 
странах мира (от 40 до 80 про-
центов), предпочитают жить в 
городе, но в односемейном доме 
на собственном участке от 400 
квадратных метров. 

АЛЕКСАНДР ЛОЖКИН (ЗА РАЗНООБРАЗНОЕ 

СТРОИТЕЛЬСТВО В ГОРОДЕ): Абсолютно 
точно не хотел бы жить высоко. 
Да, кому-то нравится это — пре-
красные панорамы, современ-
ное, комфортное жилье. Но мне 
хватает того, чтобы побывать на 
смотровой площадке или вы-
пить кофе в ресторане. А потом 
все же спуститься на землю.

Самым комфортным и во-

стребованным жильем во всем 
мире является квартальная за-
стройка в 5—8 этажей. Но у горо-
жанина обязательно должен 
быть выбор: жить в пятиэтажке 
или в высотке.

Кстати, недавно в России 
провели любопытный опрос. 
Для начала поинтересовались, 
хотят ли люди, чтобы в городе 

появились небоскребы. Поло-
вина ответила утвердительно. 

Но когда их спросили, какой 
этаж они бы выбрали, лишь не-
сколько процентов отдали пред-
почтение высоте.

А подавляющее большинство 
людей видит свое жилищное 
счастье максимум на уровне 
седьмого этажа, в среднем — на 
третьем-четвертом.  

ДИСКУССИЯ Зачем сегодня строят небоскребы:  для жизни, работы, экономии или для престижа

Взгляд свысока

Квартиры на последних этажах высоток оказываются дороже на 30—40 процентов. За что берут? За панорамный вид из окон! По статистике, 10 процентов горожан предпочитают верхние этажи.

БЕЗОПАСНОСТЬ 

КОМУ СТРАШНО НА 20-М ЭТАЖЕ

Насколько безопасно жить в 
высотке? В этом вопросе эк-
сперты были почти единодуш-
ны. Но у каждого — свои аргу-
менты. 

Нет таких лестниц 
ВАЛЕНТИН АНИКЕЕВ: Конечно, вы-
сотки менее безопасны, чем 
здания небольшой этажности. 
С точки зрения той же пожар-
ной безопасности.  Нет у нас по-
жарных машин с лестницами, 
способными дотянуться до 20-
го этажа!  Полагаю, жить выше 
пятого этажа вообще небезопа-
сно, да и некомфортно. 
СЕРГЕЙ ДЯДЧЕНКО: Вопрос безопа-
сности для проектировщика и 
заказчика — основной.  Любое 
здание с повышением этажно-
сти обрастает системой необ-
ходимых инженерных реше-
ний. Например, уже в 16-этаж-
ных домах есть система дымоу-
даления из коридоров, не-
задымляемые лестницы, вплоть 
до посадочной площадки под 
вертолет на крыше.

В целом баланс мер безопа-
сности соблюдается. В тоже 
время вы правы, проблема с 
противопожарной техникой 
для высотных зданий есть, лест-
ницы в 75 метров есть не всегда. 

Подальше от улицы
ВЛАДИМИР ЛИНОВ: Абсолютно без-
опасных зданий вообще не су-
ществует. 

Однако борьба с террориз-
мом привела к разработке 
многочисленных мер защиты. 
В основном это не увеличение  
прочности зданий, а меры за-
щиты территории, акватории 
и воздушного пространства на 
подступах к нему, предотвра-

щающие нападение. Важно, 
например, чтобы доминан-
тные высотки не строили 
впритык к улице: во избежа-
ние риска, что террористы 
подгонят к зданию грузовик 
со взрывчаткой. 

Что касается риска стол-
кновения с самолетом, то он 
приближен к нулю. Строитель-
ство высоток согласовывают 
в аэронадзоре, самолеты не 
должны оказаться рядом со 
зданием. 

Качает от ветра
АЛЕКСАНДР ЛОЖКИН: Вообще, если 
небоскребы появятся в Новоси-
бирске, лучше бы это были ад-
министративные здания. Ис-
пользовать высотки для прожи-
вания действительно сложно. 
На верхних этажах могут се-
рьезно ощущаться колебания. 

С сейсмической обстанов-
кой у нас все более-менее в по-
рядке, хотя случались заметые 
толчки. Но от ветра на большой 
высоте никуда не деться. 

Новосибирск вообще город 
ветреный. И когда небоскреб 
стоит на пути воздушного пото-
ка, то позади него создается об-
ласть низкого давления, а перед 
ним — область высокого давле-
ния. Завихрения начинают зда-
ние колебать. 

Для того чтобы нивелиро-
вать это воздействие, применя-
ют опять же очень сложные тех-
нологии. Если попробовать 
объяснить проще — что-то вро-
де маятника, который гасит ко-
лебания и стабилизирует все 
150—200 метров стали, стекла и 
бетона. В общем, жить на вер-
хних этажах — скорее экзотика, 
чем необходимость.  

ОСОБОЕ МНЕНИЕ 

НЕ ЗАГОНЯЙТЕ ЛЮДЕЙ 
В ЧЕЛОВЕЙНИКИ

Сергей Дядченко, член правления 
Саратовского отделения Союза 
архитекторов России:

— На мой взгляд, пугает сов-
ременного жителя города не 
само по себе высотное строи-
тельство, а то, что получило на-
звание «человейники». 

Высотное здание хорошо в 
виде башни, объекта, который 
используется как ориентир, 
символ и знак в городском про-
странстве. Многофункциональ-
ное. И в силу этого притягатель-
ное место для горожан. 

А вот когда высотка превра-
щается в бесконечную стену, 
когда это очень плотная не со-
масштабная человеку застрой-
ка, в которой он теряется, это 
ведет к отрицанию. 

В последние годы в нашей 
стране достаточно активно 
идет дискуссия на эту тему. 
ДОМ.РФ провел ряд конкурсов 
среди архитекторов, чтобы по-
нять, какова должна быть сов-
ременная жилая застройка в 
российских городах. Результат 
этих конкурсов показал, что 
есть огромные резервы, пре-
жде всего архитектурные, свя-
занные с возможностью повы-
шения качества городской 
среды.

Сейчас ставится задача фор-
мирования города с развитой 
системой обслуживания, непо-
средственно приближенной к 
месту проживания. Это жилые 
комплексы, где 15—20 процен-
тов площадей, в основном на 
нижних этажах, занято торгов-
лей, общественным питанием, 
любым городским ретейлом. 
Получается компактный город, 
который не разрастается из-

лишне и дает ощущение ком-
фортного проживания. 

В Саратове сложилась до-
статочно непростая ситуация, 
поскольку примеров таких жи-
лых комплексов практически 
нет. Мне кажется, в первую 
очередь необходимо говорить 
о том, что в городе не достиг-
нуто понимание в полной мере 
между властями и застройщи-

ками, не урегулирована нор-
мативная база. В 1990—2000-е 
годы нормативная база была 
достаточно расплывчатой, сла-
бой, и застройщики побежда-
ли. Мы видим примеры, когда 
новые здания построены так, 
что они грубо вторгаются в 
историческую среду. И наобо-
рот, сейчас мы попадаем в си-
туацию, когда доминируют за-
претительные нормативно-
правовые меры, которые суще-
ственно сужают возможности 
застройщиков.  

Подготовили Ольга Журман, 
Никита Зайков, Андрей Куликов, 
Татьяна Панина, Татьяна 
Тюменева, Андрей Чугунов, 
Наталия Швабауэр

ЦЕНЫ 

ДОПЛАТИТЕ 
ЗА ВИД 
ИЗ ОКНА
Считается, что себестоимость 
квартир в высотках ниже, чем в 
обычном здании. Но цены на 
жилье чаще все-таки высокие. 
Почему?
ВАЛЕНТИН АНИКЕЕВ: Неправильно 
считается! Стоимость строи-
тельства высоток выше, чем ма-
лоэтажных зданий. 

Нужно тянуть коммуника-
ции на большую высоту, нужны 
подстанции для обеспечения 
хорошего давления воды на 
25-м этаже и прочее. Нужно 
также больше технических 
средств для безопасности. 

Стоимость же квартир в та-
ких домах у нас определяется 
не себестоимостью, а прибы-
лью, которую хочет получить 
застройщик.
СЕРГЕЙ ДЯДЧЕНКО: При высотном 
строительстве меняется струк-
тура затрат. При обычном 
строительстве мы, действи-
тельно, больше платим за зем-
лю, при высотном — земля об-
ходится дешевле, в то же время 
выше затраты на техническое 
оснащение домов, инженерные 
системы. 

Но сейчас происходит ин-
тересная ситуация: строи-
тельство 20—25-этажных до-
мов становится экономиче-
ски эффективно. Раньше это-
го не было. Причина в том, что 
земля на наиболее привлека-
тельных строительных пло-
щадках значительно выросла 
в цене. 
ВЛАДИМИР ЛИНОВ: С себестоимо-
стью все не так однозначно. 
Чем выше здание, тем дороже 
несущие конструкции и инже-
нерные системы, но тем мень-
ше затраты на фундаменты и 
крыши. А при повышении 
плотности жилого фонда на 
территории — на земельный 
участок. 

Баланс затрат зависит от 
конкретных условий. В настоя-
щее время сильное влияние на 
себестоимость оказывает стои-
мость земли и высокая норма 
прибыли застройщика.

Зачастую квартиры на по-
следних этажах высоток,  дейст-
вительно, оказываются дороже  
на 30—40 процентов. 

За что берут? За панорамный 
вид из окон! Квартиры одинако-
вой площади на одном этаже мо-
гут также из-за этого сильно раз-
ниться в цене. 

Статистика свидетельствует: 
10 процентов горожан предпо-
читают верхние этажи из-за па-
норамного вида.  

Чтобы небоскребы не превращались в человейники, на их крышах оборудо-
вали бассейны, сады и специальные площадки для отдыха. 

Большинство жителей, опрашиваемых в разных странах мира — до 80 про-
центов, — предпочитают жить в городе, но в доме на собственном участке.

Строительство 
20—25-этажных 
домов стало 
экономически 
эффективным

А К Ц Е Н Т

Опросы показывают, что большинство 
людей видит свое жилищное счастье 
максимум на седьмом этаже, в среднем 
— на третьем-четвертом

А К Ц Е Н Т

Высотные здания позволяют очень 
эффективно использовать территорию 
города, но в то же время формируют 
так называемые «каменные джунгли»

В России к высотным относят 
здания выше 75 метров, это, 
как правило, 25—27 этажей. 
Эксперты прогнозируют, 
что небоскребы будут активно 
расти (без учета Москвы), преи-
мущественно в Екатеринбурге, 
Саратове, Новосибирске, 
Владивостоке, Нижнем 
Новгороде и Петербурге. 
«Российская газета» провела 
совет экспертов со специали-
стами этих городов. 
Выяснилось, что не все они раз-
деляют такие прогнозы.
На следующей неделе 
в Екатеринбурге пройдет еже-
годный международный форум, 
посвященный в том числе 
и строительству высотных зда-
ний. Генеральная тема для 
дискуссий — осознанное строи-
тельство. 
Что это? Это когда для тех, кто 
проектирует, строит и продает, 
главными приоритетами стано-
вятся  комфорт, качество и без-
опасность жизни будущих 
обитателей тех же небоскребов, 
экологическая и социальная 
ответственность. 
Взяли эту тему за основу и мы. 
В каких городах надо строить 
небоскребы, а в каких нет? 
Где лучше и полезнее жить — 
в обычном доме или высотном? 
Обсудили парадокс: почему 
себестоимость высотки мень-
ше, а цены на квартиры боль-
ше, чем в доме до 25 этажей. 
Что любопытно. Даже те наши 
эксперты, которые говорили 
о необходимости высотных зда-
ний для их городов, признались, 
что сами все-таки предпочита-
ют жить в обычном доме, 
а не в человейнике. 

Высотное здание 
хорошо, когда оно 
в виде башни, 
объекта, который 
используется как 
ориентир, символ
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Организации и физические лица, включенные в Перечень организаций и физических 
лиц, в отношении которых имеются сведения об их причастности к экстремистской 
деятельности или терроризму, на основании подпунктов 1 ― 3 пункта 2.1 статьи 6 
Федерального закона от 07.08.2001 № 115-ФЗ «О противодействии легализации 

(отмыванию) доходов, полученных преступным путем, и финансированию терроризма»
Физические лица 

1. АБДРАФИКОВ ДАМИР ВИНЕРОВИЧ*, 05.11.1978 г.р., Г. КАЗАНЬ РЕСПУБЛИКИ 
ТАТАРСТАН;

2. АБДУЛЛАТИПОВА ЗАЙГИНАТ ШУГАИБОВНА*, 19.03.1984 г.р., С. НИЖНЕЕ КАЗА-
НИЩЕ БУЙНАКСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

3. АБДУРАХМАНОВ ТИМУР НУРУЛАХОВИЧ*, 17.11.1990 г.р., КАРАЧАЕВО-ЧЕРКЕС-
СКАЯ С. УЧКЕКЕН МАЛОКАРАЧАЕВСКОГО РАЙОНА КАРАЧАЕВО-ЧЕРКЕССКОЙ РЕСПУ-
БЛИКИ;

4. АБСАЛИМОВА ЗАИРА КАЛСЫНОВНА*, 13.06.1996 г.р., С. ХАМАВЮРТ ХАСАВЮР-
ТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

5. АЗИЗОВ МУХАМАДЖОН АБДУКАРИМОВИЧ* (АЗИЗОВ МУХАММАДЖОН АБДУ-
КАРИМОВИЧ), 15.03.1996 г.р., Г. ДУШАНБЕ РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;

6. АЙГУМОВ МАГОМЕД ЗАГИДОВИЧ*, 10.01.1984 г.р., С. МЕКЕГИ ЛЕВАШИНСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

7. АЙНУЛИН МИХАИЛ ШАУКАТОВИЧ*, 17.02.1992 г.р., Г. САЛЕХАРД ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

8. АЛДУХОВ ВЛАДИМИР СЕРГЕЕВИЧ, 18.06.1984 г.р., Г. ЧЕРЕПОВЕЦ ВОЛОГОДСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

9. АЛМАЗОВ МУСА МУХАЖИРОВИЧ*, 20.02.2001 г.р., Г. НАЗРАНЬ РЕСПУБЛИКИ 
ИНГУШЕТИЯ;

10. АЛЬБЕКОВ ТАМЕРЛАН НАСРЕДИНОВИЧ*, 04.03.1982 г.р., Г. ГУДЕРМЕС;
11. АЛЯХМАЕВА АРАПАТ ДАДАВОВНА*, 28.08.1997 г.р., Г. ХАСАВЮРТ РЕСПУБЛИКИ 

ДАГЕСТАН;
12. АНИЧЕНКО ДАНИИЛ ИГОРЕВИЧ*, 30.12.2004 г.р., Г. КЕРЧЬ АВТОНОМНОЙ 

РЕСПУБЛИКИ КРЫМ УКРАИНЫ;
13. АРАПИЕВ ВАХА ИСРАИЛОВИЧ*, 09.07.1970 г.р., С. ЭКАЖЕВО НАЗРАНОВСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;
14. АСКАРОВ РУСТАМ СЕРГЕЕВИЧ*, 04.10.1976 г.р., Г. ШЕЛЕХОВ ИРКУТСКОЙ ОБЛА-

СТИ;
15. АУШЕВ ИБРАГИМ АЛИХАНОВИЧ*, 15.10.1982 г.р., Г. НАЗРАНЬ ЧИАССР;
16. АХМЕДОВА ХАДИЖАТ АХМЕДОВНА*, 08.10.1982 г.р., С. ХВАРШИ ЦУМАДИНСКО-

ГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
17. АХМЕДХАНОВА МЕСЕДО МАГОМЕДОВНА*, 05.11.1965 г.р., С. КУЯДА ГУНИБСКО-

ГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
18. БАКИЕВА САИДА КАЗБЕКОВНА*, 12.11.1992 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ 

ДАГЕСТАН;
19. БАРИЕВ РУСЛАН АБДУЛГАНИЕВИЧ*, 17.02.1976 г.р., Г. МЕГИОН ТЮМЕНСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
20. БАШИРОВА ЗАРЕМА РАСУЛОВНА*, 06.09.1994 г.р., С. НОВОГАГАТЛИ ХАСАВЮР-

ТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
21. БЕЛХОРОЕВ АДАМ СУЛТАНОВИЧ*, 19.05.1989 г.р., Г. НАЗРАНЬ РЕСПУБЛИКИ 

ИНГУШЕТИЯ;
22. БЕЛХОРОЕВ ИСА ЯХЬЯЕВИЧ*, 16.09.1993 г.р., Г. НАЗРАНЬ РЕСПУБЛИКИ ИНГУ-

ШЕТИЯ;
23. БЕЛХОРОЕВ МУСА АБДУЛ-АЗИТОВИЧ*, 21.07.1980 г.р., Г. НАЗРАНЬ РЕСПУБЛИ-

КИ ИНГУШЕТИЯ;
24. БОЗОРОВ ОРТИК ТУРАЕВИЧ*, 14.03.1991 г.р., П. ТЫНЧЛИК СУРХАНДАРЬИН-

СКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;
25. БУРИЕВ МАХМАДШАРИФ САИДОВИЧ*, 25.03.1991 г.р., Г. ДУШАНБЕ РЕСПУБЛИ-

КИ ТАДЖИКИСТАН;
26. ВАСИЛЬЯНОВ КОНСТАНТИН ВЛАДИМИРОВИЧ*, 27.05.1977 г.р., Г. НОВОДВИНСК 

АРХАНГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ;
27. ВЕЛИМАГОМЕДОВА МАРИЯТ АРТИКОВНА*, 15.03.1993 г.р., Г. ТИМАШЕВСК КРА-

СНОДАРСКОГО КРАЯ;
28. ВЛАСОВ АНДРЕЙ ВАЛЕРЬЕВИЧ, 19.11.1968 г.р., Г. ПРОКОПЬЕВСК КЕМЕРОВ-

СКОЙ ОБЛАСТИ;
29. ВЫСОКОВ АЛЕКСАНДР МИХАЙЛОВИЧ, 07.07.1967 г.р., Г. ТУЛА;
30. ГАДЖИЕВ ГАДЖИ МАГОМЕДОВИЧ*, 20.09.2002 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИ-

КИ ДАГЕСТАН;
31. ГАЗИМАГОМЕДОВА АЛЖАНАТ МАГОМЕДСАИДОВНА*, 25.06.1982 г.р., С. КОМ-

СОМОЛЬСКОЕ КИЗИЛЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
32. ГАЗИМАГОМЕДОВА ШАЙМА МАГОМЕДСАИДОВНА*, 07.12.1979 г.р., С. КОМСО-

МОЛЬСКОЕ КИЗИЛЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
33. ГАЛАКТИОНОВ ДМИТРИЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 07.07.1991 г.р., Г. ОРЕНБУРГ;
34. ГАЛЯУТДИНОВ МАРАТ САЛИХОВИЧ*, 26.02.1977 г.р., Г. ЛЕНИНОГОРСК РЕСПУ-

БЛИКИ ТАТАРСТАН;
35. ГИБАДУЛЛИН РИНАТ РАШИДОВИЧ, 03.04.2000 г.р., Г. МАЛМЫЖ КИРОВСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
36. ГОРЕЛЫЙ АЛЕКСЕЙ ВЛАДИМИРОВИЧ, 27.08.1980 г.р., С. ИЖЕВСКОЕ СПАССКО-

ГО РАЙОНА РЯЗАНСКОЙ ОБЛАСТИ;
37. ГУЛМИРЗОЕВ ДИЛОВАР КИЕМИДДИНОВИЧ*, 25.03.1993 г.р., Г. ЯВАН ХАТЛОН-

СКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;
38. ДИБИРГАДЖИЕВА МЕСЕДО МАГОМЕДОВНА*, 16.12.1972 г.р., С. КАРАТА АХВАХ-

СКОГО РАЙОНА ДАГЕСТАНСКОЙ АССР;
39. ДУДУРХАНОВ АСЛАН ИССАЕВИЧ*, 02.03.1987 г.р., Г. НАЗРАНЬ РЕСПУБЛИКИ 

ИНГУШЕТИЯ;
40. ДУДУРХАНОВ МУХАРБЕК АЗИЕВИЧ*, 09.04.1978 г.р., Г. НАЗРАНЬ РЕСПУБЛИКИ 

ИНГУШЕТИЯ;
41. ДЯДЬКИН АЛЕКСЕЙ ВАЛЕРЬЕВИЧ, 06.05.1989 г.р., ГОР. ЧКАЛОВСК ТАДЖИК-

СКОЙ ССР;
42. ЖУМАНИЯЗОВ ЖАМОЛАДДИН РАВШАНОВИЧ*, 15.01.1993 г.р., ХОРЕЗМСКАЯ 

ОБЛАСТЬ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;
43. ЗУХРАБОВ РАФИК ЮЗБЕКОВИЧ*, 12.10.1988 г.р., С. СТЕПНОЕ СТЕПНОВСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
44. ИБРАГИМОВ НАИЛЬ КАМИЛЕВИЧ, 16.02.2001 г.р., Г. МАЛМЫЖ КИРОВСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
45. ИБРАГИМОВА ДИНАРА ГАМЗАТОВНА*, 27.06.1984 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУ-

БЛИКИ ДАГЕСТАН;
46. ИДРИСОВ РАФИС*, 08.03.1971 г.р., Д. НОВО-УФИМСК АРОМАШЕВСКОГО РАЙО-

НА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;
47. КАРНАКОВ ВИКТОР СЕРГЕЕВИЧ, 10.06.2001 г.р., Г. ИРКУТСК;
48. КАРТОЕВ УМАР АБДУЛАЗИЦОВИЧ*, 07.11.1977 г.р., Г. НОВЫЙ-УЗЕНЬ МАНГЫШ-

ЛАКСКОЙ ОБЛАСТИ КАЗАХСКОЙ ССР;
49. КОВАЛЕНКО АЛЕКСАНДР МИХАЙЛОВИЧ*, 31.07.1966 г.р., Г. АСБЕСТ СВЕРДЛОВ-

СКОЙ ОБЛАСТИ;
50. КОМИССАРОВ ДМИТРИЙ НИКОЛАЕВИЧ, 05.06.1979 г.р., П. ВОХТОГА ГРЯЗОВЕЦ-

КОГО РАЙОНА ВОЛОГОДСКОЙ ОБЛАСТИ;
51. КОПЫТОВ МИХАИЛ ВИКТОРОВИЧ, 19.11.1967 г.р., Г. КРАСНЫЙ ХОЛМ КАЛИ-

НИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

52. КРЮКОВ КОНСТАНТИН НИКОЛАЕВИЧ, 16.03.1995 г.р., Г. БРЯНСК БРЯН-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

53. КУДРЯВЦЕВ ЛЕОНИД ГЕННАДЬЕВИЧ, 11.12.1967 г.р., Г. НОВОСИБИРСК;
54. КУКАРХОЕВА ЗАЛИНА АХМЕТОВНА*, 30.11.1984 г.р., Г. КОКЧЕТАЕВ КАЗС-

СР;
55. КУРБАНОВА ОКСАНА АБАКАРОВНА*, 16.11.1982 г.р., Г. КИЗИЛЮРТ ДАГЕ-

СТАНСКОЙ АССР;
56. КУРБАНОВА ПАТИТ ГАМЗАТОВНА*, 28.07.1998 г.р., С. БУХТЫ ГУНИБСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
57. КУРЖЕВ АСЛАН АЛИЕВИЧ, 24.01.1980 г.р., А. ПСЫЖ ПРИКУБАНСКОГО 

РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;
58. КУРОЧКИН ДАНИЛА АЛЕКСЕЕВИЧ, 26.03.2001 г.р., Г. МАЛМЫЖ КИРОВ-

СКОЙ ОБЛАСТИ;
59. ЛЕВЧЕНКО СЕРГЕЙ ДМИТРИЕВИЧ*, 09.10.1996 г.р., Г. КРАСНОДАР;
60. МАГОМЕДОВ АЛИ МАГОМЕДОВИЧ*, 04.07.1993 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУ-

БЛИКИ ДАГЕСТАН;
61. МАГОМЕДОВ НАСРУЛА ШАМИЛИМАНОВИЧ*, 20.08.1997 г.р., С. ВИЦЯТЛИ 

ЦУНТИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
62. МАГОМЕДОВА АШУРА ОМАРОВНА*, 07.02.1988 г.р., Г. МАХАЧКАЛА ДАГЕ-

СТАНСКОЙ АССР;
63. МАГОМЕДОВА ЗАИРА ОСМАНОВНА*, 28.09.1994 г.р., Г. МАХАЧКАЛА 

РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
64. МАКАРОВ ВИТАЛИЙ ВИКТОРОВИЧ, 05.01.1987 г.р., Г. ОРЕНБУРГ;
65. МАМАДЖАНОВ ФАХРИДДИН*, 28.01.1996 г.р., ОШСКАЯ ОБЛАСТЬ КИР-

ГИЗСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
66. МАМАЕВ ХАВАЖДИ АБУБАКАРОВИЧ*, 09.09.1989 г.р., С. ДЖАЛКА ГУДЕР-

МЕССКОГО РАЙОНА ЧИАССР;
67. МАМАЙХАНОВ ЭЛЬДАР АБДУЛМУМИНОВИЧ*, 02.02.1987 г.р., С. СТАЛЬ-

СКОЕ КИЗИЛЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
68. МАНДУЛЛАЕВА МИЛАНА АЛХАЗУРОВНА*, 22.09.1996 г.р., РЕСПУБЛИКА 

ДАГЕСТАН;
69. МАХКАМОВ ФАРРУХ ФАРХОДБЕКОВИЧ*, 29.04.1988 г.р., С. МАЙАРИК 

БУЛАКШИНСКОГО РАЙОНА АНДИЖАНСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИС-
ТАН;

70. МАХМУДОВ ШАХБОЗ РАВШАНБЕКОВИЧ*, 19.01.1991 г.р., С. МАРГИЗОР 
НАМАНГАНСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;

71. МАЦУТА ГЛЕБ ВИКТОРОВИЧ, 14.01.2000 г.р., Г. ВЕЛИКИЙ НОВГОРОД;
72. МЕНЩИКОВ АНТОН АЛЕКСАНДРОВИЧ, 13.02.1978 г.р., Г. КУРГАН КУРГАН-

СКОЙ ОБЛАСТИ;
73. МЕТЛИН ЕГОР МИХАЙЛОВИЧ*, 30.06.1986 г.р., Г. ГУРЬЕВ РЕСПУБЛИКИ 

КАЗАХСТАН;
74. МИРКАМИЛОВ МИРКОМИЛЖОН ШУХРАТОВИЧ*, 27.03.1996 г.р., Г. ОШ 

РЕСПУБЛИКИ КЫРГЫЗСТАН;
75. МОИСЕЕВ НИКИТА ВАЛЕРЬЕВИЧ, 26.03.1990 г.р., СТ. ДИНСКАЯ ДИНСКОГО 

РАЙОНА КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;
76. МУКИМОВ МЕХРОДЖИДДИН ХУДЖАНАЗАРОВИЧ*, 15.01.1990 г.р., Г. 

КУЛЯБ ТАДЖИКСКОЙ ССР;
77. МУРОДОВ САЛОХИДДИН МИРЗОЕВИЧ*, 27.02.1994 г.р., РЕСПУБЛИКА ТАД-

ЖИКИСТАН;
78. МУСАЕВ ИСЛАМ УМАРОВИЧ*, 31.03.1993 г.р., СТАНИЦА ОРДЖОНИКИД-

ЗЕВСКАЯ СУНЖЕНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;
79. МУТАЕВ ИСЛАМ ЛЕМИЕВИЧ*, 08.12.1990 г.р., С. ИЛАСХАН-ЮРТ ГУДЕР-

МЕССКОГО РАЙОНА ЧИАССР;
80. НАЗАРОВ ПАВЕЛ ВАЛЕНТИНОВИЧ, 17.04.1964 г.р., Г. АРХАНГЕЛЬСК;
81. НОВИКОВ СЕРГЕЙ ВАЛЕРЬЕВИЧ, 15.03.1983 г.р., Г. ТЕМИРТАУ КАРАГАН-

ДИНСКОЙ ОБЛАСТИ КАЗАХСКОЙ ССР;
82. НУРБАГАНДОВА ШАМСИЯТ АБДУСАЛАМОВНА*, 09.05.1996 г.р., Г. ИЗБЕР-

БАШ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
83. ОСМОНКУЛОВ ТУРАТБЕК*, 16.07.1992 г.р., Г. ДЖЕЛАЛАБАДА КИРГИЗСКОЙ 

РЕСПУБЛИКИ;
84. ПОЛОНКОЕВ ВАХА ХАСАНОВИЧ*, 13.10.1992 г.р., Г. НАЗРАНЬ РЕСПУБЛИКИ 

ИНГУШЕТИЯ;
85. ПОПОВ ВЛАДИМИР НИКОЛАЕВИЧ, 17.01.1967 г.р., Г. ШАХТЫ РОСТОВСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
86. ПОРФИЛОВ РОМАН ИГОРЕВИЧ, 17.01.1997 г.р., Г. СТАВРОПОЛЬ СТАВРО-

ПОЛЬСКОГО КРАЯ;
87. РАЗУМОВ ЕВГЕНИЙ ВИКТОРОВИЧ, 26.12.1979 г.р., Г. ГУКОВО РОСТОВСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
88. РАМАЗАНОВ СУЛТАН АГАСЕРКЕРОВИЧ*, 06.07.1979 г.р., С. КУРУШ ХАСА-

ВЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
89. РАХМЕТОВ РАФАЭЛЬ АСЗБАЕВИЧ, 13.11.1986 г.р., Г. ХАРАБАЛИ АСТРАХАН-

СКОЙ ОБЛАСТИ;
90. РОДИОНОВ ГЛЕБ ГЕОРГИЕВИЧ*, 15.06.2005 г.р., Г. МИНУСИНСК КРАСНО-

ЯРСКОГО КРАЯ;
91. САВИН ИГОРЬ ЮРЬЕВИЧ, 07.08.1974 г.р., П. СУЗЕМКА, БРЯНСКАЯ 

ОБЛАСТЬ;
92. САЙБАТАЛОВ МАРАТ ТЕМЕРБУЛАТОВИЧ*, 05.05.1972 г.р., Г. ТЮМЕНЬ;
93. САЙПУЛАЕВ МАГОМЕД ИБРАГИМОВИЧ*, 26.09.1974 г.р., П. ДУБКИ КИЗИ-

ЛЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
94. САЛМАНОВА ТАИБАТ МАГОМЕДОВНА*, 11.07.1978 г.р., Г. КИЗИЛЮРТ 

РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
95. САННИКОВ КОНСТАНТИН ЕВГЕНЬЕВИЧ, 18.09.1970 г.р., Г. КАЗАНЬ РЕСПУ-

БЛИКИ ТАТАРСТАН;
96. СИДОРОВ ВИТАЛИЙ ВИКТОРОВИЧ, 05.11.1999 г.р., Г. НОВОКУЗНЕЦК КЕМЕ-

РОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
97. СУЛТАНБЕКОВ УМАР СУЛТАНБЕКОВИЧ*, 18.05.1989 г.р., С. СТРУГОВО- 

БУДА ГОРДЕЕВСКОГО РАЙОНА БРЯНСКОЙ ОБЛАСТИ;
98. СЫБГАТУЛЛИН АБДУРРАХМАН ФАТХУРРАХМАНОВИЧ*, 08.05.1962 г.р., Г. 

КАЗАНЬ;
99. ТАРИКОВА ЗАЛИНА КАЛСЫНОВНА*, 08.02.1993 г.р., Г. ХАСАВЮРТ РЕСПУ-

БЛИКИ ДАГЕСТАН;
100. ТАШБУЛАТОВ АЙДАР РЕНАТОВИЧ*, 02.12.1992 г.р., Г. ТЮМЕНЬ ТЮМЕН-

СКОЙ ОБЛАСТИ;
101. ТЕПЛОВ ВАДИМ БОРИСОВИЧ, 05.10.1965 г.р., Г. ВЛАДИВОСТОК ПРИМОР-

СКОГО КРАЯ;
102. ТИЛОВКОБУЛОВ ГИЕС АЛИМАРДОН УГЛИ* (ТИЛОВКОБУЛОВ ГИЁС АЛИ-

МАРДОН УГЛИ), 02.07.1995 г.р., РЕСПУБЛИКА УЗБЕКИСТАН;
103. ТУРАЕВ НУРМУХАММАД РАХМАТ УГЛИ*, 09.12.1993 г.р., КЫЗЫРЫКСКИЙ 

РАЙОН СУРХАНДАРИНСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;
104. ФАТАХОВ ШЕРИФ СЕДРЕДИНОВИЧ*, 07.11.1987 г.р., С. РУТУЛ РУТУЛЬ-

СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
105. ФОМИН РУСЛАН ВИКТОРОВИЧ*, 23.01.1986 г.р., Г. ТЮМЕНЬ ТЮМЕНСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
106. ХАСИЕВ САЙД-ИБРАГИМ САЙД-ХАМЗАТОВИЧ*, 20.07.2000 г.р., Г. ШАЛИ 

ШАЛИНСКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

107. ХИДРИЕВ ХУСЕН САВАРБЕКОВИЧ*, 04.09.1990 г.р., Г. НАЗРАНЬ ЧИАССР;
108. ХУДАВЕРДИЕВ ЭЛЬНУР ЭМИН ОГЛЫ*, 19.06.1993 г.р., Г. ДЖАЛИЛАБАД 

ДЖАЛИЛАБАДСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ АЗЕРБАЙДЖАН;
109. ХУСАНОВ ФАРУХ ЕРИКУЛОВИЧ* (ХУСАНОВ ФАРУХ ЁРИКУЛОВИЧ), 07.09.2000 

г.р., Г. ДУШАНБЕ РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;
110. ЧЕРНОГОЛОВ СЕРГЕЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ*, 03.08.1978 г.р., Г. ВЕРХНЯЯ ТУРА 

СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
111. ШАМШИДИНОВ ИКБОЛЖОН УМЕДЖОНОВИЧ*, 16.11.1998 г.р., РЕСПУБЛИКА 

ТАДЖИКИСТАН;
112. ШЕНГЕЛИЯ АРТЕМ МОГЕЛИЕВИЧ*, 14.08.2003 г.р., Г. КЕРЧЬ АВТОНОМНОЙ 

РЕСПУБЛИКИ КРЫМ УКРАИНЫ;
113. ШЕНДАКОВ МИХАИЛ АНАТОЛЬЕВИЧ, 31.01.1965 г.р., Г. ВОЛГОГРАД;
114. ШИДЛОВСКИЙ ОЛЕГ ГРИГОРЬЕВИЧ, 25.02.1969 г.р., ПОС. В-ГОРНЯЦКИЙ Г. 

БЕЛАЯ КАЛИТВА РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
115. ШИХШАБЕКОВА АЛЬБИНА МАГОМЕДСАЛАМОВНА*, 01.09.1992 г.р., С. УТА-

МЫШ КАЯКЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
116. ЩУР ЯНА НИКОЛАЕВНА*, 26.12.1990 г.р., С. НИКОЛЬСКОЕ ШАРЫПОВСКОГО 

РАЙОНА КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;
117. ЭДИЛЬСУЛТАНОВ СПАРТАК ХАСБЕКОВИЧ*, 17.07.1984 г.р., С. ВЕРХОСУНЬЕ 

СУНСКОГО РАЙОНА КИРОВСКОЙ ОБЛАСТИ.
Примечание: 1. Отмечены (*) организации и физические лица, в отношении которых 

имеются сведения об их причастности к терроризму. 
Организации и физические лица, исключенные из Перечня организаций и физических 

лиц, в отношении которых имеются сведения об их причастности к экстремистской 
деятельности или терроризму, на основании подпунктов 1 ― 3, 7 ― 8 пункта 2.2 статьи 6 

Федерального закона от 07.08.2001 № 115-ФЗ «О противодействии легализации 
(отмыванию) доходов, полученных преступным путем, и финансированию терроризма» 

Физические лица
1. АБДУЛВАГАБОВ АРТУР АБУРАПИЕВИЧ  02.06.1995 г.р., С. ДЫЛЫМ КАЗБЕКОВ-

СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
2. АБДУЛГАМИДОВА МАДИНАТ КАМИЛОВНА 15.03.1983 г.р., С. ГИМРЫ УНЦУКУЛЬ-

СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
3. АБДУЛГАМИДОВА МЕСЕДО КАМИЛОВНА 08.06.1992 г.р., С. ГИМРЫ УНЦУКУЛЬ-

СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
4. АДАМОВ ЕГОР ВЛАДИМИРОВИЧ 07.01.1981 г.р., Г. КАЛИНИНГРАД;
5. АРМЯКОВ ДЕНИС ИГОРЕВИЧ 22.04.1979 г.р., Г. ВОРКУТА РЕСПУБЛИКИ КОМИ;
6. АХМЕТСАФИН МУСА ШАРИФОВИЧ (АХМЕТСАФИН МУСА ШАРИФО-

ВИЧ)10.07.1977 г.р., Г. БЕЛОРЕЦК РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН;
7. БАЙЧОРОВ АЗРЕТ МУССАЕВИЧ 20.12.1978 г.р., С. ТЕРЕЗЕ МАЛОКАРАЧАЕВСКОГО 

РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;
8. БОРЛАКОВ ЭЛЬДАР ХУСЕЙЕВИЧ 26.08.1984 г.р., Х. ДРУЖБА ПРИКУБАНСКОГО 

РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;
9. БОСТАНОВ МАРАТ ХАСАНОВИЧ 09.03.1990 г.р., С. УЧКЕКЕН МАЛОКАРАЧАЕВСКО-

ГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;
10. БОСТАНОВА ХАЛИМАТ АЗРЕТОВНА 27.05.1997 г.р., С. ХАСАУТ-ГРЕЧЕСКОЕ 

ЗЕЛЕНЧУКСКОГО РАЙОНА КАРАЧАЕВО-ЧЕРКЕССКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
11. ГАМЗАЕВ ШАХАБАС МИРЗЕМЕТОВИЧ 07.02.1981 г.р., С. МИСКИНДЖА ДОКУЗ-

НАРИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
12. ГАНЕВСКИЙ НИКОЛАЙ ВЛАДИМИРОВИЧ 08.12.1988 г.р., Г.НОВГОРОД;
13. ГАСАНОВА МАДИНАТ РАСУЛОВНА 21.12.1993 г.р., С. ГИМРЫ УНЦУКУЛЬСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
14. ГОГОВ АРСЕН ХАМЗАТОВИЧ 02.07.1994 г.р., А. ПСЫЖ ПРИКУБАНСКОГО РАЙОНА 

КАРАЧАЕВО-ЧЕРКЕССКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
15. ГУЩИН ИЛЬЯ БОРИСОВИЧ 24.09.1992 г.р., Г. КИРОВ КИРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
16. ДЕВЯШИН АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВИЧ 02.06.1979 г.р., Д. ГРЕНАДЕРЫ МАКУШИН-

СКОГО РАЙОНА КУРГАНСКОЙ ОБЛАСТИ;
17. ЗАКАРЬЯЕВ АХМЕД МАГОМЕДОВИЧ 21.03.1972 г.р., С. ОКТЯБРЬСКОЕ ХАСА-

ВЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
18. ЗАХАРЧИК СЕРГЕЙ ВАСИЛЬЕВИЧ 04.02.1989 г.р., Г. СЕГЕЖ КАРЕЛЬСКОЙ АССР;
19. ИМАНГАЗАЛИЕВ АБДУЛА МАГОМЕДОВИЧ 15.06.1989 г.р., С. МАЙДАНСКОЕ 

УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
20. ИСАКОВ ИСАК АЛИЕВИЧ 11.07.1998 г.р., С. ХАЗАР РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
21. КАБИРЗОДА САБИРЖОН ШАМСИДИНОВИЧ 04.05.1991 г.р., Г. ВАХТ ВАХШСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;
22. КАШИН АЛЕКСЕЙ СЕРГЕЕВИЧ 29.11.1992 г.р., ПОС. ПОДЛИПОВО ПРАВДИНСКО-

ГО РАЙОНА КАЛИНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;
23. КОРОБЦОВ СЕРГЕЙ ИГОРЕВИЧ 07.06.1994 г.р., Г. КУРСК КУРСКОЙ ОБЛАСТИ;
24. КОСТАНОВ ВИКТОР ВЛАДИМИРОВИЧ 24.12.1973 г.р., Г. КИЕВ РЕСПУБЛИКИ 

УКРАИНА;
25. КУБАНОВ ИБРАГИМ АХМАТОВИЧ 03.05.1962 г.р., А. КРАСНЫЙ КУРГАН МАЛОКА-

РАЧАЕВСКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;
26. КУМЫШЕВ АЛИМ АНЗОРОВИЧ 18.12.1993 г.р., С. СВЕТЛОВОДСКОЕ ЗОЛЬСКОГО 

РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
27. КУРАМАГОМЕДОВ МУРАД МАГОМЕДОВИЧ 20.08.1972 г.р., Г. МАХАЧКАЛА 

РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
28. ЛАПЫШЕВ ДАВИД АЛЕКСЕЕВИЧ 09.07.2000 г.р., Г. КРАСНОЯРСК;
29. ЛЕОНОВ СЕРГЕЙ ВЛАДИМИРОВИЧ 17.04.1980 г.р., Г. КАЛИНИНГРАД;
30. ЛУКИЧЕВ ВЯЧЕСЛАВ СЕРГЕЕВИЧ (ЛУКИЧЁВ ВЯЧЕСЛАВ СЕРГЕЕВИЧ)30.07.1994 

г.р., Г. МАМОНОВО БАГРАТИОНОВСКОГО РАЙОНА КАЛИНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;
31. МОРОЗОВ АЛЕКСАНДР АНДРЕЕВИЧ 01.10.1987 г.р., Г. ВЛАДИМИР ВЛАДИМИР-

СКОЙ ОБЛАСТИ;
32. МУСАЕВ ЭДУАРД НУРУ-ОГЛЫ 21.01.1977 г.р., С. КОШ-АГАЧ КОШ-АГАЧСКОГО 

РАЙОНА АЛТАЙСКОГО КРАЯ;
33. ОХРЕМЕНКО ЕВГЕНИЙ ЮРЬЕВИЧ 27.05.1996 г.р., Г. ЗАПОРОЖЬЕ УКРАИНЫ;
34. РИЗАХАНОВ РУСЛАН РИЗВАНОВИЧ 09.02.1986 г.р., Г. ДЕРЖАВИНСК ТУРГАЙ-

СКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ КАЗАХСТАН;
35. СИДОРОВА ВИКТОРИЯ АЛЕКСЕЕВНА 15.10.1998 г.р., Г. ГУСЕВ ГУСЕВСКИЙ РАЙОН 

КАЛИНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;
36. ТАЮРСКИЙ ИВАН АНАТОЛЬЕВИЧ 06.11.1994 г.р., С. ЗАПЛЁСКИНО ЖИГАЛОВ-

СКОГО РАЙОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ;
37. ХАБИЧАЕВ ШАМИЛЬ ХАСАНБИЕВИЧ 10.12.1985 г.р., ХАСАУТ-ГРЕЧЕСКОЕ 

ЗЕЛЕНЧУКСКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;
38. ХВАЛЕБА АРТЕМ ЮРЬЕВИЧ 17.01.1985 г.р., Г. КУРГАН КУРГАНСКОЙ ОБЛАСТИ;
39. ЧАСТИН ДМИТРИЙ ВИКТОРОВИЧ 16.04.1996 г.р., Г. КАМЫШИН ВОЛГОГРАД-

СКОЙ ОБЛАСТИ;
40. ЧУЕВ БОГДАН КОНСТАНТИНОВИЧ 07.02.1998 г.р., Г. БЕЛОГОРСК АМУРСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
41. ШУМСКИЙ ВАДИМ ИГОРЕВИЧ 30.09.1996 г.р., Г. САНКТ-ПЕТЕРБУРГ;
42. ЩЕПЕТОВ ИГОРЬ ОЛЕГОВИЧ 23.09.1993 г.р., Г. ВЛАДИМИР ВЛАДИМИРСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
43. ЮСУПОВ ЭЛЬБРУС АДИЛОВИЧ 19.07.1988 г.р., Г. ХАСАВЮРТ ДАГЕСТАНСКОЙ 

АССР.
Перечень предоставлен Росфинмониторингом

Перечень дополнен

АО «Усть-Луга Ойл»  
уведомляет об общественных 

обсуждениях проекта
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 

№174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и Положением 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации, 
утвержденным приказом Государственного комитета Россий-
ской Федерации по охране окружающей среды от 16.05.2000г. 
№372, АО «Усть-Луга Ойл» совместно с Администрацией му-
ниципального образования «Кингисеппский муниципальный 
район» информируют общественность о начале процедуры об-
щественных обсуждений в форме слушаний материалов объ-
екта государственной экологической экспертизы — «Комплекс 
наливных грузов в морском торговом порту Усть-Луга. Реконс-
трукция технологических объектов терминала для увеличения 
грузооборота светлых нефтепродуктов», включая материалы 
по оценке воздействия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: реконструкция техноло-
гических объектов терминала для увеличения грузооборота 
светлых нефтепродуктов.

Месторасположение намечаемой деятельности: Российская 
Федерация, Ленинградская область, Кингисеппский район, 
Вистинское сельское поселение, морской торговый порт Усть-
Луга, комплекс наливных грузов.

Наименование и адрес заказчика: АО «Усть-Луга Ойл», 
188477, Российская Федерация, Ленинградская область, Кин-
гисеппский район, Вистинское сельское поселение, морской 
торговый порт Усть-Луга, комплекс наливных грузов. 

Наименование и адрес разработчика проектной документа-
ции: ООО «ГСИ — Гипрокаучук»: 105318, Российская Федера-
ция, г. Москва, ул. Ибрагимова, д. 15, корп. 1.

Примерные сроки проведения ОВОС: апрель 2020 г. — де-
кабрь 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Администрация муниципального образования 
«Кингисеппский муниципальный район». 

Форма общественного обсуждения: общественные слуша-
ния.

С предварительными материалами ОВОС можно ознако-
миться в течение 30 дней с момента выхода объявления в СМИ 
в рабочие дни с 9.00 до 12.00 и с 14.00 до 16.00 по следующим 
адресам: 

 — здание администрации МО «Кингисеппский муни-
ципальный район» по адресу: 188480, Ленинградская об-
ласть, г. Кингисепп, пр. Карла Маркса, 2А, каб. 318, телефон 
8(81375)4 88 66;

— здание администрации МО «Вистинское сельское поселе-
ние» по адресу: 188477, Ленинградская область, Кингисеппс-
кий район, дер. Вистино, ул. Ижорская, д. 13;

— в электронном виде на официальном сайте Кингисеппс-
кий муниципальный район https://kingisepplo.ru. 

Заинтересованным гражданам и общественным организа-
циям предоставлена возможность обратиться к разработчикам 
проектной документации с вопросами, замечаниями и предло-
жениями по существу разрабатываемых материалов, заполнив 
бланки комментариев в месте размещения предварительных 
материалов ОВОС, а также в электронном виде по E-mail: 
kng@ustlugaoil.ru, receptionkng@ustlugaoil.ru, welcome@
gpkauchuk.ru.

В соответствии с Постановлением Правительства РФ от 
03.04.2020 № 440 «О продлении действия разрешений и иных 
особенностях в отношении разрешительной деятельности 
в 2020 году» общественные слушания состоятся 16 ноября 
2020 года в 15.00 в режиме онлайн-трансляции посредством 
конференц-связи Zoom. Для доступа и участия будет опубли-
кована инструкция на официальном сайте Кингисеппский му-
ниципальный район https://kingisepplo.ru.

АО «Усть-Луга Ойл» после окончания проведения об-
щественных слушаний в течение 30 дней будет принимать 
от граждан и общественных организаций письменные замеча-
ния и предложения по проектной документации и материалам 
ОВОС по указанным выше адресам.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
общественных обсуждений 

Общество с ограниченной ответственностью «Производствен-
ное объединение «Киришинефтеоргсинтез» (сокращенное наиме-
нование — ООО «КИНЕФ») на основании Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации, утвержденного 
приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, в соответс-
твии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об эко-
логической экспертизе» информирует общественность о начале 
общественных обсуждений материалов объекта государственной 
экологической экспертизы «Цех № 47. Товарно-сырьевое произ-
водство. Строительство надземного нефтепровода парков сырой 
нефти ООО «КИНЕФ».

Цель намечаемой деятельности: строительство надземного не-
фтепровода парков сырой нефти ООО «КИНЕФ».

Месторасположение намечаемой деятельности: Ленинградс-
кая область, Киришский муниципальный район, Киришское го-
родское поселение, г.Кириши, северная промзона, ш. Энтузиас-
тов, д.1.

Форма общественного обсуждения: общественные слушания.
Дата, время и место проведения общественных слушаний: 
Дата: 19.11.2020 г. 
Время: 15 час. 00 мин.
Место проведения: Администрация Киришского муниципаль-

ного района (г. Кириши, ул. Советская, д.20, зал № 1).
Порядок и форма представления замечаний и предложений 

в Администрацию Киришского муниципального района в ходе 
общественных обсуждений: письменная с записью в журнал учета 
замечаний и предложений, размещенного в месте ознакомления 
с представленной документацией.

Документация представлена по адресу: МАУК «МКПЦ Ки-
ришского муниципального района» (Ленинградская область 
г. Кириши, ул. Советская, д.31, читальный зал, с 11.00 до 19.00, 
выходной: воскресенье, понедельник).

Срок доступности документации: материалы проектной доку-
ментации, включая материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду, доступны для ознакомления и направления замечаний 
и предложений в течение 30 дней с 16.10.2020 и в течение 30 дней 
после окончания общественных обсуждений.

Заказчик обеспечивает доступ общественности к окончатель-
ному варианту материалов по оценке воздействия на окружаю-
щую среду в течение всего срока с момента утверждения последне-
го и до принятия решения о реализации намечаемой деятельности 
на сайте ООО «КИНЕФ» https://www.kinef.ru. 

Адрес заказчика: Ленинградская область, г.Кириши, ш. Энту-
зиастов, д.1.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: Администрация Киришского муниципального района.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

«Объятия» — так называется фотография, на которой запечатлен редчайший момент — амурский тигр обнимает вековую пихту. Это фото, сделанное 
Сергеем Горшковым в Приморском крае в национальном парке «Земля леопарда», завоевало титул «Фотограф года в дикой природе» по версии 
английского музея естественной истории. Российский фотограф стал победителем этого крупнейшего в мире конкурса снимков природы. 
Ее Королевское Высочество герцогиня Кембриджская объявила фото лучшим из 49 тысяч работ, присланных на конкурс. 
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ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 

июня 1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федера-
ции» Высшая квалификационная коллегия судей Российской 
Федерации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  2 (двух) судей Третьего апелляционного суда общей 
юрисдикции;

—  заместителя председателя Астраханского областно-
го суда;

—  заместителя председателя Волгоградского област-
ного суда;

—  судьи Арбитражного суда Дальневосточного округа;
—  судьи Девятого арбитражного апелляционного 

суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Аст-

раханской области;
—  судьи Северного флотского военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на 
указанные вакантные должности с понедельника по четверг 
с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 
13.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строе-
ние 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 18 нояб-
ря 2020 года. Заявления и документы, поступившие после 
указанного срока, к рассмотрению не принимаются.

МЕДИЦИНА В борьбе 
с коронавирусом помогут 
симуляторы 

Вылечи робота 

Ангелина Зеленькова

В борьбу с коронавирусом в сто-
лице подключился многопро-
фильный  симуляционный 
центр Боткинской больницы. 
В его стенах можно создавать 
сценарии любых заболеваний. 
Но чтобы не тратить драгоцен-
ное время,  команда центра вы-
езжает с уроками в стационары, 
где проходят лечение пациенты 
с коронавирусом. В их арсенале 
самые уникальные тренажеры, 
на которых хирурги, анестезио-
логи-реаниматологи отрабаты-
вают навыки, примерно как пи-
лоты самолета, но их задача не 
дать роботу «умереть». 

Оттачивают мастерство вра-
чи в симуляционном центре уже 
пять лет. В их распоряжении на-
стоящие палаты реанимации и 
сотни тренажеров для самых 
разных целей. «Умные» манеке-
ны помогают подготовиться, не 
опасаясь последствий. Все для 
того, чтобы, пройдя курс обуче-
ния на роботах, врачи были го-
товы к борьбе за жизнь челове-
ка. Хирургия, кардиология, не-
врология, травматология, эндо-
скопия, анестезиология-реани-
матология, акушерство и гине-
кология — более 200 образова-
тельных программ, и каждую 
можно пройти всего за неделю. 
«За пять лет обучение в центре 
прошли более 50 тысяч медиков 
почти по 30 специальностям. В 
результате процент лапароско-
пических операций в городе вы-
рос с 34 до 80», — рассказал 
главный врач Боткинской боль-

ницы Алексей Шабунин. В отли-
чие от традиционных методов 
при лапароскопии операция 
осуществляется через неболь-
шие разрезы (0,5—1,5 см), что 
позволяет значительно снизить 
период реабилитации.

«Если раньше врач был вы-
нужден приобретать опыт при 
работе с пациентами, то теперь 
для этого есть современное обо-
рудование. В частности, при ла-
пароскопических операциях 
мы учим качественно и быстро 
накладывать швы. Отработав 
этот навык, врач может не опа-
саться, что во время реальной 
операции он где-то не перевя-
жет кровеносный сосуд или по-
сле удаления тканей наложит 
некачественно шов», — добавил 
Юрий Логвинов, заведующий 
медицинским симуляционным 
центром Боткинской больницы.

По его словам, к самым во-
стребованным курсам — хирур-
гии, сердечно-легочной реани-
мации, вентиляции легких — 
сейчас добавилась стажировка 
по работе с больными коронави-
русом. С мая ее прошли более 
тысячи московских врачей. В за-
висимости от специальности 
курс рассчитан от 4 до 6 дней.

Образовательные лекции и 
мастер-классы для врачей, ко-
торые борются с инфекцией, 
проводятся не только в центре, 
но и в стационарах. Выездные 
бригады уже побывали во вре-
менном госпитале ГКБ им. Ф.И. 
Иноземцева, а на днях собира-
ются провести трехдневный 
курс в Ледовом дворце «Кры-
латское». С собой бригада вра-
чей берет тренажеры и оборудо-
вание. К примеру, медики отра-
батывают практические навы-
ки респираторной терапии на 
с о в р е м е н н о м  с и м ул я то р е 
TestChest, который с точностью 
имитирует верхние дыхатель-
ные пути и воспроизводит газо-
обмен, легочную и гемодинами-
ческую механики.  

«Умные» манекены 
помогают отраба-
тывать навыки 
без последствий
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МУЗЫКА 

Rolling Stones 
и Чик показали 
премьеры 

ВЫШЛИ 
ЗВЕЗДЫ 
ИЗ ТУМАНА
Александр Алексеев

Мировые туры и концерты звезд 
окончательно отменены в боль-
шинстве стран Европы, Север-
ной и Южной Америки. Самые 
смелые планируют их на весну 
2021 года: Deep Purple, Green 
Day, Эрик Клэптон, Энрике Иг-
лесиас, Dead By April, Eskimo 
Callboy, Pain, Ник Мэйсон из 
Pink Floyd… Все они хотят прие-
хать и в Россию. А самые осто-
рожные, такие как Стинг, Judas 
Priest и Джо Бонамасса не назна-
чают даже примерных дат: ждут 
окончания «второй волны» 
COVID-19. Заперты двери веду-
щих звукозаписывающих сту-
дий… Зато артисты, лишившись 
возможности выступать, дабы 
не скучать, начали изучать свои 
архивы и выпускать концертные 
альбомы с раритетными запися-
ми. Будто бы выучили русскую 
поговорку «нет худа без до-
бра»…

Первыми очередной тренд 
сезона-2020 почувствовали 
Rolling Stones, Роджер Уотерс, 
Чик Кориа и Queen. Особенно 
переживал Мик Джаггер: «рол-
линги» не издавали альбомов, 
состоящих из новых песен с ре-
лиза 2005 года A Bigger Bang. В 
начале весны они наконец-то по-
обещали премьеру, но из-за пан-
демии  вначале выпустить толь-
ко сингл Living In a Ghost Town 
(то бишь «Потерянный в городе-
призраке»). Их студию закрыли, 
времени появилось много,  вот 
Rolling Stones и нашли, обсуди-
ли, одобрили и выпустили Steel 
Wheels Live — концертную за-
пись в честь этого диска, особен-
но ценную редкими дуэтами с 
Акселем Роузом, Джоном Ли Ху-
кером и Эриком Клэптоном.

Недолго скучал на музыкаль-
ном карантине и знаменитый 
джазовый пианист Чик Кориа — 
обнаружил фонограмму концер-
та Plays, изюминками которого 
стали джазовые версии произве-
дений Моцарта, Шопена и Скря-
бина. Ну, а Роджер Уотерс решил 
представить уже не только 
фильм Us + Them о своем туре 
2017—2018 годов, но и однои-
менный концертный альбом. 
Почти две трети его — песни Pink 
Floyd 70-х, которые сам же Уо-
терс и сочинил. Очень значи-
тельными, символическими ка-
жутся теперь перепады настрое-
ний в хитовой классике этой 
группы: от встревоженной ма-
гии космических стихий до чуть 
усталых, мудрых, неспешных 
наговоров старого доброго дру-
га. Атмосферные клавишные, 
взъерошенные гитарные соло, 
вторгающиеся в «живую» музы-
ку электронные биты и сэмплы, 
— слушая эти песни, понимаешь, 
как многое разведали и дали 
прогрессивному року и даже 
технокумирам 90-х эти четверо 
английских музыкантов…

Вот и Queen, чей гитарист 
Брайан Мэй успел за весну -лето 
и коронавирусом переболеть, и 
сердечную болезнь перенести, 
тоже решили напомнить о себе. 
Мировой тур, назначенный на 
2020 год, состоится уже только в 
следующем. Но покупать билеты 
можно уже сейчас, поэтому вы-
пуск ностальгического альбома 
Live Around The World — очень 
мудрый стратегический ход. В 
нем нет новых песен, да они у ве-
теранов Брайана Мэя и Роджера 
Тейлора с приглашенным вока-
листом Адамом Ламбертом по-
чему-то никак и не пишутся. 
Зато есть записи 2014—2020 го-
дов: ничего необычного, все дав-
ние знакомые хиты. Если и была 
у релиза цель, кроме стратегиче-
ской и, конечно, коммерческой, 
то только, наверное, в том, что-
бы показать, что Адам Ламберт 
достает ноты Фредди Меркьюри. 
И старательно играет его роль на 
сцене. Ну, а кто не любит карао-
ке? Но мы ждали от Мэя и Тейло-
ра все-таки большего…  

Мик Джаггер пел в студии до ее 
закрытия.  Но издать сингл и рари-
тетный альбом «роллинги» успели.

КИНО Чем важен для нас провальный «Вратарь Галактики» 

Игра в догонялки
Валерий Кичин

К
о с м и ч е с к о е  ф э н т е з и 
«Вратарь Галактики» 
Джаника Файзиева, рабо-

та над которым шла пять лет, 
провалилось в прокате. Как не 
без злорадства пишут наблюда-
тели, — с треском. Несмотря на 
беспрецедентную рекламную 
кампанию, активное продвиже-
ние на телеканалах и резонан-
сную премьеру, фильм привлек 
крайне мало заинтересованных 
зрителей и не имеет шансов вер-
нуть 500 миллионов, затрачен-
ных на него государством.

Вместе с тем это весьма важ-
ный фильм для хода нашей ки-
ноиндустрии. Это полигон для 
освоения и обкатки технологи-
ческих ресурсов и попытка од-
ним прыжком доказать их по-

тенциальную конкурентоспо-
собность. Попытка доказать не 
удалась, но за нее спасибо. А об-
катка — состоялась.

Предложенная нам история 
туманна. Земля будущего успе-
ла поменять климат, Москва то-
нет в зарослях лиан, среди 
джунглей торчат памятник по-
корителям космоса и какая-то 
высотка. После козней темных 
сил Луна раскололась, гибель 
грозит и Земле, но есть силы 
светлые, которые хотят спасти 
человечество. Само же челове-
чество занято тем, что тупо смо-
трит матч по межгалактическо-
му космоболу, протекающий на 
гигантском стадионе. Все про-
порции искажены, как в зерка-
лах «комнаты смеха», поэтому с 
точностью сказать, где здесь 
что, — невозможно. Из человече-

ства фильм выделяет и назнача-
ет в герои столь же тупого, но 
мускулистого атлета по имени 
Антон. Он сначала неудачник и 
ищет работу, чтобы спасти уми-
рающую маму, а потом окажет-
ся обладателем неземных спо-
собностей — тем «избранным», 
который и спасет человечество. 
Хотя в силу все затмевающей 
любви к маме наделает попутно 
много глупостей.

Есть ощущение, что сцена-
ристы подгоняли ход действия 
под устоявшиеся клише. И мы 
не самостоятельную историю 
смотрим, а реестр классических 
схем: вот пейзаж из «Аватара», 
вот толпа космических монс-
триков из «Звездных войн», вот 
летающая осьминожка — ми-
мишная, как в фильме «Бата-
рейки не прилагаются», но с 

беспредельными возможностя-
ми. Есть отзвуки «Властелина 
колец», есть голубоглазый миш-
ка, легко меняющий габариты, 
есть контуры «Хеллбоя» и слеп-
ков с него. И, разумеется, вари-
ант «Роллерболов» — безумных 
игр, без которых не обходится 
ни одна фантастическая затея. В 
этом лукулловом пиру компью-
терных ухищрений ощутим 
азарт художников-программи-
стов, мечтающих прорваться в 
неизвестное, но пока идущих 
тропами, освоенными мировы-
ми титанами CGI. Они напоми-
нают бегунов, которые пытают-
ся догнать лидеров гонки и про-
ходят ухабы и кочки, которые те 
давно миновали. Перечень пре-
одоленных ухабов — перед нами 
в фильме, а спины лидеров еще 
маячат далеко впереди. 

Визуально картина — за ма-
лыми исключениями — способ-
на вызвать едва ли не гордость 
за нашу всесильную кинотехни-
ку. В изображении антиутопи-
ческого будущего есть сбои вку-
са и нелепости, но в целом — все 
как у людей, и технически к 
блокбастерным гонкам наше 
кино готово. С этим фильмом к 
нам вернулась и голливудского 
разлива симфоническая музы-
ка — приглашен американский 
композитор Тони Нейман, на-
бивший руку на телесериях о 
супергероях. Из мира Спилбер-
гов и Лукасов взяты на вооруже-
ние благие продюсерские амби-
ции: к фильму с возрастным 
цензом 6+ привлечены звезды 
уровня Евгения Миронова, Ми-
хаила Ефремова и Елены Яков-
левой, сыгравшей маму героя. 
Правда, режиссер тут же нару-
шил все возрастные цензы, 
снабдив сказку дозой эротики 
космических размеров. Но в це-
лом сымитировать свой «Ава-
тар» уже, пожалуй, можно.  

Не хватает одной детали – 
сценария. В фильме его нет во-
обще. Не придумано и не проду-
мано решительно все. Учениче-
ски заимствовано противостоя-
ние «света» и «тьмы» — даже в 
именах «властелинов», сведен-
ных к простеньким Черно и 
Бело. Из «Звездных войн» взяты 
сложные родственные отноше-
ния противоборствующих тита-
нов; обоих должен изображать 
Евгений Миронов, но играть 
ему нечего. Диковато выглядит 
идея совмещения стадиона с 
космическим кораблем неведо-
мых размеров, хотя вид реву-
щих трибун впечатляет соеди-
нением элементов лукасовской 
вселенной с наивностью детско-
го рисунка. Никак не заданы ус-
ловия «космобола», что лишает 
зрителя последнего удовольст-
вия в этой игре за кого-нибудь 
«болеть». И совсем не чувству-
ется жесткая рука автора-ре-
жиссера, который четко знает, о 
чем он рассказывает и зачем за-
теял столь дорогое и трудоем-
кое кинематографическое пред-
приятие. Сколь бы азартной ни 
была наша вечная задача «до-
гнать и перегнать Америку», 
она не может быть триггером 
достижений в искусстве. Поэто-
му фильм, ошеломляющий ви-
зуальной щедростью и техниче-
ским потенциалом, не поднялся 
над уровнем компьютерной 
игры, смысл которой неважен — 
был бы выброс адреналина. Но 
обкатка технологий, повторяю, 
успешно состоялась. Осталось 
незаурядную творческую энер-
гию употребить в художествен-
ных целях и найти новых Стру-
гацких для свежей дебютной 
идеи, которая заслуживала бы 
серьезного обсуждения.  

ПРЕМЬЕРА Театр Наций показал спектакль «Горбачёв»

Муж чина и женщина

Лейла Гучмазова 

Н
ичто не предвеща-
ло.  Наоборот,  за 
спектаклем чудил-
ся не художествен-
ный прорыв, а зов 
конъюнктуры: лю-
бимый передовой 
критикой режиссер 
Алвис Херманис и 

любимые просто всем миром 
звезды Чулпан Хаматова и Евге-
ний Миронов взялись расска-
зать о судьбе ныне здравствую-
щего президента СССР Михаи-
ла Горбачёва в свете его семей-
ных отношений. Для сенсации 
уже довольно. Ажиотажа доба-
вил одобривший спектакль Гор-
бачёв, и Москва мгновенно сме-
ла билеты, а пухнущий список 
ВИП-гостей стал головной бо-
лью дирекции Театра Наций. 

Аналогом разборки полити-
ка «изнутри» можно счесть раз-
ве что фильм «Изумительный» 
Паоло Соррентино, снятый при 
жизни Джулио Андреотти. В 
отечественной практике преце-
дентов нет — хоть панегирики, 
хоть фантасмагории всегда по-
смертны и никогда психологич-
ны.

Воплотить идею режиссеру и 
автору инсценировки Алвису 
Херманису помогла его редкая 
адаптивность: этот режиссер 
драмы тонко чувствует ритм и в 

камерном данс-спектакле 
(«Бродский/Барышников»), и в 
опере-блокбастере («Труба-
дур»). Сейчас он сразу схватил 
зал за горло: безо всякого грима 
актриса Хаматова и актер Ми-
ронов скороговоркой частят о 
последних часах Раисы Макси-
мовны. И дальше Херманис без 
спекуляций снимает пафос глу-
пой театральной «взаправды». 
На сцене — актерская гримерка, 
где Он и Она примеряют роли 
Михаила и Раисы, заглядывая в 
распечатанный сценарий и при-
тираясь к ролям — «Смотри, а 
ведь у нее нет говора, да?», 
«Смотри, какой преувеличен-
ный позитивизм и назидатель-
ная манера, как у учительницы 
младших классов!».

Херманис ведет героев от 
воспоминаний детства и встре-
чи в Москве к славе, болезням и 
старости. Притом попробуйте 
говорить на понятном аудито-
рии языке, если часть ее помнит 

водочные талоны, а часть смо-
трит на «тракториста со Став-
рополья» как на ковбоя Мальбо-
ро. При физически ощутимой 
плотности текста режиссер дает 
залу вздохнуть мгновенной сме-
ной костюмов и грима прямо 
тут, на сцене — студенты Рая и 
Миша на глазах превращаются в 
Раису Максимовну и Михаила 
Сергеевича. Плюс контрасты 
текста: Горбачёвы в два голоса 
рассказывают об уроке ума-
разума от Юрия Андропова, от-
казавшегося «по-простому зай-
ти на обед», тонкой интриге с 
Андреем Громыко, и тут же 
анекдот о себе: «У Горбачёва 
бригадный подряд — Раиса лап-
шу варит, он людям на уши ве-
шает». 

Но при всем блеске инсцени-
ровки держится спектакль на 
великих актерах. Здесь — имен-
но великих, поскольку они лег-
ко взлетают от виртуозного 
профессионализма в другие 

выси. Хаматова и Миронов сми-
ренно прорабатывают жесты, 
ищут, «откуда у нее идет голос». 
Притормаживают в сценах «о 
личном». Говорят о событиях 
каждый со своей колокольни, а 
в итоге — об общем.

Михалсергееич с его караку-
левым «пирожком» на голове и 
корявым красноречием. Ра-
исмаксиммна — всегда собран-
ная, стильная, с ее каблучками, 
юбкой годе и меховым воротни-
ком. Их походки. Их манера 
речи, с его южным «гэканьем» и 
ее колючим тембром, уходящая 
в шарж, впрочем, добрый. Гово-
рят, Горбачёв, еще в те годы за-
печатлевший свои эмоции от те-
атра бессмертным «пир духа», 
сейчас на предпоказе вскинул 
большой палец — сей жест Евге-
ний Миронов теперь использует 
в спектакле. 

Вот из этого набора средств 
и вырастает главное. Авторы — а 
актеры здесь тоже авторы — из-
учили тонны документов эпо-
хи. Они обещали, что расска-
жут не о политике, а о личности. 
Но благодаря тщательности ра-
боты они нарисовали точней-
ший портрет эпохи. Когда из 
борьбы «с отдельными недо-
статками» и формирующим 
жизнь шестой части суши стар-
ческим маразмом рождается 
взрыв эпохи. Когда у людей «с 
пролетарским прошлым», со-

ветской интеллигенцией перво-
го поколения, обмирающей от 
величия сокурсника Мераба 
Мамардашвили, просыпается 
интуитивное понимание кори-
доров власти. Умение говорить 
нужное и делать нужное. И все 
предельно деликатны даже в 
сложных моментах. Хроника 
пикирующего Горбачёва дана 
лишь пунктиром: возвращен-
ный из Фороса президент СССР 
не оставил жену с инсультом в 
больнице, никак не отыграв лю-
бимый в народе имидж царя-
мученика и отдав лавры народ-
ной любви Ельцину: «Может, 
это была моя ключевая ошиб-
ка». И все. Только любовь, ника-
кой политики. 

Спектакль в итоге и правда 
не о политике — о духе времени. 
А еще о том, как уязвимы люди. 
Как дивно время возвышает со-
звучных ему персон и как без-
жалостно свергает за ненадоб-
ностью. И еще в нем звенит не-
модное, даже заношенное: за ка-
ждым великим мужчиной неиз-
бежно стоит великая женщина. 
По крайнем мере, в недавнем 
прошлом.  

На сцене — актерская гримерка, 
где Он и Она примеряют роли 
Михаила и Раисы.

Визуальное пиршество, можно считать, состоялось. Но без убедительного сценария и внятной режиссуры.

А К Ц Е Н Т

При всем блеске инсценировки 
спектакль держится на великих актерах, 
они легко взлетают от виртуозного 
профессионализма в другие выси

— О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/culture

— Трейлер фильма на сайте
rg.ru/art/1939510

ПРЯМАЯ РЕЧЬ В Петербурге 
прошел Открытый 
конкурс композиторов

По петровскому 
счету

Владимир Дудин

Лауреаты XIV композиторского конкурса имени Андрея 
Петрова были объявлены по окончании концерта фина-
листов, проходившего в Большом зале Санкт-Петербург-
ской филармонии 12 октября. На конкурс было присла-
но 360 симфонических партитур и аудиозаписей из Рос-
сии и 47 из стран дальнего и ближнего зарубежья. По ре-
зультатам двух туров жюри отобрало в финал шесть про-
изведений, созданных композиторами из России, Ита-
лии, Великобритании и США. Петербургский компози-
тор Александр Кнайфель, входивший в состав жюри кон-
курса, дал комментарий «РГ»:

Какие впечатления от новой музыки, от партитур и 
аудиозаписей, присланных на конкурс?

АЛЕКСАНДР КНАЙФЕЛЬ: 
Этот конкурс меня 
очень сильно впе-
чатлил, я давно не 
помню столь бодрой 
и бурной жизни. Та-
кого «урожая» даже 
в количественном 
плане за все годы су-
ществования кон-
курса не было. По 
почерку конкурсан-
тов можно было су-
дить о широком спектре их интересов: услышал и запад-
ные, и азиатские, и российские школы. Из 360 партитур 
было выбрано 60, которые нужно было расположить по 
60-балльной системе, где самая лучшая — 60, худшая — 1. 
Но при таком количестве сочинений система оказалась 
несовершенной, и мы устроили два этапа обсуждения. 
Кроме главных лауреатов, жюри выдвинули и впечатля-
ющий список особо отмеченных работ, которые нельзя 
было оставить без внимания.

В чем заключалась яркость, были ли откровения?
АЛЕКСАНДР КНАЙФЕЛЬ: Откровений не было, но с десяток яр-
ких работ обнаружить удалось. Лично я руководствовал-
ся принципом, как бы эти сочинения оценивал сам Анд-
рей Павлович Петров. Мы с ним были дружны, я хорошо 
чувствовал его музыку, а он — мою. Жюри требовало от 
конкурсных работ максимальной отточенности, с какой 
рождались все шедевры Андрея Петрова. Проходят годы 
и десятилетия, вырастают новые поколения, ушла эпо-
ха, отраженная в музыке Андрея, но его музыка ничего 
не теряет, а, скорее, даже приобретает.

Что значит судить по петровскому счету?
АЛЕКСАНДР КНАЙФЕЛЬ: Андрей Петров был настоящим пред-
ставителем петербургской культуры. Народ любит му-
зыку Петрова за то, что в ней видна петербургская стать. 
Петров нес свет Петербурга, и это очень важно в наше 
время, наполненное не самыми хорошими вещами.

Андрей Павлович оставил большое композиторское на-
следие, но в массовом сознании он прочно связан с киному-
зыкой, знаменитыми песнями. Имя Петрова дает 
участникам конкурса понять, что нужно писать по-
нятную музыку, чтобы она была любима всеми?

АЛЕКСАНДР КНАЙФЕЛЬ: Очень неплодотворно сталкивать му-
зыку того или иного жанров. Когда меня спрашивали, 
кого бы я выделил из московских композиторов, я, не за-
думываясь, называл Геннадия Гладкова, потому что там 
— чистое моцартианство. Объяснить это словами до кон-
ца нельзя, но чувствуется невероятно. Петров блиста-
тельно существовал в жанре киномузыки и песни, но мы 
не должны делить его творчество на музыку «серьез-
ную» или «легкую» — все решает качество. У Петрова 
было еще одно драгоценное свойство — невероятная ин-
туиция. Он долгие годы возглавлял петербургский Союз 
композиторов, все прослушивания, обсуждения многих 
новых сочинений проходили с ним, и он всегда очень 
точно и тонко подмечал все достойное.

Вы написали много прекрасной музыки, которая край-
не мало исполняется в России, в частности в Петер-
бурге. Спокойно к этому относитесь?

АЛЕКСАНДР КНАЙФЕЛЬ: Разумеется. Этими вопросами бес-
полезно задаваться. Пару лет назад я обнаружил заме-
чательное выражение у Сергея Аверинцева — «хроно-
логический провинциализм». Искусство прихотливо 
живет во времени: что-то теряется, что-то возрождает-
ся, а что-то насаждается…

Молодым композиторам посоветуете философски от-
носиться к действительности?

АЛЕКСАНДР КНАЙФЕЛЬ: Да, но надо открыть глаза, уши, 
душу. Сто раз слышанная вещь вдруг может оказаться 
не известной вам. Сейчас время призывает сбросить 
тлетворную инерцию, от которой все гибнет, гибнет 
от лени и отсутствия интереса. Необходимо быть вни-
мательным. Мой большой друг, дивный музыкант Ген-
надий Гольштейн в это Рождество позвонил мне и ска-
зал: «Я тебе желаю только одного — не остывать в вы-
полнении Поручения». Я думаю, каждый из нас не 
должен остывать в выполнении своего Поручения 
в этом мире.  

Александр Кнайфель: Искусство прихотливо живет во времени: 
что-то теряется, что-то насаждается, что-то возрождается.

Мы не должны 
делить музыку 
на «серьезную» 
или «легкую» — все 
решает качество

Справка «РГ»

Лауреаты конкурса:

I место — Андреа Портера (Италия), Gobolinks для голоса с 

оркестром. 

II место — Артур Вабель (Россия), Cryptopiece для симфони-

ческого оркестра. 

III место — Райан Латимер (Великобритания), Antiarkie для 

симфонического оркестра. 

Приз зрительских симпатий — Тарас Буевский (Россия), 

Концерт для скрипки с оркестром.
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НОВОСТИ 

Неймар побил 
достижение 
Роналдо

БОЛЬШЕ, 
ЧЕМ ФЕНОМЕН
Сергей Сокольский

В Южной Америке набирает 
обороты отборочный турнир 
чемпионата мира-2022.

Главным героем очередного 
игрового дня стал капитан 
сборной Бразилии Неймар. И 
не только потому, что своим 
хет-триком внес определяю-
щий вклад в победу «пентакам-
пеонов» над Перу — 4:2. Благо-
даря этим голам Неймар обо-
шел в списке лучших бомбарди-
ров сборной Бразилии самого 
Роналдо. У Феномена, как про-
звали Роналдо за неповтори-
мую манеру игры, 62 гола, а у 
Неймара их стало уже 64. 

«С большим уважением к 
тебе, Феномен», — написал у 
себя в «Инстаграме» 28-летний 
футболист после матча.

На пути к титулу абсолютно 
лучшего у Неймара остался 
только один — но кто! Сам ко-
роль футбола Пеле, который в 
свое время настрелял за сбор-
ную 77 мячей.

Из других важных событий 
тура отметим волевую победу 
сборной Аргентины над Боли-
вией — 2:1. Главная ее ценность 
в том, что эта виктория была 
одержана в боливийской столи-
це Ла-Пасе, расположенной на 
высоте 3637 метров над уров-
нем моря. В последний раз до 
этого Аргентина побеждала там 
в 2005 году. 

Капитан гостей Лионель 
Месси результативными дейст-
виями в этот вечер не отметил-
ся, но трудными тремя очками 
остался очень доволен. «Отлич-
ная победа на такой высоте, где 
всегда непросто играть. У нас 
еще много работы, квалифика-
ция только началась. Очень 
рады двум победам. Вперед, Ар-
гентина», — отметил в соцсетях 
Лео. Напомним, в первой игре 
аргентинцы справились с Эква-
дором — 1:0.

Кстати, после матча в Ла-Па-
се не обошлось без скандальчи-
ка. Во время послематчевых ру-
копожатий Месси что-то не по-
делил с физиотерапевтом боли-
вийцев, который, к слову, тоже 
аргентинец. Обмен резкими ре-
пликами едва не перешел в мас-
совую потасовку. 

Фигуристов 
в Оттаве 
уже не ждут 

КОВИД СТАВИТ 
ПОДНОЖКУ
Николай Долгополов

Пришедшее вечером сообще-
ние из Международного союза 
конькобежцев (ИСУ) хотя и 
было ожидаемо, но совсем не 
порадовало. Второй этап серии 
ИСУ Гран-при Скейт Канада от-
менен. 30—31 октября его долж-
на была принять Оттава. 

Однако после консультаций 
организаторов с властями ка-
надской столицы и с правитель-
ством провинции Онтарио 
«было принято трудное реше-
ние отменить соревнования». 
Конечно же, повлияла эпидеми-
ологическая ситуация. Чтобы 
не подвергать опасности спор-
тсменов, тренеров, волонтеров, 
да и всех, включая зрителей, та-
кой шаг выглядит абсолютно 
разумным.

Канадцам как-то особенно 
не везет с фигурным катанием. 
Из-за COVID-19 был сначала 
перенесен на осень, а потом и 
вовсе отменен чемпионат мира-
2020 в Монреале. Такое прои-
зошло впервые с 1961-го. Тогда 
мировое первенство не прово-
дилось в знак траура: в авиака-
тастрофе погибли все 33 члена 
сборной команды США, летев-
шие на соревнования в Прагу.

Ну, а первый этап Гран-при 
Скейт Америка этого года, как 
подтверждает и сегодня сайт 
Федерации фигурного катания 
США, состоится в Лас-Вегасе 
при отсутствии зрителей 24—25 
октября.

Вообще, все этапы серии 
Гран-при этого сезона, как и 
объявлялось ранее, проводятся 
в основном с участием фигури-
стов страны-организатора и тех 
иностранных спортсменов, ко-
торые в ней постоянно живут и 
тренируются. Гран-при должен 
был бы стать — и станет? — со-
ревнованием скорее домаш-
ним, чем крупным междуна-
родным. Да и декабрьский фи-
нал Гран-при в Пекине тоже от-
менен.

Напомним, что московский 
этап серии Гран-при «Кубок Ро-
стелеком» с участием многих 
наших звезд и звездочек наме-
чен на 20—22 ноября.  

ФУТБОЛ Наша «молодежка» впервые за восемь лет сыграет на чемпионате Европы

Ударное поколение
Артур Нанян

С
борная России разгроми-
ла Латвию (4:1) в заклю-
чительном матче отбо-

рочного турнира к чемпионату 
Европы-2021 среди молодеж-
ных команд (игроки не старше 
21 года) и впервые за семь лет 
пробилась в финальную часть 
турнира.

В финальную стадию Евро-
2021, которая пройдет в Венг-
рии и Словении, выйдут побе-
дители групп и пять сильней-
ших вторых сборных в девяти 
группах. Россияне обеспечили 
себе первую строчку в группе, 
набрав в десяти матчах 23 очка. 
Идущая с 16 очками второй 
Польша потеряла шансы на пря-
мой выход на Евро, несмотря на 
то, что у нее есть два матча в за-
пасе.

Чемпионат Европы среди мо-
лодежных команд проводится 
каждые два года. Россия пропу-
стила три прошлых розыгрыша 
— последний раз наши футболи-
сты принимали участие в фи-
нальной части в 2013 году, заняв 
тогда последнее место в группе. 
Всего для россиян следующий 
розыгрыш Евро станет четвер-
тым (с 1992 года) в истории. В 
1994 и 1998 годах наша команда 
доходила до четвертьфинала.

Групповой турнир в рамках 
финальной стадии пройдет с 24 
по 31 марта 2021 года, плей-офф 
с участием четырех победите-
лей и четырех лучших сборных 
состоится с 31 мая по 6 июня. 
Финал состоится в Любляне.

Как видно из статистики, 
наша команда — нечастый гость 
самого крупного европейского 
форума. Тем ценнее нынешний 

успех, хотя, справедливости 
ради, состав этой сборной, по-
жалуй, сильнее всех предыду-
щих созывов. Многие ребята 
уже сейчас играют ведущие 
роли в своих клубах. Александр 
Максименко — безоговорочный 
номер один «Спартака», Федор 
Чалов в прошлом году мог пере-
ехать в Англию, одним из лиде-
ров ЦСКА в текущем сезоне 
стал Константин Кучаев, Дани-
ил Уткин все чаще попадает в 
стартовый состав «Краснода-
ра». В общем, игроки у нас есть. 

Нельзя не отметить работу 
тренерского штаба во главе с 
Михаилом Галактионовым. Спе-
циалист в РФС с 2014 года — пре-
рывался только на непродолжи-
тельный вояж в махачкалин-
ский «Анжи» (2017—2018), став 
самым молодым тренером РПЛ 
(33 года).

До 30 лет Галактионов тру-
дился в академии московского 
«Динамо», где сам же и обучал-
ся в 90-е. Карьеру игрока он за-
кончил в 22 года из-за проблем 
со здоровьем. К слову, у Михаи-
ла и раньше были определенные 
успехи с подрастающим поко-
лением: в 2015 году юношеская 
сборная России под его руко-
водством дошла до полуфинала 
чемпионата Европы, где усту-
пила Германии.

— Я всегда готовлюсь к каждо-
му следующему матчу, потому 
что он для меня — самый важный. 
Перед игрой с Латвией акценти-
ровали внимание ребят на сла-
бые и сильные стороны соперни-
ка. Когда забили четвертый мяч, 
сомнения в победе отпали. Вот в 
тот момент можно было слегка 
расслабиться. Сейчас нам нуж-
но прийти в себя, проанализиро-
вать случившееся, внести не-
большие коррективы. Отмечу 
всю команду: на поле выходят не 
11 фамилий, а команда!  — отме-
тил Галактионов.

Своими ощущениями от 
игры молодежной сборной с 
«РГ» поделился бывший фор-
вард молодежной и основной 
команд России Дмитрий Булы-
кин.

Выход в финальную часть 
Евро — это действительно 
грандиозный успех?

ДМИТРИЙ БУЛЫКИН: Конечно, это 
большое достижение. Участие в 
чемпионате Европы сильно мо-
тивирует как самих ребят, так и 
подрастающее поколение. Здо-
рово, что мы попали на такой 
форум. Именно здесь ребята 
смогут проявить себя и вообще 
понять свой реальный уровень. 
Там ведь будут в основном толь-
ко топ-сборные. Вот и увидим, 
чего мы стоим.

У нас много созывов было «мо-
лодежки», но успехов давнень-
ко не было. За счет чего ко-
манде Галактионова удалось 
прервать семилетнюю серию?

ДМИТРИЙ БУЛЫКИН: Много факто-
ров здесь сыграло свою роль. 
Для меня самое главное, чтобы 
у ребят было будущее во взро-
слом футболе. Мы знаем много 
примеров, когда на юношеском 
и молодежном уровнях коман-
ды выигрывают, но никто из них 
затем не становится звездой. 

 Можно сказать, что нынеш-
ний состав «молодежки» — са-
мый сильный за последние 
годы?

ДМИТРИЙ БУЛЫКИН: Да, так и есть. Не 
хочу называть конкретно фами-
лии, но у нас много игроков, вы-
ступающих в своих клубах на ли-
дирующих позициях. И они дают 
результат. Но опять же: мне бы 
хотелось, чтобы сборная хорошо 
проявила себя летом и чтобы 
хотя бы несколько футболистов 
затем стали настоящими звезда-
ми. Чтобы не снизили требова-
ния к себе и продолжали расти.

Есть мнение, что выход в фи-
нальную часть Евро-2021 был 
бы невозможен, если бы не ли-
мит на легионеров. Согласны?

ДМИТРИЙ БУЛЫКИН: Лично я всегда 
был за лимит, он помогает рос-
сийским футболистам играть, 
пробиваться и получать посто-
янную практику. Своей игрой 
они должны заставлять спор-
тивных директоров клубов не 
обращать так много внимания 
на иностранцев. Считаю, нашим 
ребятам нужно давать побольше 
шансов. Доверять им надо, и тог-
да будет результат. Так делается 
в Нидерландах, Бельгии. Так по-
чему мы не можем? Надо просто 
захотеть, вот и все.  

ЛИГА НАЦИЙ У немцев появился новый неудобный соперник

По швейцарскому 
счету

Илья Соболев 

В 
Лиге наций завершил-
ся четвертый тур. В 
его рамках сборная 
Р о с с и и  н а к а н у н е 
поздно вечером при-
нимала на стадионе 
московского «Дина-
мо» венгров. Резуль-
тат встречи стал изве-

стен уже после подписания это-
го номера «РГ» в печать.

Между тем уже первый игро-
вой день тура преподнес не-
сколько неожиданных результа-
тов. Так, в Кельне сборная Гер-
мании устроила боевик на пару 
со швейцарцами, завершив-
шийся боевой ничьей, — 3:3.

Несмотря на разрешение 
УЕФА пускать болельщиков на 
матчи под своей эгидой, матч на 
«Рейн Энерги Штадион» про-
шел без зрителей: слишком уж 
неблагоприятная эпидемиоло-
гическая ситуация сложилась в 
регионе. И очень жаль, потому 
что в этой игре было на что по-
смотреть. Гости уже к 26-й ми-
нуте вели 2:0, а потом, когда 
«бундестим» отыгралась, снова 
вышли вперед. Максимум, что 

удалось хозяевам, так это спа-
сти ничью — 3:3. Напомним, сов-
сем недавно немцы разошлись 
миром с тем же счетом с коман-
дой Турции, и тогда главный 
тренер сборной Германии Йоа-
хим Лев был «разочарован и 
взбешен». Сейчас реакция спе-
циалиста оказалась более бла-
госклонной.

— Приятно видеть, как мы 
прибавляем в игре в три защит-
ника и в четыре защитника, — 
отметил Лев. — Надо уметь пере-
ключаться между разными схе-
мами. У этой команды большой 
потенциал. В любом турнире на-
шей задачей-минимум всегда 
будет попадание в полуфинал. 

Впрочем, эксперты настрое-
ны не так оптимистично. По 

мнению многих, этой сборной 
Германии не хватает опытного 
дядьки-наставника. Вот поче-
му в игре немцев столько нес-
табильности. Когда у экс-капи-
тана «бундестим» Бастиана 
Швайнштайгера спросили, кого 
необходимо вызвать в команду, 
он не раздумывая ответил: «То-
маса Мюллера».

Есть повод для удовлетворе-
ния и у швейцарцев, пусть они и 
не удержали победу. Шутка ли, 
немцы не могут обыграть «ча-
совщиков» уже три матча под-
ряд. Сборных, которые могут 
похвастаться подобной серией 
во встречах с четырехкратны-
ми чемпионами мира, навер-
ное, можно пересчитать по 
пальцам.

Вообще, в группе 4 Лиги 
«А», где выступают обе коман-
ды, нет недостатка в сюрпри-
зах. У тех же немцев после че-
тырех туров всего одна победа 
при трех ничьих. Спотыкается 
и другой фаворит квартета, 
сборная Испании. Накануне 
подопечные Луиса Энрике в го-
стях уступили украинцам — 
0:1. Единственный мяч на сче-
ту Виктора Цыганкова. Мо-
мент исторический: до сих пор 
испанцы Украине не проигры-
вали.

— Я думаю, что мне сегодня 
нет смысла что-то говорить. Ре-
бята все сказали своим отноше-
нием, самоотдачей, они приня-
ли перестроения, которые мы 
предложили. Они до конца ис-
полняли. Это их победа. Это 
только они, — подвел итог на-
ставник «жовто-блакитных» 
Андрей Шевченко.

Результат тем более удиви-
тельный, что месяц назад ис-
панцы разнесли Украину со сче-
том 4:0. А сейчас их в группе 
разделяет всего одно очко. У Ис-
пании семь баллов, у немцев и 
украинцев по шесть. Швейцар-
цы идут последними с двумя оч-

ками, которые взяли в двух иг-
рах с немцами.

Любопытные вещи твори-
лись и в других дивизионах тур-
нира. В Лиге «С» сборная Люк-
сембурга в гостях взяла и обыг-
рала Черногорию — 2:1. Помимо 
результата матч запомнился 
еще и потасовкой в дополни-
тельное время, по итогам кото-
рой рефери удалил двух черно-
горцев и одного люксембуржца. 
Им оказался полузащитник на-
шей «Уфы» Оливье Тилль.

Черногорцы победой могли 
гарантировать себе повышение 
в классе. Теперь же они вместе с 
Люксембургом делят лидерство 
в своей группе: у обеих по де-
вять очков. А ведь помимо них в 
квартете такие неуступчивые 
сборные, как Азербайджан и 
Кипр. 

Еще один пример стреми-
тельного роста футбольного 
«карлика» можно найти в диви-
зионе «D». Там сборная Мальты 
в гостях нанесла пощечину лат-
вийцам — 1:0. Победный гол слу-
чился на 96-й минуте матча.  

В матче Германия — Швейцария 
в атаке обе команды проявили себя 
лучше, чем в обороне.

Молодежная сборная России вышла на чемпионат Европы, в котором ранее она участвовала лишь трижды.

А К Ц Е Н Т

Сборная Германии не может обыграть 
швейцарцев уже три матча подряд. 
Мало кто может похвастаться подобной 
серией во встречах с немцами

ХОККЕЙ Игрок «Магнитки» 
продолжит карьеру 
в московском «Динамо»

Верещагин 
дал добро

Василиса Гончарова

В регулярном чемпионате Континентальной хоккей-
ной лиги прошли очередные матчи. На момент подпи-
сания номера «РГ» в печать завершился поединок в 
Восточной конференции, где магнитогорский «Метал-
лург» победил омский «Авангард» — 3:0. 

В середине второго периода счет открыл Андрей 
Нестрашил, а в заключительной двадцатиминутке по 
шайбе забросили Харри Песонен и Андрей Чибисов.

Стоит отметить, что магнитогорцы  в этом матче 
обошлись без главного тренера. Илья Воробьев был от-
правлен на карантин, поскольку сдал  положительный 
тест на коронавирус. Тем не менее игроки «Магнитки» 
смогли дать бой лидеру Восточной конференции и взя-
ли убедительный реванш за два поражения — 0:2 и 0:4 в 
нынешнем сезоне. 

Из любопытных новостей в КХЛ отметим переход 
защитника «Магнитки» Ивана Верещагина в москов-
ское «Динамо».  Контракт заключен до конца сезона.

Магнитогорский клуб отдал 25-летнего хоккеиста в 
обмен на денежную компенсацию в 15 миллионов ру-
блей. 

Верещагин  за пять сезонов  в КХЛ провел 311 мат-
чей, в которых набрал 70 (20+50) очков при показате-
ле полезности «+10».

Вот как прокомментировал новость генеральный 
менеджер ХК «Динамо» Виктор Меркулов:

— Иван в свои 25 лет успел запомниться успешной 
игрой за «Сибирь» и «Металлург», но откровенно неу-
дачный прошлый сезон должен только по-спортивно-
му разозлить хоккеиста. Самое главное, что наш тре-
нерский штаб знает, как правильно использовать хок-
кеиста. Далее дело за самим игроком.

А вот ХК «Сочи» остался без главного тренера. По-
сле разгромного поражения от омского «Авангарда» — 
2:7 — руководство южан решило расторгнуть контракт 
с наставником команды Александром Андриевским. 

Напомним, что специалист возглавил «Сочи» в ок-
тябре прошлого года. Под его руководством в минув-
шем сезоне команда провела 40 матчей и завершила 
сезон на девятом месте в Западной конференции. По-
сле 13 матчей в  нынешнем регулярном чемпионате ко-
манда занимает 10-е место, отставая от зоны плей-офф 
на шесть очков. В ближайших поединках исполнять 
обязанности главного тренера южан будет  Егор Баш-
катов.  

БАСКЕТБОЛ В клубы 
Премьер-лиги звезды 
из дальнего зарубежья 
прибывают постепенно 

Легиона путь 
небыстрый

Илья Трисвятский

Начало восьмого по хронологии матча чемпионата 
женской Премьер-лиги, проводимого под эгидой Рос-
сийской федерации баскетбола (РФБ), означало, что 
все десять участников турнира вступили в борьбу за 
места в плей-офф. Дебютная игра подмосковной 
«Спарты энд К» оказалась крайне неудачной для хозя-
ек площадки. Они разгромно уступили действующему 
обладателю «золота» УГМК (Екатеринбург) — 50:90.

 По сравнению с прошлым сезоном количество клу-
бов в элитном дивизионе увеличилось минимально за 
счет пришедшей из Суперлиги 1 сыктывкарской 
«Ники». Двухкруговой турнир «регулярки» завершится 
15 марта, хотя сейчас настолько далеко загадывать ниче-
го нельзя. Восьмерка лучших выходит в плей-офф. Чет-
вертьфиналы играются до двух побед по схеме «1-2», у 
полуфиналов формат чуть более разъездной «1-1-1». 
Финал и серия за бронзовые медали проводятся до трех 
выигрышей одного из соперников по классической для 
нашего баскетбола системе «2-2-1». 

 Российский и европейский гегемон последних лет 
снова начал турнир в статусе безоговорочного фаворита 
и подтвердил его не только результатом гостевой встре-
чи со «Спартой энд К», но и ранее в Республике Коми, где 
переиграл «Нику» (84:72). Небольшой разрыв можно 
объяснить боевитостью комячек, давно не сражавшихся 
в элите, а также лишь постепенным приездом иностран-
ных звезд в стан УГМК.

 Например, в Сыктывкаре за уралочек из легионеров 
играли испанка Альба Торренс и уроженка Багамских 
Островов со спортивным гражданством Боснии и Герце-
говины Джонквел Джонс, а через неделю в Видном ком-
панию им составили американки Александрия «Элли» 
Куигли и Кортни Вандерслут. Эти девушки... в браке меж-
ду собой, он зарегистрирован в Сиэтле (штат Вашинг-
тон) в католическое Рождество 2018-го. Отрадно все же, 
что самой результативной против «Спарты» стала цен-
тровая сборной России Мария Вадеева (19 очков). 

 В межсезонье из УГМК в стан главного конкурента 
национальной дружины курского «Динамо» перешла 
другая баскетболистка национальной дружины Раиса 
Мусина. По принципу: лучше больше игрового времени, 
чем очередной почти гарантированный титул. Курянки 
в порядке — 77:63 против новосибирского «Динамо». Не 
жалующий варягов столичный клуб МБА и краснояр-
ский «Енисей» уже успели выдать суперматч. Сибиряч-
ки победили в Москве 103:97 после трех дополнитель-
ных пятиминуток.   

Джонквел Джонс (слева) и другие игроки УГМК не оставили 
подмосковной «Спарте энд К» ни малейших шансов.
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